
第３回松本市中心市街地再設計検討会議

松本市公式LINE
「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉の結果

資料１



目次

Ⅰ 総括

松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する

〈ご意見・アイディア募集〉の概況・ ・・・・・・・・ 1

意見の分析手順・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2

アフターコーディングによる分類・・・・ ・・・・・・ 2

Ⅱ 分析結果

要旨・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 4

１ 商業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 7

２ 余暇・娯楽・・・・・・・ ・・・ ・・・・・・・・10

３ 観光・・・・・・・・・・・・・・・ ・・・ ・・・13

４ 交通・・・・・・・・・・・・・・・ ・・・・・ ・16

５ 駅舎・駅前・・・・・・・・・・・・・・・・・・・19

６ 公共施設・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・22

７ 空間・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・25

８ その他・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・28



Ⅲ 意見一覧

１ 商業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・32

２ 余暇・娯楽・・・・・・・ ・・・ ・・・・・・・・37

３ 観光・・・・・・・・・・・・・・・ ・・・ ・・・41

４ 交通・・・・・・・・・・・・・・・ ・・・・・ ・43

５ 駅舎・駅前・・・・・・・・・・・・・・・・・・・48

６ 公共施設・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・50

７ 空間・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・59

８ その他・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・64



Ⅰ 総括

松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する〈ご意見・アイディア募集〉の概況

１ 募集期間 ： ８／９(金)～10/31(木)

２ 質問事項 ： 性別、年代、居住地、ご意見・アイディア(自由記述)

３ 回答数 ： 528件

４ 回答者属性

20歳未満

13%

20代

16%

30代

20%

40代

24%

50代

16%

60代

8%

70代

3%

80代

0%

⑵ 年代 市外

13%

市内

87%

⑶ 居住地

女性

59%

男性

35%

回答しない

6%

⑴ 性別

区分 人 ％

市外 70 13%

市内 458 87%

合計 528 100%

年代 人 ％
20歳未満 69 13.1%
20代 84 15.9%
30代 104 19.7%
40代 128 24.2%
50代 87 16.5%
60代 40 7.6%
70代 14 2.7%
80代 2 0.4%

合計 528 100.0%

性別 人 %
女性 313 59%
男性 185 35%
回答しない 30 6%

528 100%
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意見の分析手順

１ 定量的分析：アフターコーディング

・意見を定量的に分析するため、１件ずつ読み、類似の意見をカテゴライズ、８項目に分類

・項目別に次のとおり集計、比較

① 総数

② 内訳

③ 年代別の構成比

２ 定性的分析：テキストマイニング

・意見を定性的に分析するため、複数の意見から頻出語や意見の要旨を抽出

・株式会社ユーザーローカルが提供する「AIテキストマイニング※１」 を活用し、次を実施

① ワードクラウド※２の作成

② 意見の要約

③ 代表的な意見の抽出

【ワードクラウドの一例】

※１ https://wordcloud.userlocal.jp/
※２ ワードクラウドとは、テキストデータ内の単語の出現頻度に応じて、その単語の大きさを変えて視覚化したグラフ。

テキストデータの中でよく使われている単語が強調され、重要なキーワードやテーマをひと目で把握することができる。 

アフターコーディングによる分類

項目 内容 キーワード、意見の一例

１ 商業 商業施設等の誘致・拡充に関すること 大型商業施設、商店街、カフェ、飲食店

２ 余暇・娯楽 余暇・娯楽に関する施設等の充実に関すること ライブハウス、劇場、娯楽施設

３ 観光 観光地としての魅力向上に関すること 観光スポット、お土産、松本城・城下町

４ 交通 交通の利便性に関すること 交通渋滞、駐車場の拡充、公共交通の充実

５ 駅舎・駅前 駅ビル、駅前に関すること 駅ビルの魅力向上、駅前の整備

６ 公共施設 公共施設等の設置・拡充に関すること 図書館、こどもの遊び場

７ 空間 まち並みや空間の創出等に関すること 城下街らしさ、無電柱化、憩いの場、湧き水、緑

８ その他 上記に属さない事項 企業誘致、各種ご意見・ご質問

○ 1つの意見が複数の項目に該当する場合は、それぞれの項目に１件ずつ意見があったものとして集計

≪例≫ 「市街地の渋滞を解消し、こどもの遊び場を設置してほしい」

→ 交通に１件、公共施設に１件、合計２件の意見として集計

○ 寄せられたた528件の意見は、定量的な集計をする際には 836件として取り扱うこととした。
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Ⅱ 分析結果
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要旨 全意⾒ 528件※

※件数の取扱いについて

○ 分析の種別により、分析の対象とする意見の母数に差があります。

・定性的な分析： 528件

・定量的な分析： 836件

○ 複数の項目に該当する１つの意見を、次のとおり集計するため、定性的な分析よりも定量的な分析の方が、対象とする母数が大きくなります。

≪例≫ ご意見Ａ 「市街地の渋滞を解消し、こどもの遊び場を設置してほしい」

▶ 定性的な分析：1件の意見として分析

▶ 定量的な分析：交通に関する意見１件、公共施設に関する意見１件、計２件として集計

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出）

・パルコの跡地などに大型の商業施設を作る(イオンのような)

・ネットでなく手に取って買い物ができる環境にして欲しい。

・若者が集まれる場所、大型のゲームセンターがあれば良いと思います。

・小学生くらい向けの屋内の遊び場があればいいなと思います。

・散歩したくなるような道になったらいいなと思います。

・楽都松本ということもあり、音楽で活性化させたいです。

・松本城下の趣のある建物、建築物体験型施設懐かしい新しいの融合

・通勤・退勤時間帯の渋滞や道が狭い交通状態を改善してほしい。

・西口周辺をもっと活用してトータルで発展できないものでしょうか。

・車が無くても、お金が無くてもゆっくり出来る場所がほしい。

・中心市街地を活性化しなければならない、この施策が正しいのか？

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋

項目 全意見
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項目別の分布

154

97

34

114

57

238

121

21

1 商業

2 余暇・娯楽

3 観光

4 交通

5 駅舎・駅前

6 公共施設

7 空間

8 その他

計836件

項目 全意見

23%

16%

22%

16%

11%

5%

4%

5%

1%

15%

13%

13%

7%

6%

9%

16%

35%

25%

19%

12%

19%

0%

3%

5%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

1 商業 2 余暇・娯楽 3 観光 4 交通 5 駅舎・駅前 6 公共施設 7 空間 8 その他

年代別の構成比

①

①

①

③

②

②

②

③

商業 空間

商業

商業

公共施設

公共施設

公共施設

交通

③
空間

③
余暇・娯楽

項目 全意見

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）

5



ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 全意見

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

意見の要旨（生成AI※により作成）

１ 遊び場の不足
松本市には未就学児が遊べる室内施設が少なく、特に雨や雪の日に遊べる場所が不足している。
市民は「室内で遊べる場所があったら良い」と考えており、子育て世代が安心して遊ばせられる施設の必要性

を訴えている。
２ 商業施設の再開発

PARCOや井上の閉店により、商業施設が減少している。
市民は「パルコ跡地に子育て支援施設や図書館を設置してほしい」との意見が多く、若者や家族連れが楽しめ

る場所の必要性が強調されている。
３ 交通の利便性

市街地の交通渋滞や駐車場の不足が問題視されており、「駅周辺に立体駐車場を設置し、交通の利便性を向上
させてほしい」との要望がある。
公共交通機関の充実も求められている。

４ 多世代が楽しめる施設
子どもだけでなく、若者や高齢者も楽しめるような多目的な施設が求められている。
「ボーリング場や卓球、トランポリンなどの室内レジャー施設が必要」との意見も見られる。

５ 地域の魅力向上
松本市の魅力を高めるために、観光資源を活かした街づくりや、個性的な店舗の誘致が求められ
ている。「松本らしさを感じられる街づくりをしてほしい」との声が多く、地域の特色を生かした
施設の整備が期待されている。

このように、松本市における遊び場や商業施設の不足、交通の利便性、地域の魅力向上に関する市民の意見が多く
寄せられており、これらの要望が今後の街づくりに反映されることが期待されています。

項目 全意見

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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１ 商業
○ 該当するご意見の内容

商業施設等の誘致・拡充に関すること

○ キーワード、意見の一例
複合商業施設、商店街、カフェ、飲食店

154件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 １ 商業

・駅には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う。

・パルコの跡地などに大型の商業施設を作る(イオンのような)

・美味しくて品数も充実しているランチブッフェの楽しめるお店が欲

しいです。

・特に松本らしい食事ができる場所がもっとあればいいと思っています。

・ネットでなく手に取って買い物ができる環境にして欲しい。

・必要な世代もいるが棲み分けをしないと中高年層は買い物難民になる。

・大型店を、小分けにして松本市主導で格安でテナント貸付希望

・アリーナ構想を打ち出して自然と調和した商業複合施設を建設してほしい
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キーワード分布

48

15

8

7

5

3

5

5

25

13

20

複合商業施設

大型商業施設

IKEA

カフェ

コストコ

スーパー

ファッション

ホテル等

飲食店

個店・商店街

その他の店舗

計154件

項目 １ 商業

ワードクラウド（生成AI※により作成）

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 １ 商業
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年代別キーワード構成比の比較

その他の店舗

その他の店舗

45%

26%

15%

13%

7%

10%

4%

7%

2%

5%

10%

2%

5% 4%

2%

2%

10%

5%

5%

21%

16%

5%

9%

5%

20%

2%

17%

25%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

複合商業施設 大型商業施設 IKEA カフェ コストコ スーパー

ファッション ホテル等 飲食店 個店・商店街 その他の店舗

①

③① ②

③ ② ①

③ ②
複合商業施設

複合商業施設

飲食店

飲食店

個店・商店街複合商業施設

大型商業施設

その他の店舗

その他の店舗

項目 １ 商業

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）

意見の要旨（生成AI※により作成） 項目 １ 商業

１ 商業施設の充実
「イオンモールが駅から少し遠いので、パルコの跡地や駅の近くに新しい商業施設を建てて欲しいで
す。」 市民は、イオンモール以外の大型ショッピングモールや多様な店舗が集まる商業施設の必要
性を強調しています。

２ 子供や家族向けの施設
「小さな子供が遊べる屋内施設が欲しいです。」

家族連れや子供が楽しめる遊び場や飲食店の充実が求められています。
３ 若者向けの娯楽施設

「高校生や大学生の遊ぶ場所、居場所がなくかわいそう。」
若者が集まるカフェやゲームセンター、娯楽施設の必要性が訴えられています。

４ 交通アクセスの改善
「駅周辺に商業施設が無さすぎるのでそういう施設が欲しい。」
駅からのアクセスを良くし、気軽に訪れられる環境を整えることが求められています。

５ 観光資源の活用
「松本市は観光資源が多い市なので、そこを更に活かすのが急務かと思います。」
松本城や周辺の観光地との連携を強化し、観光客を呼び込む施策が必要とされています。

このように、松本市の中心街に対する市民の意見は、商業施設の充実、家族や若者向けの施設の必要性、
交通アクセスの改善、観光資源の活用に集中しています。

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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２ 余暇・娯楽 97件
○ 該当するご意見の内容

余暇・娯楽に関する施設等の充実に関すること

○ キーワード、意見の一例
娯楽施設、ライブハウス、劇場

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出）

・松本城や松本駅で北アルプスを眺められる足湯やアフタヌーンティー

の場所、ビアガーデンを作る

・博物館にあるアソビバは、松本市の硬さがあり、孫達には不評。

・パルコや井上に関しては、学生や若物対象の施設ができるとありがたい。

・ラウンドワンなどの若者が楽しめる娯楽施設やコンサート会場

・色々潰れるのは寂しいので、駅前が昔みたいに活性化して欲しい！

・駅周辺などに若者が遊べる場所をつくればアクセスが多くなると思う

・松本市を音楽で盛り上げられるよう、活動できる場所を作っていただきた

いです。

・子供用の小さくてもいいから乗り物に乗れるような遊園地が欲しい！

項目 ２ 余暇・娯楽

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

32

31

4

6

4

4

16

娯楽施設

ラウンドワン

テーマパーク

音楽スタジオ・ライブハウス

劇場

入浴施設

その他

計97件

項目 ２ 余暇・娯楽

年代別キーワード構成比の比較

42%

28%

20%

29%

37% 6%

20%

11% 6%

20%

7%

29%

6%

40%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

娯楽施設 ラウンドワン テーマパーク 音楽スタジオ・ライブハウス 劇場 入浴施設 その他

③①②

③

③① ②

娯楽施設

娯楽施設

音楽スタジオ・ライブハウス

テーマパーク その他
①

ラウンドワン

ラウンドワン
その他

娯楽施設

音楽スタジオ
・ライブハウス

その他

劇場
③③

項目 ２ 余暇・娯楽

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）

11



ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

項目 ２ 余暇・娯楽

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

１ 若者向けの娯楽施設の不足
松本駅周辺にはカラオケやイオンモール以外の遊び場が少なく、特に車を持たない若者にとって遊び

にくい環境がある。
新たなアミューズメント施設が求められている。

２ 多様な遊び場の提案
大型ゲームセンターやボーリング場、映画館など、若者が楽しめる施設の設置が望まれている。
また、屋内遊園地や楽器練習室、オープンな自習室なども必要とされている。

３ 観光地としての発展
松本市が観光地として発展するためには、アウトレットモールや歴史・文化を学べる施設、さらに

は屋外でのアクティビティができる場所が必要とされている。
４ 交通アクセスの改善

駅周辺に遊び場を設けることで、アクセスが向上し、若者の集客につながると考えられている。
５ 地域活性化のための施設

地元の人々や観光客が利用できる温泉やサウナ、映画館、ボーリング場などの施設が求められ、地域
経済の活性化に寄与することが期待されている。

このように、松本市では若者が楽しめる多様な娯楽施設の設置が強く求められており、地域の活性化や
観光地としての発展に寄与することが期待されています。

項目 ２ 余暇・娯楽
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３ 観光

○ 該当するご意見の内容
観光地としての魅力向上に関すること

○ キーワード、意見の一例
観光スポット、お土産、松本城・城下町

３4件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出） 項目 ３ 観光

・駅には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う。

・松本城下の趣のある建物、建築物体験型施設懐かしい新しいの融合

松本ボンボン踊り体験

・松本らしさのアピール:松本らしさを活かした面白さを取り入れた取り組

みが重要。

・陶芸、手毬、蕎麦打ち、おやき、飴、木工、などなど。

・電車の時間までの待ち時間に利用できる松本の名産物を使ったカフェ

・パルコの跡地はアンテナショップにしたらいいと思いました。

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

6

14

3

11

街並み・景観

観光スポット

松本城・城下町

土産・名産品

計34件

項目 ３ 観光

年代別キーワード構成比の比較

33%

13%

33%

42%

100%

13%

33%

33%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

街並み・景観 観光スポット 松本城・城下町 土産・名産品

③ ②①
観光スポット 土産・名産品

松本城・城下町

① 松本城・城下町

①① ①
土産・名産品観光スポット街並み・景観

街並み・景観

③
松本城・城下町

項目 ３ 観光

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ３ 観光

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ３ 観光

１ インバウンド需要の増加
外国人観光客向けに外国語の案内板を増やし、インバウンド消費を促進することで市の活性化を図る。

２ 観光地化のアイデア
歴史や文化を活かした観光地化、市民と観光客が交流できる広場、若者のためのクリエイティブス

ペース、自転車や公共交通の整備が提案されています。
３ 観光資源の強化

松本城周辺の観光地化や、観光客が訪れやすい飲食店や土産屋の充実が求められています。
また、観光客が楽しめる施設の増設が必要とされています。

４ 企業誘致と既存資源の活用
企業を誘致して市街地で働く人口を増やし、既存の建物や施設を有効活用することが重要とされて

います。
５ 交通整備と利便性向上

駅から松本城への動線を改善し、地元産の食材を使った飲食店を並べることで観光客の利便性を向上
させることが提案されています。

全体として、松本市の観光資源を活かしつつ、観光客と市民が共に楽しめる環境を整えることが急務で
あると強調されています。

15



４ 交通
○ 該当するご意見の内容

交通の利便性に関すること

○ キーワード、意見の一例
交通渋滞、駐車場の拡充、公共交通の充実

114件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出） 項目 ４ 交通

・散歩したくなるような道になったらいいなと思います。

・停めやすく、駅前へのアクセスの良い駐車場があったら良いと思う。

・わかりやすく使いやすい、行きたくなる道路の設計をしてほしい

・駅から中町、縄手や松本城に向けてのお散歩コースの充実。

・きれいで移動しやすい道、渋滞しない道、町中の小さな公園・休憩所

・中心街を避け、その周辺に施設を作ることがよりよいと思います。

・駅周辺に商業施設が集中して、交通渋滞が発生している。

・通勤・退勤時間帯の渋滞や道が狭い交通状態を改善してほしい。

・松本城周辺、あがたの森付近を歩きますが、道が暗い！

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

29

35

7

27

16

公共交通

駐車場

駐輪場

道路整備

歩行者

計114件

項目 ４ 交通

年代別キーワード構成比の比較

29%

21%

42%

12%

40%

33%

6%

6%

8%

38%

21%

15%

13%

17%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

公共交通 駐車場 駐輪場 道路整備 歩行者

①②

① ②

② ① ②

③

駐車場

駐車場

駐車場

歩行者道路整備

道路整備

公共交通

公共交通

公共交通
③
歩行者

③

項目 ４ 交通

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ４ 交通

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ４ 交通

１ 音楽と文化の活性化
音楽系の学校や大学が少ないことを残念に思い、音楽イベントを町中で開催することを提案。
特に、駅前の広場で誰でも演奏できる環境を整えることが望まれている。

２ 交通の改善
バスの便数が少なく、駅からのアクセスが不便であるため、公共交通の充実が求められている。
特に、環境に優しいハイブリッドバスの導入や、交通網の整備が必要とされている。

３ 観光地化と商業施設の誘致
松本城周辺の観光資源を活かし、観光客が楽しめる商業施設やアミューズメント施設（例：ラウンド

ワン）の誘致が提案されている。
また、観光客向けの飲食店や土産物店の充実も求められている。

４ 公共スペースの整備
市民が集える広場や公園、子供が遊べる施設の設置が求められ、特に高齢者や子育て世代に優しい環

境作りが重要視されている。
５ 道路と駐車場の整備

駐車場の不足や交通渋滞が問題視されており、無料または安価で利用できる駐車場の設置や、道路の
拡張・整備が提案されている。

また、歩行者専用の道や自転車レーンの整備も求められている。

全体として、松本市の再活性化に向けた具体的なアイデアや要望が多く寄せられており、特に市民の生
活の質を向上させるための施策が強く求められています。

18



５ 駅舎・駅前
○ 該当するご意見の内容

駅ビル、駅前に関すること

○ キーワード、意見の一例
駅ビルの魅力向上、駅前の整備

57件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出）

・駅前には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う

・駅前にシャッター街や空き店舗ばっかりでは我々市民も足が伸びなくなる。

・松本駅の内部をもっと明るく、おしゃれに

・まずは駅をどうにかしないと松本自体の価値がさがるくらいの酷い状態。

・停めやすく、駅前へのアクセスの良い駐車場があったら良いと思う。

・駅周辺などに若者が遊べる場所をつくればアクセスが多くなると思う

・駅改札口出てからお土産屋さんを全く通らず、出入り出来るのはおかしい。

・西口周辺をもっと活用してトータルで発展できないものでしょうか。

・松本駅と駅前のアルピコプラザをなんとかはやく建て直して

項目 ５ 駅舎・駅前

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

3

5

19

8

18

4

MIDORI

駅と直結

駅ビル

駅周辺のビル

駅前

駐車場

計 57件

項目 ５ 駅舎・駅前

年代別キーワード構成比の比較

9%

6%

13%

12%

41%

50%

12%

16%

13%

71%

13%

25%

9%

13%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

MIDORI 駅と直結 駅ビル 駅周辺のビル 駅前 駐車場

①②

① ③

① ②③ ③

②

駅ビル

駅と直結

駅前

駅前駅周辺のビル駅ビル

駐車場駅周辺のビル駅ビル

駅周辺のビル

②

項目 ５ 駅舎・駅前

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

項目 ５ 駅舎・駅前

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

１ 駅の利便性向上
松本駅の改札階にお土産コーナーがないことに疑問を呈し、「出発間際に買いに行く人がほとんど」と指摘。
観光客や市民が利用しやすいように、駅の構造を改善する必要があると述べています。

２ 商業施設の充実
「観光に来た友人や知り合いが駅で何も買いたいものが無いと嘆いていた」とし、駅周辺に飲食店や
雑貨店、服飾店を集めた商業施設の設置を提案。

特に「ユニクロなど、リーズナブルな店舗が立ち並ぶ街には割と人が集まっています」と述べています。
３ 交通手段の一体化

バス、電車、タクシーなどの移動手段を一体化し、「駅と直結の市役所出張所の設置」や「松本駅から徒歩圏内
に図書館、育児相談等ができる場所の設置」を求めています。

４ 駐車場の整備
「松本駅にあると良い」とし、駅前に多くの駐車場が必要であると強調。特に「気軽に利用できる立体駐車場」

が求められています。
５ 文化・イベントスペースの充実

音楽イベントや展示会が開催できる場所の設置を提案し、「駅前に広場などがあればいつでも誰で
もどんなジャンルの音楽でも演奏できる」と述べています。

最後に、松本市民にとって便利な市政を求める声があり、「市役所があればどんなに楽か」との思いが強調されて
います。

全体として、松本市の駅周辺の活性化に向けた具体的な提案が多く含まれています。

項目 ５ 駅舎・駅前
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６ 公共施設
○ 該当するご意見の内容

公共施設等の設置・拡充に関すること

○ キーワード、意見の一例
図書館、こどもの遊び場

238件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出）

・子育て世代が通い易い、安心な街になればいいなと思う。

・塩尻市のえんぱーくのような1日過ごせる室内の遊び場が欲しい。

・長野市のように子供が室内で遊べる施設がたくさんあって欲しい。

・子育て世代に助かる遊び場や公園も駅前に作ってほしいです。

・色々なワークショップ等ができる施設があるといいなと思います

・中央図書館より規模の大きな図書館があれば嬉しいです

・小学生も遊べる大きな室内公園、遊べる博物館的なものが欲しい。

・花時計公園に屋根をつけて子供の発表やマルシェ

・若者にとって利用しやすい場所や交流を深められる施設が欲しい

項目 ６ 公共施設

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

計238件
14

27

9

5

16

3

91

9

25

10

9

20

スポーツ施設

複合施設

学習スペース

教育施設

公園

災害対応

子どもの遊び場

市役所

図書館

博物館

イベント

その他公共施設

項目 ６ 公共施設

年代別キーワード構成比の比較

8%

4%

13%

14%

9%

22%

6%

3%

4%

3%

2%

11%

6%

9%

3%

1%

28%

41%

35%

3%

4%

4%

8%

11%

9%

3%

5%

3%

4%

11%

8%

4%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

スポーツ施設 複合施設 学習スペース 教育施設 公園 災害対応

子どもの遊び場 市役所 図書館 博物館 イベント その他公共施設

項目 ６ 公共施設

①

②

③

①

②

①③

③

子どもの遊び場

子どもの遊び場

スポーツ施設

その他

図書館

複合施設

②
複合施設

複合施設 子どもの遊び場

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

項目 ６ 公共施設

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

１ 街の雰囲気と安全性
「伝統工芸品や城下町の雰囲気を残してあるけど流行も取り入れているような色んな年代の落ち着く街にして欲

しいです。」
また、夜間の安全性に関して「道が暗い！街灯が少なすぎる！」といった不安が表明されています。

２ 運動施設の整備
「気軽に運動ができる場所があれば嬉しいです。」や「市民がいつでも使用できるスポーツ施設を市街地にも

作ってください！」といった要望があり、特に子供や若者が楽しめる運動施設の必要性が強調されています。
３ 文化的な施設の充実

「パルコまたは井上の建物に劇場を設け、吉本興業・AKBグループなど興業団体を招致して、定期公演を行う。」
など、文化的なイベントや活動の場を求める声が多く、特に若者や子供向けの施設が求められています。

４ 図書館や学習スペースの設置
「居住者も、誰でも利用できる図書館を作ってほしい。」や「松本駅から近い場所に図書館が欲しい。」と

いった意見があり、学びの場としての図書館の重要性が示されています。
５ 交通とアクセスの改善

「バス、電車、タクシーといった移動手段の一体化」や「駅と直結の市役所出張所の設置」など、交通の利便性
を向上させるための提案がなされています。

このように、市民は松本市に対して多様な施設やサービスの充実を求めており、特に子育て世代や若者が利用できる
場所の整備が急務であると感じています。

項目 ６ 公共施設
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７ 空間
○ 該当するご意見の内容

まち並みや空間の創出等に関すること

○ キーワード、意見の一例
城下街らしさ、無電柱化、憩いの場、湧き水、緑

121件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出） 項目 ７ 空間

・散歩したくなるような道になったらいいなと思います。

・若者にとって利用しやすい場所や交流を深められる施設が欲しいと感じ

た。

・パルコや、井上店の閉店により、若者の集まる場所が減りつつある。

・楽都松本も、気軽に音楽と親しめる場所があるといいなと思います。

・活気ある、古きを感じる街になってほしい。

・親子で遊び学べる室内場所をイメージしています。

・車が無くても、お金が無くてもゆっくり出来る場所がほしい。
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キーワード分布

19

44

18

8

6

10

8

6

2

フリースペース

まちの雰囲気・特色

まち並み・景観

憩いの場

高齢者

自然・緑

若者の居場所

松本城・城下町

その他

計121件

項目 ７ 空間

年代別キーワード構成比の比較

14%

20%

6%

43%

33%

29%

16%

17%

6%

5%

10%

2%

2%

24%

5%

10%

12%

14%

2%

6%

2%

5%

12%

2%

6%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

フリースペース まちの雰囲気・特色 まち並み・景観 憩いの場 高齢者 自然・緑 若者の居場所 松本城・城下町 その他

②①

③①②

① ③②

③③
まち並み・景観

まち並み・景観

若者の居場所フリースペース まちの雰囲気・特色

フリースペース

高齢者 松本城・城下町

まちの雰囲気・特色

まちの雰囲気・特色 自然・緑

③

項目 ７ 空間

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ７ 空間

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ７ 空間

１ 遊び場や交流スペースの必要性
若い世代や子供たちが気軽に遊べる場所や、勉強や休憩ができるスペースが求められています。

「若い世代の人が、遊べる場所などまた気軽に誰でも利用出来る場所（勉強出来るスペース等）が欲しい」との
意見が多く見られます。

２ 駅周辺の商業施設の充実
現在のイオンモールが駅から遠く、アクセスが不便であるため、駅周辺に新たな商業施設が必要とされています。

「駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街」といった意見もあり、観光地としての魅力を高める
提案がされています。

３ 公共スペースの整備
市民が集まれる公園や広場、憩いの場が不足しているとの指摘があり、「市街地で休憩できる公園、広場、憩いの

場所を作る」との要望が寄せられています。
４ 交通の利便性向上

駐車場の不足や交通渋滞の問題が指摘されており、「市街地の渋滞を解消」するための対策が求められています。
５ 文化・音楽の拠点の創出

松本市は「楽都」としての側面があり、音楽や文化に親しむ場所が必要とされています。
「音楽と親しめる場所」や「若者の活動拠点になるようなクリエイティブスペース」が求められて

います。

全体として、松本市の地域活性化に向けて、若者や市民が集まりやすい環境を整えることが重要であるとの意見が多
く寄せられています。
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８ その他
○ 該当するご意見の内容

他の項目に属さない事項

○ キーワード、意見の一例
企業誘致、各種ご意見・ご質問

21件

代表的な意見（生成AI※を補助的に使用して抽出） 項目 ８ その他

・民間開発を促す取り組みを市がやればいいと思います。

・松本市の中心部はパルコ、井上の撤退により廃墟になります。

・これからの若者達の成長に向かって過ごせる場所は有りますか？

・須坂の町とか、いろいろな町の抱える課題が垣間見れます。

・先ずは、松本市内に本社を置く将来有望な企業を育ててください。

・活性化は、小手先の計画では不可能だと思います。

・企業誘致:企業を誘致して市街地で働く人口を増やす。

・再活性は商店組合等に任せて市は関与しないでほしい。

・中心市街地を活性化しなければならない、この施策が正しいのか？

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）を元に回答一覧から抜粋
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キーワード分布

4

17

企業誘致等

その他

計21件

項目 ８ その他

年代別キーワード構成比の比較

13%

40%

100%

87%

60%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

～20代

30代～50代

60代～80代

企業誘致等 その他

①

②

②

①

①

その他

その他

その他

企業誘致等

企業誘致等

項目 ８ その他

Ⓧ…構成比の順位（上位３件）
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ワードクラウド（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ８ その他

ピンク ：動詞
ブルー ：名詞
グリーン：形容詞

意見の要旨（生成AI※により作成）

※ ユーザーローカル テキストマイニングによる分析（ https://wordcloud.userlocal.jp/ ）

項目 ８ その他

１ コワーキングスペースの設置と自転車の推奨
「PARCO後地にコワーキングスペースをつくりmicro法人を推進する。」自転車を推奨する松本市において、自

転車を停める場所の増設が求められている。
２ 起業支援と家賃の補助

「街中に起業する人たちを支援するため、パルコの後に使う予定だった予算を使って、家賃の支援をして欲し
い。」
起業家への家賃支援や地主への家賃引き下げの勧めが提案されている。

３ 企業誘致と地域活性化
「企業を誘致して市街地で働く人口を増やす。」松本市内に本社を置く企業の育成が重要であり、既存資源の

活用や松本らしさのアピールが求められている。
４ 市の関与と民間の役割

「松本市が税金を投じる必要はないと思います。基本は民間にまかせる。」市の関与を最小限にし、民間に任
せるべきとの意見が強調されている。

５ 地域の魅力と市民の意識
「松本市の中心部はパルコ、井上の撤退により廃墟になります。」地域の魅力を高め、郷土愛を育むことが重

要であり、若者が住みたいと思える環境作りが求められている。

このように、松本市の活性化に向けた具体的な提案や市民の意識の変革が必要であることが強調されています。
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Ⅲ 意見一覧
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業
1 複合商
業施設

中心街は足腰の悪い老人は活用出来ません。 また、若くないから楽しみ方もさまざまです。 中心
街にいろいろな個人　医者を集めてひとつのところで通院が何ヶ所もいけるようにする。 また、楽
しみもそこで行くことが出来る。 寄席、演劇、喜劇、映画館、コンサート、喫茶店、 歌声喫茶、
写真館、宿泊施設がある。 行きたい方は中心街にバ　 が各地区からでる。

70
代

女
性

市
内

その他 1

1 商業
1 複合商
業施設

駅周辺にイオンモールのような気軽に行けて、遊べる大型ショッピングモールがあると活性化に繋
がるのではと感じた。

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

2

1 商業
1 複合商
業施設

パルコが閉店するということなので、それに替わる商業施設を駅の近くに作ってほしい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

3

1 商業
1 複合商
業施設

今現在人が沢山集まっているイオンモールは松本駅から少し距離がありなかなか行きずらいという
こともあると思うので駅周辺に商業施設が欲しいと思っています。 他にはゆっくり休めるスペース
(机やベンチが並んでいる)が個人的に欲しいと思っています。電車まで時間がある際や学校の講義
が始まるまでの暇な時間をゆったりと過ごせる空間が欲しいと思っています。

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

4

1 商業
1 複合商
業施設

松本はイオンがあるけどそこまで行くのは遠いなと思った時に、松本駅周辺で｢ちょっと寄るとこ
ろ｣みたいなのがあまりないなと感じました。長野駅のMIDORIや駅周辺はちょっとした食べ物屋さん
やゲームセンター、居酒屋があるけど松本駅はそう言ったものがあまりないと感じました。

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

5

1 商業
1 複合商
業施設

イオンモール以外の大きなショッピングモールがあったらいいなと思います 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

6

1 商業
1 複合商
業施設

イオン一強をどうにかする 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

7

1 商業
1 複合商
業施設

子連れや若者が天候関係なく集まりやすいところ →騒がしくてもよくリーズナブルなところ
20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

8

1 商業
1 複合商
業施設

ビルを建てカフェや服屋などのお店を集積させる
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

9

1 商業
1 複合商
業施設

イオンモールを開発し、カジュアルで立ち寄りやすく、SNSで発信したいと思える物が多く、電動
キックボードなどでアクセスもいい施設にし、来る人を飽きさせない様にしたほうがいいと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

10

1 商業
1 複合商
業施設

もっと松本駅前の治安が良くなるように飲み屋街だけでなくもっと明るくなるような施設を作って
欲しい

20
代

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

11

1 商業
1 複合商
業施設

特定店舗契約駐車場ではなく、気軽に利用できる立体駐車場。 （ランチなどで気楽に駅前に来るこ
とができる） 長野駅ビルのように飲食店街・お土産屋などが集約した施設。 （松本駅ビル内は狭
く駅前にも店舗が分散しているため、不便で活気が無い。 アルピコプラザを新宿のバスタのように
するか、駅ビルを利便性の ある形に改修するか 以上、よろしくお願いします。

50
代

男
性

市
内

12

1 商業
1 複合商
業施設

◎パルコ跡地 東京スカイツリー、ソラマチのような観光客向けの飲食、ショッピング等が出来る施
設 ◎井上跡地 松本市役所を引っ越す

50
代

女
性

市
内

13

1 商業
1 複合商
業施設

小学生までのこどもたちが屋内で遊べる場所を作ってほしいです。 科学館のようなところとか、体
を思い切り使えるところとか。 夕方、そこでいろいろなレッスンをしている間、待ってるお母さん
たちは同じ施設内で料理教室に参加し、そのままそこでレッスン終わりのこどもとご飯食べられた
り、それを持ち帰って家で食べたり。 もしくはリンパドレナージュなどのリラクゼーションを受け
られたり。 一つの施設内でそういう日常に溶け込めるような様々なブース をたくさん持つ場所が
あればとても活性化すると思います。

40
代

女
性

市
内

14

1 商業
1 複合商
業施設

大型店を、小分けにして松本市主導で格安でテナント貸付希望 30
代

男
性

市
内

15

1 商業
1 複合商
業施設

イオンモールが駅から少し遠いので、パルコの跡地や駅の近くに新しい商業施設を建てて欲しいで
す。

20
代

女
性

市
内

16

1 商業
1 複合商
業施設

松本市は、高校生や大学生などの若者が集まる場所でもあるので、若者が放課後等に遊べるラウン
ドワンのような施設だったり、ゲームセンターがあると良いと思う。 また、PARCOや井上が閉店す
ることで、商業施設の部分でもイオンモール一択になってしまうので、大手百貨店の誘致やヨドバ
シカメラやビックカメラなどの家電だけでなく様々なものが買えるお店があると良いと思う。 そし
て道路を広げて、市営駐車場を作るなど車で中心部に行きづらい市民が気軽に中心部に出かけられ
る環境を作った方が良いと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

17

1 商業
1 複合商
業施設

パルコの跡地などに大型の商業施設を作る(イオンのような) 20
歳
未
満

男
性

市
内

18

1 商業
1 複合商
業施設

イオンモールのような飲食店や雑貨店があるかつ、もっと体を動かすことが出来るようなアスレ
チック的な場所があったらいいと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

19

1 商業
1 複合商
業施設

市役所も含めた、中心市街地の整備をしてほしい。 市役所でなければできない手続きを各支所でで
きるようにしてほしい。 現在の市役所機能の縮小により生まれた空間を松本城の観光客が訪れるよ
うな施設に変えてほしい(博物館、お土産屋、フードコート等)。 パルコの跡地には、若者が集まる
ようなショッピングモールを作ってほしい(大都市圏にしかないような店舗)。 また、松本駅⇔パル
コ跡地⇔イオンモールを徒歩やバスでショッピングをする人が増えるよう、道路を整備してほし
い。特に電柱の地中化を進めてほしい。

20
代

男
性

市
内

20

1 商業
1 複合商
業施設

家族連れ、子供連れで遊べる施設を充実させてほしいです。 ??小さい子が思い切り体を動かして遊
べる 大きなボールプールやトランポリン、 教育要素を含む博物館や美術館、 テーマパークとまで
はいかないけどパパママはもちろん祖父母も一緒に来れるような場所 ??子連れでも気兼ねなく過ご
せる飲食店や、託児して大人だけでひと息つける施設、映画館など ??経験や時間の充実が出来る場
所がほしいです！

30
代

女
性

市
内

21

1 商業
1 複合商
業施設

遊ぶ場所が増えて欲しい イオンとはまた違う商業施設がほしい
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

22
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業
1 複合商
業施設

まず長野県の第2の町なのに駅ビルがガラガラで人もいなしい、駅ビルもアルピコプラザも空き店舗
だらけでさびれてます。 他県を見ると第ニの町でも駅ビルとか買い物したり人が行き来してます。 
新幹線止まらない松本市でも観光地なんだから松本駅と駅前のアルピコプラザをなんとかはやく建
て直して若者が買い物やご飯食べたり、色々見れる場所を作るべきだと思います。 お年寄りも色々
と見れる場所があれば嬉しいですよ。 駅でお土産買うとしたらNewDaysしかないし、何故コンビニ
でお土産買うの？って感じだと思います。

30
代

男
性

市
内

23

1 商業
1 複合商
業施設

新しくできた新潟駅ビルのCOCOLO みたいに買い物できてご飯食べれる魅力ある駅にしてください。
あとアルピコプラザに井上の跡地も含めて全部再開発してください。駅が田舎すぎます。

30
代

男
性

市
内

24

1 商業
1 複合商
業施設

長崎市みないなスタジアムシティ色々な施設が入って、駅ビルミドリ、や、その周辺を、再開発、
アルピコプラザ、スピカビル、井上ビルなど、連携して計画して欲しいです。

50
代

男
性

市
内

25

1 商業
1 複合商
業施設

アリーナ構想を打ち出して自然と調和した商業複合施設を建設してほしい 30
代

男
性

市
内

26

1 商業
1 複合商
業施設

長崎駅周りの再開発を参考に 駅周辺にサッカー場＆ホテル＆商業施設等を作る 40
代

男
性

市
内

27

1 商業
1 複合商
業施設

災害の際に大量の人数が逃げ込める 機能をもつ高層商業、ホテル、オフィス合体施設 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

28

1 商業
1 複合商
業施設

駅ビルをイオンモールみたいな大型の複合商業施設にして、そこにシティホテルなどの機能も組み
込んで、高さ60メートルくらいまで高層化してステーションシティみたいなものを作ると良いので
はないかと思います。 駅前エリアはオシャレな雰囲気やデザインになればいいなと思いました。 
長野駅のように地下通路、ペデストリアンデッキなどを造り、駅周辺の建物と駅を一体開発すると
良いと思います。 駅の屋上か地下、駅前の道路の地下に駐車場を造れば良いと思います。 パルコ
跡にえんぱーくみたいなものを造ると良いと思います。

30
代

回
答
し
な
い

市
外

仕事をし
ている

29

1 商業
1 複合商
業施設

若者向けの商業施設はぜひ欲しい！ テナントだけでも何店舗か入れて欲しい。 上高地観光者の集
客も見込めるアウトドアショップもあるとなおよし！ 県内からより人が集まるような街になること
を祈ります

30
代

女
性

市
内

30

1 商業
1 複合商
業施設

・駅前に商業施設が無さすぎるのでそういう施設が欲しい ・イオンモールしか遊ぶ場所、買い物し
やすい場所がないのが問題だと思う

20
代

女
性

市
内

31

1 商業
1 複合商
業施設

豊洲の千客万来のような食事、温泉、お土産、イベント広場など一日中楽しめるような商業施設が
ほしい。

30
代

女
性

市
内

32

1 商業
1 複合商
業施設

もう少しお買い物をするところや 子供が遊べる施設などが欲しい。 週末お出かけするところがイ
オンぐらいしかない。 もう少し商業施設があって欲しい

20
代

女
性

市
内

33

1 商業
1 複合商
業施設

観光客も市民も楽しめる商業施設か合同飲食店施設 30
代

女
性

市
内

34

1 商業
1 複合商
業施設

大規模な再開発で大型商業施設を松本駅も巻き込んで作って廃れまくった駅前をどうにかして欲し
い。 駅前にシャッター街や空き店舗ばっかりでは我々市民も足が伸びなくなる。

20
代

男
性

市
内

35

1 商業
1 複合商
業施設

パルコ跡地利用について→地下：スーパーや飲食エリア、1階：地下で買ったものを食べたり話した
り、コーワーキングするスペース、2階：塩尻にあった「アソボ」やボーネルンドのような未就園未
就学児向けの施設、3階：小中高生向け、ラウンドワンのような施設、4階：裁縫、ABCクッキング、
囲碁クラブなど人の集い通える施設。 観光客、転勤族家族を取り込み、また若者に街に住み続ける
楽しみを魅力的な形で残す施設を作り、人口増&amp;キープへ繋げて欲しい。

40
代

女
性

市
内

36

1 商業
1 複合商
業施設

まずパルコの跡地として図書館ではなく、観光客とか地元の人がお金を落としてくれる場所を作っ
てもらいたい。若者の集まる場所例えば二子玉川にある蔦屋家電。図書館はお金を落とさないが、
本屋と喫茶店の組み合わせはお金を生む。地下にはパン屋、惣菜やなどデパ地下を思わせるテナン
トを入れる。周りには会社が多いのでお弁当など惣菜関係は良いと思う。

60
代

女
性

市
内

37

1 商業
1 複合商
業施設

若い人が行きたくなるお店が極端に少ない。 地元の企業を推すのはわかるが、もっと若く面白いア
イデアを持ったお店を集めて街をつくるべき。駅前に金融機関はこれ以上増やす必要ないし、マン
ションも必要ない。城下町らしく商店街などで活気を戻してほしい。

30
代

男
性

市
内

38

1 商業
1 複合商
業施設

パルコ跡地の複合商業施設は賛成です。 ただしドンキホーテ以外ならです。 街並みや雰囲気を壊
す業者はやめていただいたい。

50
代

男
性

市
内

39

1 商業
1 複合商
業施設

コストコ IKEA など、流行りの買い物できる場所がほしい 40
代

女
性

市
内

40

1 商業
1 複合商
業施設

?ショッピングの場所 イオンの賑わいを見れば一目瞭然だけど、ルミネくらいの品揃えのショッピ
ングセンターほしい イオンでは若者は飽きる+東京に行く 駅前なのに昼間はシャッター外になって
いる。昼間に活気を取り戻すには、若者向けの場所が必要。 例えばショッピングセンターの屋上は
人工芝の広場にして夏はBBQに貸出も必要。 さいたま新都心の例や、つくば市の例を参考にした方
がいい。

20
代

女
性

市
内

41

1 商業
1 複合商
業施設

駅前にパルコ、井上の代わりになるような商業施設が欲しい イオンモールはあるが、子どものもの
を買うだけで、四十代の女性が洋服を見たりプラプラ歩いてみたりする場所ではない 子育て中でも
自分だけの時間をとってゆっくり街歩きが出来るような場所が欲しい

40
代

女
性

市
内

42

1 商業
1 複合商
業施設

イオンモールがあるのでかなり厳しいと思いますが、都心にあるような商業施設が欲しいです(駅ビ
ル的な)

20
代

女
性

市
内

43

1 商業
1 複合商
業施設

学校帰りに友達と遊びに行けるようなお店(飲食店や食べ歩き、雑貨屋、テラス席付きのお店や暑い
とき涼める場所、寒い時には温まる場所)など若者にもお年寄りの方、年齢層関係なく楽しめるよう
な場所、空間が欲しい。

20
歳
未
満

女
性

市
内

44

1 商業
1 複合商
業施設

東京から移住してきました 立川市に 立川北口からモノレール沿いに開発されたグリーンスプリン
グスという複合施設があります。 駅からの導線、ホテル、飲食店、その他の店鋪、そして随所に緑
を置き屋外で安全に子供を遊ばせる場所等素晴らしいものになっています。 是非視察に行かれて参
考にしてみてください。

60
代

女
性

市
内

45

1 商業
1 複合商
業施設

・埼玉県浦和駅前パルコのような、商業ビルと図書館が共存して欲しい ・文化都市松本らしい観光
客が集まる、地元民も楽しいエリア（市場のような場所）

30
代

女
性

市
内

46

1 商業
1 複合商
業施設

親子が中心市街地にとりあえず行って、子供を遊ばせてる間、親若しくは祖父母はカフェやショッ
ピングができる。そんな親子動線を仕込むことで空洞化を回避する施策はどうでしょうか。 金銭面
だけではなく、子どもとお出かけしたくなる街作りも子育て支援の一環です。 中心市街地が子ども
と遊べる場となれば、子育て世代にも魅力的に映り人口定常化にもつながると考えます。

20
代

男
性

市
内

47

1 商業
1 複合商
業施設

小さな子供が遊べる屋内施設が欲しいです。 未就園児や小学生が雨の日や暑い日でも遊べる屋内広
場があれば嬉しいです。 年齢毎に合ったエリアを設け、ついでに食料品や日用雑貨などの買い物が
できる場所だったら駐車場が有料でも行くと思います。

30
代

女
性

市
内

48

1 商業
2 大型商
業施設

イトーヨーカドー南松本には横にあるドン・キホーテがメガドンキになって入るのもいいと思う。
市役所や市営図書館など公的機能を中心市街地に移すのも手。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

49

1 商業
2 大型商
業施設

アウトレットなど多くの商業施設が入った店舗が欲しい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

50

1 商業
2 大型商
業施設

ラウンドワンなどの若者が楽しめる娯楽施設やコンサート会場、遊園地やコストコなどの施設を作
れば良いと思う。

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

51

33
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業
2 大型商
業施設

IKEAやCOSTCOのような大型のものでかつ、全国的にまだ設置店舗数が少ない商業施設を設置するこ
とで、県外からの旅行客や海外の客も増えるのではないかと思う。そのためには大型駐車場も用意
する必要がある。公園なども良いが、例えば東京ジョイポリスのような天候に左右されない室内施
設が良いと思う。

20
歳
未
満

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

52

1 商業
2 大型商
業施設

図書館、本屋、衣料品店などまず市民の生活に必要なものはすぐに誘致する。あとはエリア全体を
道の駅風にして、農産物やお土産などを買えたり体験できたり、市民も観光客も利用できるように
していく。

50
代

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

53

1 商業
2 大型商
業施設

パルコや井上の後利用は建物そのままで、ハンズとかIKEAとかアウトレットを入れたらどうでしょ
うか。

60
代

男
性

市
内

遊びに行
くことが
ある

54

1 商業
2 大型商
業施設

若者を呼び込むには思い切ってコストコやイケアが来たらいいなぁって思います(*^^*) 失業者が溢
れないように雇用を増やして欲しいですね。

40
代

女
性

市
内

55

1 商業
2 大型商
業施設

パルコが無くなってしまうにあたって大型ショッピングモールを作ってほしいです。食材やアパレ
ル、100円均一ショップなどを入れてもらって一度の買い物で大体のものを揃えることができて満足
して帰れるショッピングモールの実現を考えてほしいです。

20
代

女
性

市
内

56

1 商業
2 大型商
業施設

メガドンキ 24時間営業の中規模施設 20
代

女
性

市
内

57

1 商業
2 大型商
業施設

以前の松本PARCOのようなテナント店の多いショッピングモール、ファイブホルンのような飲食店が
あると嬉しい。
図書館も併設されるなら利用したい。

40
代

女
性

市
内

58

1 商業
2 大型商
業施設

50代、60代のまだまだ現役で働いていて、きちんとしたものを着たい世代が買い物できる店の集
まった商業施設が欲しい。イオンはスーパー。必要な世代もいるが棲み分けをしないと中高年層は
買い物難民になる。皆んながイオンに行くわけではない。パルコの再利用、是非百貨店ラインの洋
服や用品を扱う集合体にしてほしい。安いラインはイオンにあるので、分けて欲しい

50
代

女
性

市
内

59

1 商業
2 大型商
業施設

安物を扱うスーパーは不要です デパートブランドを誘致してください 松本城は城しかないです　
姫路も彦根も 街全体が城を大事にしています

50
代

女
性

市
内

60

1 商業
2 大型商
業施設

井上のように街にいて、なんとなく落ち着いた雰囲気で安心できる場所が欲しいです 20
歳
未
満

男
性

市
内

61

1 商業
2 大型商
業施設

東急ハンズの大きいものが来てくれると嬉しいです。ロフトもありますが、小さすぎて全然つまら
ないし、長野市のハンズも小規模で行く気が起きません。 都会の大きなハンズだと一日中いても飽
きないほどなので、パルコの跡地、またはアルピコプラザに入ってくれるとものすごく嬉しいで
す。毎日通ってしまいそうです。

60
代

女
性

市
内

62

1 商業
2 大型商
業施設

富山市立図書館のような市民が集まれる図書館 佐久市こども未来館のような子供が室内で遊び学ぶ
施設 伊勢丹みたいな百貨店 周遊バスを反対周りも運行させる

30
代

男
性

市
内

63

1 商業 3 IKEA

道路の拡充(歩行者道路含め) 老朽化しているビル、廃墟、空きテナントの多いビルの取り壊し 平
面駐車場や戸建住宅などの土地の有効活用(ビル化) 小さいビルの乱雑な配置ではなく、大きなビル
の整った配置 都心型IKEAの誘致 PARCO建物の建て替え 若者は古い建物には行きません。オシャレ
でもないし入る気にならないので

20
歳
未
満

男
性

市
内

64

1 商業 3 IKEA
IKEA等の商業施設 40

代
女
性

市
内

65

1 商業 3 IKEA

コストコ、IKEAを作ってほしい。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

66

1 商業 3 IKEA
コストコ IKEA など、流行りの買い物できる場所がほしい 40

代
女
性

市
内

67

1 商業 3 IKEA
ドックカフェやアウトレットなど併設してるような施設が欲しい。 あと、IKEAとか。 40

代
女
性

市
内

68

1 商業 3 IKEA
IKEAやコストコは県内に無いのであったらかなり便利 ファミリー層にも独り暮らししてる人にも需
要があると思う

20
代

女
性

市
内

69

1 商業 3 IKEA
IKEAをぜひ。 40

代
女
性

市
内

70

1 商業 3 IKEA
YouTube等々で人気のＵＦＯキャッチャーの専門的
イケヤ

50
代

女
性

市
内

71

1 商業
4 スー
パー

パルコや井上に関しては、学生や若物対象の施設ができるとありがたい。 イトーヨーカドーの跡地
は、ROUND1又は、今まで松本にはなかった角上魚類やロピアなどの人気のスーパーが出来てくれた
ら、非常に嬉しいです。

40
代

女
性

市
内

72

1 商業
4 スー
パー

●飲食店を充実してほしい。 松本駅から降りてすぐに食べたいな!というところが正直無いです。 
●小さい子ども（未就学児ぐらいまで）の遊び場がほしい。 屋内で遊び場があり、もし同じ建物に
スーパーなどがあればついでに買い物もできて、人が集まると思います。

30
代

女
性

市
内

73

1 商業
4 スー
パー

・駅前(パルコあと)にツルヤさんが欲しい。駐車場付きのイートインスペース多めで、塩尻市のえ
んぱーくのように室内施設の1階にあると子どもとの昼食、夕食の買い物に便利。駅前に住んでいる
知り合いも、買い物が不便だとよく聞くし、松本城への観光客も見込めると思う。 よろしくお願い
致します。

40
代

女
性

市
内

74

1 商業
5 ファッ
ション

城下町としての整備により　魅力的な街並みつくりで地元民も出歩きたくなるようにして欲しい 大
型ショッピングモールのひとり勝ちではなく、百貨店を残して欲しいですデパコス（高級化粧品）
が買える場所があると良い 現在開催されている ワインフェス等の催しを行政が誘致してほしい

50
代

女
性

市
内

75

1 商業
5 ファッ
ション

綺麗で歩きやすい、出かけたいと思える街並みやお店 子連れで訪れやすい飲食店やファッションが
楽しめるお店 子どもプラザのような清潔で安全で、無料で利用できる場所があると良いです 駅前
はパーキング料金が高いので、子育て世代にやさしい補助券や無料券を配布してほしいです

20
代

女
性

市
内

76

1 商業
5 ファッ
ション

駅に市役所の出張所をつくれば、どうして市街地が活性化するのでしょうか? そうでなくても、松
本市は一つの窓口で事が足りないと不評です。別問題と思われます。 プロのＳＣ開発プランナーと
契約して青写真の作成と、有力ブランド店の誘致を進めるべきです。魅力ある店舗がなければ誰も
行きません。図書館へ行くのに、駐車料金を払う人はいませんが、必要な店に行くときは、店が負
担してくれる額を超えれば負担します。どうしたら魅力ある店を集めることができるか、よく考え
るべきで、単なる思いつきで動くことがないよう希望します。

60
代

男
性

市
内

77

1 商業
5 ファッ
ション

中心街へ行きやすくなると良いと思う。モノレールがあると観光の目玉にもならないかな。又、安
い衣料品、ジーンズ関連商品を扱っている市場の様なところがあると他の地域からも人を集められ
ると思う。

70
代

男
性

市
内

78

1 商業
5 ファッ
ション

市街地は飲食店は結構頑張っていると思うが、とにかく服など買い物をする場所がない。 イオン
モールはいい洋服屋はない。 ネットでなく手に取って買い物ができる環境にして欲しい。

40
代

女
性

市
内

79

1 商業
6 ホテル
等

マリオット系かヒルトンなど外資系ホテル誘致 30
代

男
性

市
内

80

34
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業
6 ホテル
等

駅ビルをイオンモールみたいな大型の複合商業施設にして、そこにシティホテルなどの機能も組み
込んで、高さ60メートルくらいまで高層化してステーションシティみたいなものを作ると良いので
はないかと思います。 駅前エリアはオシャレな雰囲気やデザインになればいいなと思いました。 
長野駅のように地下通路、ペデストリアンデッキなどを造り、駅周辺の建物と駅を一体開発すると
良いと思います。 駅の屋上か地下、駅前の道路の地下に駐車場を造れば良いと思います。 パルコ
跡にえんぱーくみたいなものを造ると良いと思います。

30
代

回
答
し
な
い

市
外

仕事をし
ている

81

1 商業
6 ホテル
等

パルコ跡地を市が買い取りマンション建設を阻止する、オークラやヒルトンレベルのホテルを誘
致、跡地にホテルに建設してもらう。

60
代

女
性

市
内

82

1 商業
6 ホテル
等

・小さな子どもが遊べる施設が欲しい。 ・終電の時間が早いので、お酒を飲んだときに安価で泊ま
れる施設がほしい。カプセルホテルが増えるといい。 ・映画館が戻ってくるといい。 ・駅前に図
書館があるといい。中央図書館の位置より、駅前のほうがより多くの人が立ち寄りやすいと思う。
学習室などが広く取れれば、電車の待ち時間などに学生にとって安全かつ健全な居場所になるので
はないか。

30
代

女
性

市
内

83

1 商業
6 ホテル
等

パルコ跡地を星野リゾート宿泊施設に。 松本駅や松本城、縄手通り、松本市美術館とアクセスもい
いし、周辺に飲食店も多いので、松本駅前が潤うのでは？と思います。

50
代

女
性

市
内

84

1 商業 7 飲食店

カフェテラスを多くする、公園などにスターバックスを作る、 松本城で音楽ライブをする！ オー
ケストラだけでなくロックの音楽祭もやる！ 登山用品や音楽用品のお店を駅に入れ聖地にする！ 
松本城や松本駅で北アルプスを眺められる足湯やアフタヌーンティーの場所、ビアガーデンを作る

50
代

女
性

市
外

その他 85

1 商業 7 飲食店

松本市は観光資源が多い市なので、そこを更に活かすのが急務かと思います。 駅から松本城への動
線があまり良くないので、駅→中町通り→縄手通り→城とスムーズに行けるような道路整備ができ
るといいなと思います。 その道中に地元産の食材を使った店(蕎麦屋、信州味噌・信州醤油・信州
ポーク豚骨・信州川魚出汁のラーメン、信州産野菜を使ったイタリアン・フレンチ等、かんてんぱ
ぱ、養命酒など県内の企業とコラボしたお店、カフェ)を並べたり、郷土料理の居酒屋をまとめたり
するのがいいと思います。

20
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

86

1 商業 7 飲食店
パルト跡地にいっちょう（飲食店）を入れて欲しい。駅前がより賑やかになると思う！ 20

代
女
性

市
内

87

1 商業 7 飲食店
美味しくて品数も充実しているランチブッフェの楽しめるお店が欲しいです。 60

代
女
性

市
内

88

1 商業 7 飲食店
駅前は若者が多いので、若者が行きやすいゲームセンターやカフェ、飲食店などを増やすのがいい
と思った。

20
代

男
性

市
内

89

1 商業 7 飲食店

若者や女性などが入りやすいランチが食べられるお店が多くあればいいなと思います。特に松本ら
しい食事ができる場所がもっとあればいいと思っています。 駅前は居酒屋が多い印象があり、学生
からすると少しだけ入りにくいです。また、そのような場所の多くは夕方からの営業でお昼時には
準備中となっています。

20
代

女
性

市
内

90

1 商業 7 飲食店

松本市民の人も、観光客の人も楽しめる施設。 例)電車の時間までの待ち時間に利用できる松本の
名産物を使ったカフェ

20
歳
未
満

女
性

市
内

91

1 商業 7 飲食店

食べ歩きとかできるお店を増やして欲しい。 20
歳
未
満

女
性

市
内

92

1 商業 7 飲食店
チェーンの飲み屋さんだけでなく、個人営業の風情のある店がたくさんになってほしい。 松山市は
松本市と同じく城があり、駅がある状況で、お城周りの雰囲気を壊さないようなまちづくりをして
いた。 個人創業の飲み屋さん、イタリアン、フレンチなども多く、舗装路は十分に敷かれていた。

20
代

男
性

市
内

93

1 商業 7 飲食店
駅ビルがもっと充実してくれると、嬉しい。駅から直結でホテルや、フリースペース、飲食店な
ど。立体駐車場や地下駐車場など、駐車スペースの確保も充実すると嬉しい

40
代

女
性

市
内

94

1 商業 7 飲食店
就学前の子供を連れて遊べる場所、授乳できる場所、家族でごはんが食べれる飲食店がほしい 30

代
女
性

市
内

95

1 商業 7 飲食店

はしごチケットを利用しているが、休日だけだと回れる店の数が限られるので、イベントでもいい
ので、はしごチケット加盟店の出店をやって欲しい

50
代

回
答
し
な
い

市
内

96

1 商業 7 飲食店
以前の松本PARCOのようなテナント店の多いショッピングモール、ファイブホルンのような飲食店が
あると嬉しい。
図書館も併設されるなら利用したい。

40
代

女
性

市
内

97

1 商業 7 飲食店

駅を新しくして欲しい。 城下町らしさを残しながら、見ても楽しめるオシャレな玄関口になるよう
な駅。 駅には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う。個人的には「らぽっぽ」と「りく
ろーおじさんのチーズケーキ」のお店があると嬉しい笑 郊外にあるようなお店は無くても良い。郊
外で買えるから。 そして服はイオンモールへ行けばいい。駅とイオンモールに同じような服屋が
入っても、結局は行かなくなるから。

40
代

女
性

市
内

98

1 商業 7 飲食店

子どもが室内でも遊べる楽しめる場所、若者が集える場所、休日に家族で買い物を楽しむ場所、全
てが今イオンモールになっている。おかげでいつも混んでおり、疲れるし、飽きる。せっかくいい
街なのに、住んでみたら、住民たち(特に若年層)が、楽しめるもののなさに子育てをする者とした
ら残念に思うことが多々。所詮田舎かぁ。と 子育て支援センターをデカく作って満足ではなく、遊
び、飲食等楽しめる複合ビルのような楽しめる場所が、もう1つ駅前にあってもいいのではないで
しょうか。(PARCOが生まれ変わるようなイメージ)

20
代

女
性

市
内

99

1 商業 7 飲食店

1歳の子どもを育てている者です。 ①暑い日、寒い日、雨の日などに屋内で子どもを遊ばせられる
施設 ②子連れでも気兼ねなく行ける飲食店 ③子育て世代向けの複合施設 →①、②が図書館や授乳
室などと共にパルコ跡地に出来たら嬉しい。 ④子連れでも安心して乗れるバス →子育て世帯優先
車両のような。1日に数本でも。ラッピングや車内音楽にも工夫があればさらに楽しいかも。 ※今
回の意見募集についてイクジィに載せたら良いと思います。

30
代

女
性

市
内

100

1 商業 7 飲食店

高校生や大学生の遊ぶ場所、居場所がなくかわいそう。帰りに駅前でご飯を食べたくても居酒屋ば
かり。と言っている。昔のような喫茶店も減ってきていて淋しい。 30年前は七福ボーリング場など
あってそれなりに楽しめた。 駅前も、もっと停めやすく安く大きな駐車場や駐輪場があれば行きや
すいと思う。

40
代

女
性

市
内

101

1 商業 7 飲食店
綺麗で歩きやすい、出かけたいと思える街並みやお店 子連れで訪れやすい飲食店やファッションが
楽しめるお店 子どもプラザのような清潔で安全で、無料で利用できる場所があると良いです 駅前
はパーキング料金が高いので、子育て世代にやさしい補助券や無料券を配布してほしいです

20
代

女
性

市
内

102

1 商業 7 飲食店
観光客も市民も楽しめる商業施設か合同飲食店施設 30

代
女
性

市
内

103

1 商業 7 飲食店
松本城に観光バスが来ても、全員が入れる食堂が無い。 市役所を移転して、バスの駐車場、食事場
所の確保と、身障者向けに、バーチャル天守閣を建築。 中心市街地は公務員が絡むと成功した試し
が無いので、民間に任せたほうが良い。

50
代

男
性

市
内

104

1 商業 7 飲食店
駅前が飲み屋ばかりで怖い印象がある。 昼間のお店も増えて欲しい 20

代
女
性

市
内

105
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業 7 飲食店

学校帰りに友達と遊びに行けるようなお店(飲食店や食べ歩き、雑貨屋、テラス席付きのお店や暑い
とき涼める場所、寒い時には温まる場所)など若者にもお年寄りの方、年齢層関係なく楽しめるよう
な場所、空間が欲しい。

20
歳
未
満

女
性

市
内

106

1 商業 7 飲食店
・雨、雪の日でも遊べる屋内スポット(幼児?小学生向け) ・フードコート、子連れ歓迎の飲食店 30

代
女
性

市
内

107

1 商業 7 飲食店
松本駅ビルを建て直し、北アルプスが見える展望台や飲食店があると良い。 市街地全体をより城下
町風にする。 湧水で子供達が遊べる様な公演を作る。

50
代

男
性

市
内

108

1 商業 7 飲食店
●飲食店を充実してほしい。 松本駅から降りてすぐに食べたいな!というところが正直無いです。 
●小さい子ども（未就学児ぐらいまで）の遊び場がほしい。 屋内で遊び場があり、もし同じ建物に
スーパーなどがあればついでに買い物もできて、人が集まると思います。

30
代

女
性

市
内

109

1 商業
8 個店・
商店街

イオン、パルコ、井上には同じようなジャンルを扱う店舗が密集しており、どれも飽きられてし
まっている様子が見受けられます。 そのため、若者向けのカフェや衣服、雑貨、市の相談窓口など
バランスの取れた複合施設ができると良いなと感じます。

20
代

回
答
し
な
い

市
外

その他 110

1 商業
8 個店・
商店街

蔵が残っていたりし、そこに服屋ができたりカフェができたりしているのでさらに増えて欲しい。 
またあずさの森など大きな整った環境があるので、イベントや音楽祭、フリーマーケットなどの開
催を行って欲しい。

20
歳
未
満

女
性

市
内

111

1 商業
8 個店・
商店街

イオンなどの大型チェーン店は入りやすいが、個人経営の店には少し入りずらいと感じている。だ
から個人経営店でも若者が気軽に入れるような工夫をして欲しい。（例えば個人経営店通しで連携
して若者向けのキャンペーンやイベント 行うなど。）

20
歳
未
満

男
性

市
内

112

1 商業
8 個店・
商店街

駅の周りには飲食店が多く、他の店があまりないと思うので駅周辺の徒歩で行きやすい範囲に様々
なお店があるといいなと思います。

20
歳
未
満

男
性

市
内

113

1 商業
8 個店・
商店街

建物は公共事業の建物が建つのには時間がかかるので、個人創業の応援に力を入れたほうが即効性
もあり、街の色が出ると思う。観光客も地元民も喜ぶはず 観光地として発信しつつ、中心街の利便
性を上げるなら松山あたりは非常に参考になると思います

20
代

男
性

市
内

114

1 商業
8 個店・
商店街

図書やゆっくりスペースのある、スーパー銭湯 50
代

女
性

市
内

115

1 商業
8 個店・
商店街

裏町を活性化していただきたい 40
代

女
性

市
内

116

1 商業
8 個店・
商店街

駅に市役所の出張所をつくれば、どうして市街地が活性化するのでしょうか? そうでなくても、松
本市は一つの窓口で事が足りないと不評です。別問題と思われます。 プロのＳＣ開発プランナーと
契約して青写真の作成と、有力ブランド店の誘致を進めるべきです。魅力ある店舗がなければ誰も
行きません。図書館へ行くのに、駐車料金を払う人はいませんが、必要な店に行くときは、店が負
担してくれる額を超えれば負担します。どうしたら魅力ある店を集めることができるか、よく考え
るべきで、単なる思いつきで動くことがないよう希望します。

60
代

男
性

市
内

117

1 商業
8 個店・
商店街

市民の消費行動も変化している為に大きなショッピングセンターのニーズは減少して来てると思い
ます。 個店を大事にする取り組み、歩いて楽しくなるエリアの再構築が望まれるのではないでしょ
うか？ 又、若者からの意見を吸い上げる仕組みを是非作ってもらいたいと思います。学習する場と
か、ダンスの練習する場とか求められているのではないでしょうか？ 又、そこに住んでいる方の意
見も是非聞いて欲しいと思います。 足を運んでみたい。暮らしづつけたい。商売をしてみたい そ
んなエリアを望みます。

60
代

女
性

市
内

118

1 商業
8 個店・
商店街

若い人が行きたくなるお店が極端に少ない。 地元の企業を推すのはわかるが、もっと若く面白いア
イデアを持ったお店を集めて街をつくるべき。駅前に金融機関はこれ以上増やす必要ないし、マン
ションも必要ない。城下町らしく商店街などで活気を戻してほしい。

30
代

男
性

市
内

119

1 商業
8 個店・
商店街

昔は「町に行く」と言う言葉通りに駅前から伊勢町、六九町など賑やかな町並みでした。大きなお
店は賑わいを作る事には一役ありますが、人とのつながりを感じる街つくりを希望します。

60
代

回
答
し
な
い

市
内

120

1 商業
8 個店・
商店街

松本市は自転車を推奨していますが、街中に停めるところが無い。まず自転車を停められる場所を
沢山作って欲しい。 街中に起業する人たちを支援するため、パルコの後に使う予定だった予算を
使って、家賃の支援をして欲しい。また地主に家賃を下げることを勧めて欲しい。 松本駅から松本
城まで、観光客は特徴のある小売店を散策しながら楽しく歩ける、松本市民は自転車で乗り付けて
お気に入りの小さな店に立ち寄れる、そんな街づくりを希望します。

60
代

男
性

市
内

121

1 商業
8 個店・
商店街

女性や若者はメイクやファッション等の理由で屋根のある場所が好きなので商店街のようなカタチ
が復活するといいのではないでしょうか。 中町や縄手通りが古き良き商店街なら、観光スポットに
もなるような、新しい近未来的な商店街もありかと思います。

30
代

女
性

市
内

122

1 商業
9 その他
の店舗

実家に帰るたびにさびれているので心配になり書き込みます、 駅前にすんでいる人が少ないことが
原因の発端だとおもいます。 駅前におしゃれなマンションやUR を作り周辺で買い物も可能病院も
ある市街地タウンを作り安く分譲して小さなまちやコミュニティ弐を作ることで車社会から脱却し
て環境に優しい街を形成してみてはどうでしょうか。 お店ではなくまずは住む人がいることが大事
です。

50
代

女
性

市
外

その他 123

1 商業
9 その他
の店舗

高齢者が楽しんで買い物をする場所がなくなります。 ちょっとオシャレをしたり、美味しいもの食
べたり、買ったりする場所がなくなるのは寂しい限りです。 それに何時も利用していたATMもなく
なり大変不便になる事は目に見えています。 高齢者にも優しい街作りをお願いします。

70
代

女
性

市
内

124

1 商業
9 その他
の店舗

YouTube等々で人気のＵＦＯキャッチャーの専門的
イケヤ

50
代

女
性

市
内

125

1 商業
9 その他
の店舗

●カフェ併設の書店
お茶や食事を楽しみながら、書店の本を読むことのできる空間があるとうれしいです。
図書館もよく利用しますが、もっとカジュアルに本と親しんで、街なかでゆっくり過ごすことので
きる場所があるといいなと思います。

40
代

女
性

市
内

126

1 商業
9 その他
の店舗

●観光の発信拠点を作る。松本に来た国内外の人が先ずはそこに立ち寄ってから旅をスタートさせ
るような。
●若者や大学生がまちに住むようにする。空いている店舗の活用
●高齢者優先枠を設けるマンション　免許返納への対応　ここにも若者枠を設け、互いの交流が図
られるようにする
●障害者の活動、支援拠点をまちなかに作る　まちの中に障害者が普通にいる状況を作る
●ストリートダンスができたり、芝生で寛げる空間、緑を作る

50
代

女
性

市
内

127

1 商業
9 その他
の店舗

商業施設が欲しい 20
歳
未
満

女
性

市
内

128

1 商業
9 その他
の店舗

中心市街地にある既存の大型書店を死守してほしい。 80
代

男
性

市
内

129
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

1 商業
9 その他
の店舗

世代を問わず、全国の独身が集まることのできる一大マッチングセンターを作ってほしい！ 50
代

男
性

市
内

130

1 商業
9 その他
の店舗

①井上、PARCOも閉店するのでイオンに対抗できる商業施設。 ②松本城の周りに食べ歩きができる
中町のような通り。

50
代

女
性

市
内

131

1 商業
9 その他
の店舗

松本市駅前すぐのところにお土産屋さん（一階）に欲しい。 駅改札口出てからお土産屋さんを全く
通らず、出入り出来るのはおかしい。 動線上にお土産屋さん、蕎麦屋さんが欲しい

50
代

女
性

市
内

132

1 商業
9 その他
の店舗

墓地公園かビル 今は中山や蟻ヶ崎などの市営墓地は遠くて 坂道なので　不便である。井上やパル
コ跡にあったら公共交通機関で行ける。いかがでしょうか？

60
代

女
性

市
内

133

1 商業
9 その他
の店舗

信州の日本酒やワインなど様々な銘柄を揃えた試飲のできるお店があったら良いです。 お土産、プ
レゼント、発送もしたい。 お酒だけでなく、信州の名産品が揃っていると嬉しい。

40
代

女
性

市
内

134

1 商業
9 その他
の店舗

出来れば井上もパルコも撤退を撤回してほしいが、井上跡地もしくはパルコ跡地を墓地マンション
にする 理由 ・高齢者が公共交通機関で行きやすい ・中山霊園は交通の便が悪い ・都会で流行っ
ている 需要はあると思う

40
代

女
性

市
内

135

1 商業
9 その他
の店舗

若者向けの商業施設はぜひ欲しい！ テナントだけでも何店舗か入れて欲しい。 上高地観光者の集
客も見込めるアウトドアショップもあるとなおよし！ 県内からより人が集まるような街になること
を祈ります

30
代

女
性

市
内

136

1 商業
9 その他
の店舗

〇PARCO劇場などの演劇ができる劇場 〇住居型老人ホーム（通常は全く普通のマンションである
が、診療所が併設されていたり、大きな浴場、食堂がある）

60
代

男
性

市
内

137

1 商業
9 その他
の店舗

松本市は住みやすいけど、遊ぶ場所が少ないという話を聞きます。キッザニアみたいな施設など親
子で楽しめる場所、オリンピックで注目されたスポーツクライミングの施設等若い人達が楽しめる
場所が多くなれば良いと思います。

60
代

女
性

市
内

138

1 商業
9 その他
の店舗

コーチャンフォーがあると嬉しいです。 40
代

女
性

市
内

139

1 商業
9 その他
の店舗

中央図書館は勉強できるスペースや座って本を読めるスペースが少ないため、そういった場所がほ
しい。 自習室には大机や長机だけでなく個別の机があると学生以外も使いやすい。 支所のよう
に、役所の機能を分散して持たせてほしい。 本はそれほど多くなくても良いので、図書受取＋自習
室＋カフェ＋市民が予約して使える会議室等のスペース＋支所　というイメージです。

30
代

女
性

市
内

140

1 商業
9 その他
の店舗

ドックカフェやアウトレットなど併設してるような施設が欲しい。 あと、IKEAとか。 40
代

女
性

市
内

141

1 商業
9 その他
の店舗

・活性化とは少しズレるかもしれないが深夜(できれば?0時くらいまで)やっている医療機関が欲し
い。相澤病院等の総合病院ではなく眼科や歯科、皮膚科など。 ・流行の食べ物のお店も確かにウケ
はいいけど折角なら長く楽しめるカフェや洋菓子のお店があると嬉しい。個人的な意見ですがバ
ターバトラー、いちびこ、ファウンドリー、エシレ等都内の百貨店に出してるお店

30
代

女
性

市
内

142

1 商業 カフェ

草間彌生さん、鈴木メソード、山崎貴監督、セイジ・オザワ松本フェスティバル、蟻ヶ崎高校の書
道部など、芸術・音楽など文化的なレベルは高いと思います。それを専門的に伸ばせる大学をパル
コや井上の跡地に作れないでしょうか？ 一階はカフェにして、そこの生徒の発表（練習）と市民の
憩いの場所になれれば良いと考えています。

40
代

男
性

市
内

143

1 商業 カフェ

未就学児童達が雨でも遊べるような広いエリアを作って欲しいです。松本にはそういう所がないと
思います。 有料でもいいんです。 それに子供メニュ?があるような食堂とか食事が出来る所があれ
ば、とてもいいと思います。 図書館とかもいいです。 カフェ等併設してれば、足は向きますよ
ね。 よろしくお願いします

60
代

女
性

市
内

144

1 商業 カフェ

まずパルコの跡地として図書館ではなく、観光客とか地元の人がお金を落としてくれる場所を作っ
てもらいたい。若者の集まる場所例えば二子玉川にある蔦屋家電。図書館はお金を落とさないが、
本屋と喫茶店の組み合わせはお金を生む。地下にはパン屋、惣菜やなどデパ地下を思わせるテナン
トを入れる。周りには会社が多いのでお弁当など惣菜関係は良いと思う。

60
代

女
性

市
内

145

1 商業 カフェ
公園通りと中町通りは、歩行者専用にして欲しい。パルコ後は、芝生低木を植え、カフェテラスが
あったり、イベント開催する広場に。南松本イトーヨーカ堂後は、ラウンドワンを誘致し、映画館
と共に遊び空間に。

50
代

女
性

市
内

146

1 商業 カフェ

親子が中心市街地にとりあえず行って、子供を遊ばせてる間、親若しくは祖父母はカフェやショッ
ピングができる。そんな親子動線を仕込むことで空洞化を回避する施策はどうでしょうか。 金銭面
だけではなく、子どもとお出かけしたくなる街作りも子育て支援の一環です。 中心市街地が子ども
と遊べる場となれば、子育て世代にも魅力的に映り人口定常化にもつながると考えます。

20
代

男
性

市
内

147

1 商業 カフェ

・活性化とは少しズレるかもしれないが深夜(できれば?0時くらいまで)やっている医療機関が欲し
い。相澤病院等の総合病院ではなく眼科や歯科、皮膚科など。 ・流行の食べ物のお店も確かにウケ
はいいけど折角なら長く楽しめるカフェや洋菓子のお店があると嬉しい。個人的な意見ですがバ
ターバトラー、いちびこ、ファウンドリー、エシレ等都内の百貨店に出してるお店

30
代

女
性

市
内

148

1 商業 カフェ

大きくて、ゆっくり出来る図書館が欲しい。 子ども達や大人が勉強したり、本を読んだり出来るス
ペース、おしゃれだったり、観光地化している図書館が日本にはたくさんあります。 図書館だけ
ど、カフェがあったり、展示スペースがあったり… 図書館に行きたくて、その街に行く事もありま
す。 それでいて、小さい子どもや市民が気兼ねなく通える図書館が欲しいです。

40
代

女
性

市
内

149

1 商業 コストコ

やっぱり顔の松本駅が素敵だと都会に感じるので長野市や金沢のように駅舎駅ビルを観光地化して
欲しい駅ビルが良くなれば駅前が活性化する

南松イトーヨーカドー後はラウンドワンを誘致建物はピッタリだと思う（パルコ跡地でも良い）

本当はアイシティや白板のケーズ電気が無くなるのならコストコと思ったが難しいので

パルコ跡地にラウンドワン南松イトーヨーカドーをコストコが現実的かもしれない
40
代

女
性

市
内

150

1 商業 コストコ
中心市街地じゃなくてもいいのですが… 松本にコストコを誘致できないでしょうか？ 大型店舗が
相次いで撤退し、松本に若者が魅力を感じる場所が無くなっています。 雇用の面から考えても、コ
ストコは魅力的です。 ぜひ、検討をお願いします。

50
代

女
性

市
内

151

1 商業 コストコ

コストコ、IKEAを作ってほしい。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

152

1 商業 コストコ
コストコ IKEA など、流行りの買い物できる場所がほしい 40

代
女
性

市
内

153

1 商業 コストコ
IKEAやコストコは県内に無いのであったらかなり便利 ファミリー層にも独り暮らししてる人にも需
要があると思う

20
代

女
性

市
内

154

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

若者をターゲットにしたアミューズメント施設 20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

155

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

駅前は若者が多いので、若者が行きやすいゲームセンターやカフェ、飲食店などを増やすのがいい
と思った。

20
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

156
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

松本駅の近くに若者が気軽に遊ぶことのできる娯楽施設が欲しい 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

157

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

松本駅の近くに娯楽施設がカラオケしかなく、イオンモールまでは歩いて30分近くかかってしまう
ため駅近の新しい娯楽施設が欲しい

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

158

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

若者が楽しんで遊べるようなアミューズメントセンターを作れば若者が集まって良いと思う。 20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

159

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

遊ぶ場所が増えて欲しい イオンとはまた違う商業施設がほしい
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

学校に
通ってい
る

160

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

松本市街地が観光地として発展しています。観光地に欲しい事、アウトレットモールと子供たちの
遊び場と思います。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

161

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

あそべるばしょ 20
歳
未
満

男
性

市
内

162

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

もっと遊ぶ施設が欲しい 20
歳
未
満

男
性

市
内

163

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

テーマパーク(ディズニーランドを作る) 20
代

女
性

市
内

164

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

若者が遊んだり、楽しめるような施設を作ってほしい。 20
歳
未
満

男
性

市
内

165

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

遊べるような場所がほしい 20
歳
未
満

女
性

市
内

166

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

駅周辺などに若者が遊べる場所をつくればアクセスが多くなると思う 20
歳
未
満

男
性

市
内

167

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

ラウンドワンがあったら嬉しい🎳 20
代

女
性

市
内

168

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

若者が集まれる場所、大型のゲームセンターがあれば良いと思います。 図書館も欲しいです。 40
代

女
性

市
内

169

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

駅前にボーリングや映画館などの遊べる施設をつくる 40
代

女
性

市
内

170

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

松本市には、遊ぶ場所が少ない。あるにはあるが、それも分散していて遊びにくい。特に、車を
持っていない若い世代にとってはこれが市街への人口の流出につながってしまう恐れがある。その
ため、市街地に大型複合アミューズメント施設を誘致して、遊ぶ場所を確保するのが良いと考え
る。 家族連れなどを呼びためにも、大規模な立体駐車場も欲しいと思う。パルコや井上が撤退した
のも、大規模駐車場を併設したイオンモールが強すぎたから。

20
代

男
性

市
内

171

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

①楽器の練習が出来る場所が欲しい ・学生?大人まで誰でも使える、一室1時間〇〇〇円というよう
な形であると嬉しいです。 ・施設の近くまたは施設に駐車場があると嬉しいです。楽器を持って公
共交通機関の移動は厳しいので… ②えんてらす、えんぱーくのような誰でも使える、オープンな自
習室が欲しいです

30
代

女
性

市
内

172

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

子供が小さい時に屋内で遊べる施設がなくて困った経験があります。 夏は暑い、冬は寒くて公園で
遊ぶのも躊躇しちゃうのでゲームセンターとかではなく屋内遊園地的な物あれば天候に左右される
ことなく楽しめると思いました。

20
代

女
性

市
内

173

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

・子どもが遊べる室内施設がないので作って欲しい ・イオンモールにいろいろな店を集中させる
と、周辺の渋滞が加速するので、分散させてほしい

40
代

女
性

市
内

174

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

山雅に税金を使うのを辞めてもらいたい。松本市を意味のない教育県から外して、アルウィンを環
境にも優しい競輪場にして市民税を削減するのが市民が1番潤うはずです。

50
代

男
性

市
内

175

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

?ショッピングの場所 イオンの賑わいを見れば一目瞭然だけど、ルミネくらいの品揃えのショッピ
ングセンターほしい イオンでは若者は飽きる+東京に行く 駅前なのに昼間はシャッター外になって
いる。昼間に活気を取り戻すには、若者向けの場所が必要。 例えばショッピングセンターの屋上は
人工芝の広場にして夏はBBQに貸出も必要。 さいたま新都心の例や、つくば市の例を参考にした方
がいい。

20
代

女
性

市
内

176

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

●映画館やボーリング、卓球などができるアミューズメント施設 車がない人でも学校帰りや仕事帰
りに利用できると良いと思う ●温泉やサウナなどのスパ施設 地元の人だけでなく、登山帰りの観
光客にも使用しやすくするとか ●歩道に屋根設置 雨除けや日除けができ、歩きやすくなれば、途
中のお店に立ち寄ったり寄り道したりして、経済活性化に繋がるんではないかと思う ●駅前の店舗
で使える商品券 （仲町通りとかの商店街だけでも） 懇親会の景品にしたい

40
代

女
性

市
内

177

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

食べる、買い物する、という所ばかりじゃなくて 遊べる所は欲しいです 小規模なテーマパークや
屋内型の体験型エンターテイメント施設など、雨天でも半日以上遊べるような施設。子供やカップ
ルや年配の方々も、その場所に行けば休日が有意義に過ごせる場所がいいです。

50
代

女
性

市
内

178

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

高校生や大学生の遊ぶ場所、居場所がなくかわいそう。帰りに駅前でご飯を食べたくても居酒屋ば
かり。と言っている。昔のような喫茶店も減ってきていて淋しい。 30年前は七福ボーリング場など
あってそれなりに楽しめた。 駅前も、もっと停めやすく安く大きな駐車場や駐輪場があれば行きや
すいと思う。

40
代

女
性

市
内

179

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

海なし県であり、水生生物との触れ合いが乏しいので都市型水族館があったら子ども達にとっても
気軽に学びの機会になると思います。

40
代

男
性

市
内

180

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

松本、安曇野、塩尻出身の映画監督さんが、何人かいますね。特に、山崎監督の功績は大きいで
す。 PARCOの跡地は、映画にまつわる展示物、ゴジラや、降旗監督、佐久にも、崔監督、大島渚監
督など、 今年、美術館に展示した様な永久保存で展示したり、 また、他の監督の拝借して展示し
たり、アニメ映画の物を展示したり、人が興味を持って集まる様な場所にしてほしいと思います。

60
代

女
性

市
内

181

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

ラーラ松本を改装または夏限定の全国に対抗できるくらい楽しめるレジャープールを作って欲しい 40
代

女
性

市
内

182
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

・小さな子どもが遊べる施設が欲しい。 ・終電の時間が早いので、お酒を飲んだときに安価で泊ま
れる施設がほしい。カプセルホテルが増えるといい。 ・映画館が戻ってくるといい。 ・駅前に図
書館があるといい。中央図書館の位置より、駅前のほうがより多くの人が立ち寄りやすいと思う。
学習室などが広く取れれば、電車の待ち時間などに学生にとって安全かつ健全な居場所になるので
はないか。

30
代

女
性

市
内

183

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

イトーヨーカドー南松本後はJRAを誘致 パルコ後は図書館（学生以外有料）

50
代

回
答
し
な
い

市
内

184

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

JRA.WINSの誘致 40
代

男
性

市
内

185

2 余暇・
娯楽

1 娯楽施
設

①雨が降っても、子供が遊べる広い施設 ②各所にある居場所、不登校支援に合わない子が居られる
居場所 ③簡単に使わせてもらえるスペース(ワークショップが気軽にできるような)が あったらい
いな～と思っています。 ④ROUND1みたいな、アミューズメントパークもいいと思います。 偏らな
い場所ができるなら 税金を使うのも賛成です。

40
代

女
性

市
内

186

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

城下町を生かした街並み(例えば中町通など)は雰囲気が出てていいと思うが、しかし狭い道に車が
入ってくるため、歩行者と車が右往左往していて危ない感じもする。観光客も多いため余計にそう
感じる。通れる車は市バスなどに限定した方がいい気がする。あとパルコにはROUND1など長野市な
ど北信、または県外等にしかなく南信、長野県には一つもない若者が遊べる遊戯施設を誘致するこ
とも検討してはどうか。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

187

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ラウンドワンなどの若者が楽しめる娯楽施設やコンサート会場、遊園地やコストコなどの施設を作
れば良いと思う。

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

188

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ラウンドワンみたいな施設を作って電車・自転車・徒歩移動がメインの若者が多く来るところにな
ればいいと思います

50
代

回
答
し
な
い

市
内

学校に
通ってい
る

189

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ボーリング場や卓球、トランポリンなど室内でできるレジャー施設 松本市にはボーリング場は城山
にしかなくなってます 年配の方もボーリングや卓球など仲間と体を動かす場所仲間と過ごす場所を
必要としていると思います ラウンドワンとまでいかなくても室内でできる場所を充実させる事で幅
広い年齢層で使うことができると思います

50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

190

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ROUND1のようなレジャー施設。 子どもたち、松本からでも長野市へ行って遊びたいほど人気です
40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

191

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

松本市は、高校生や大学生などの若者が集まる場所でもあるので、若者が放課後等に遊べるラウン
ドワンのような施設だったり、ゲームセンターがあると良いと思う。 また、PARCOや井上が閉店す
ることで、商業施設の部分でもイオンモール一択になってしまうので、大手百貨店の誘致やヨドバ
シカメラやビックカメラなどの家電だけでなく様々なものが買えるお店があると良いと思う。 そし
て道路を広げて、市営駐車場を作るなど車で中心部に行きづらい市民が気軽に中心部に出かけられ
る環境を作った方が良いと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

192

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

若者や、家族で遊べる屋内遊戯施設(ラウンドワンなど) 観光客のかたが楽しめる信州のアンテナ
ショップを集めた施設

50
代

回
答
し
な
い

市
内

193

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ボーリング場が潰れたり、学生や若い人が遊べる場所が少ないから、ラウンドワンのような色々遊
べる施設

20
代

女
性

市
内

194

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

長野市にあるラウンドワンのように1日中遊べる場所が欲しい。 20
歳
未
満

男
性

市
内

195

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

・遊べる場所をつくる 　（ラウンドワンなど） ・無料の駐輪場
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

196

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

・小さな子供が遊べる室内施設が欲しい ・ラウンド１のような大人も子供も一緒に遊べる場所が欲
しい

30
代

男
性

市
内

197

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

若い人、子供達の遊べる場所 コレ一択だと思ってます 具体的に言うと長野市にある ラウンドワン
です 理由は別途記載します

50
代

回
答
し
な
い

市
内

198

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ラウンドワンを望む理由です 若い人達が遊べる場所が 無さすぎてやむを得ず 複数人数でイオンに
集結 　　　　　↓ 複数の親が車でイオンに 送迎し買い物も済ませる 　　　　　↓ 全てのことが
イオンで完結 他店舗に行く必要がない 　　　　　 この無限ループが 親子の数だけ続いている現
実 そろそろ気がついてください

50
代

回
答
し
な
い

市
内

199

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

やっぱり顔の松本駅が素敵だと都会に感じるので長野市や金沢のように駅舎駅ビルを観光地化して
欲しい駅ビルが良くなれば駅前が活性化する

南松イトーヨーカドー後はラウンドワンを誘致建物はピッタリだと思う（パルコ跡地でも良い）

本当はアイシティや白板のケーズ電気が無くなるのならコストコと思ったが難しいので

パルコ跡地にラウンドワン南松イトーヨーカドーをコストコが現実的かもしれない
40
代

女
性

市
内

200

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

松本市は雨天でも子供連れて遊べるところが極端に少ない。 科学博物館を新しくするとか パルコ
をラウンドワンなどにするとかしてもらいたい。 健康長寿も良いが街中に若者が集う場所が無さす
ぎる。 良くも悪くも夜の公園などにたむろするぐらいで無いと活気は無くなる。

40
代

男
性

市
内

201

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

松本市は雨天でも子供連れて遊べるところが極端に少ない。 科学博物館を新しくするとか パルコ
をラウンドワンなどにするとかしてもらいたい。 健康長寿も良いが街中に若者が集う場所が無さす
ぎる。 良くも悪くも夜の公園などにたむろするぐらいで無いと活気は無くなる。

40
代

男
性

市
内

202

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

これからの気候をかんがえると室内で過ごせる場所は、需要があると思う。 室内型の大型アスレ
チックトンデミーナやテーマパーク？ チームラボとか。 ボーリングやカラオケなど複合型のラウ
ンド1。 図書館や学習スペース！！ 駐車場は、有料でもいいが日額500?800円くらいに抑えて欲し
い。 小学生や中学生が遊べる施設が欲しい。 観光客は、松本の街並みを気に入ってくれてるの
で、涼しくあったかい憩いの場、フリースペースなんかあったら嬉しく思います。

40
代

女
性

市
内

203

39



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

遊べるラウンドワンのような場所が欲しい 20
歳
未
満

女
性

市
内

204

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

遊べるラウンドワンのような場所が欲しい 20
歳
未
満

女
性

市
内

205

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

公園通りと中町通りは、歩行者専用にして欲しい。パルコ後は、芝生低木を植え、カフェテラスが
あったり、イベント開催する広場に。南松本イトーヨーカ堂後は、ラウンドワンを誘致し、映画館
と共に遊び空間に。

50
代

女
性

市
内

206

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ROUND1 50
代

女
性

市
内

207

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

色々潰れるのは寂しいので、駅前が昔みたいに活性化して欲しい！ 子供が雨の日、夏の暑い日に遊
ばれられる場所が松本市は限られてるので、1フロア使った屋内の公園、ラウンドワン的なものが
（草間弥生デザインとか）があると嬉しいです！夜は夜で映えれば若者が来るはず！

30
代

女
性

市
内

208

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

パルコや井上に関しては、学生や若物対象の施設ができるとありがたい。 イトーヨーカドーの跡地
は、ROUND1又は、今まで松本にはなかった角上魚類やロピアなどの人気のスーパーが出来てくれた
ら、非常に嬉しいです。

40
代

女
性

市
内

209

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

日本全体が少子高齢化で人口が減少される中で松本市に楽しめるスポットが減ってしまえば若者は
どんどん都心に移住をしたりして人口の減少が加速と思います。 観光地、歴史的な街としてのイ
メージを維持する必要性もあると思いますが若者がもって楽しめるアミューズメント施設(ラウンド
ワン等)も松本駅付近にあってもいいと思います。 また、道路が一車線ばかりで渋滞が非常に目立
ちます。長野市の県庁や長野駅周辺のように2.3車線になるような改善案は検討していただきたいと
思います。

20
代

男
性

市
内

210

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

パルコ跡地にラウンドワン招致 40
代

男
性

市
内

211

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

パルコ跡地にラウンドワン招致 40
代

男
性

市
内

212

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

もっと子供が遊べるような場所がほしいです。ラウンドワンみたいな施設か、未就学児～小学生の
遊ぶ大型施設(科学未来館みたいな施設)を作ってほしいです

30
代

女
性

市
内

213

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

服を購入する場が少ない。 ネットで何でも購入する時代ではあるが、それでも実物を見て購入した
いし購入しなくとも見て回るだけでも楽しめる。 若者が楽しめるような室内で楽しめるスポットも
欲しい。(トランポリンの施設とかスポッチャとか…)

20
代

女
性

市
内

214

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

パルコ跡に、ラウンドワン 井上跡に、市の公共施設、図書館、ワークショップ、市民講座（観光客
の方も参加できるものも） あったらいいな

50
代

女
性

市
内

215

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

ラウンドワンが出来たら嬉しい 松本駅に行く目的になるような 施設が必要だと思う 学校帰りに立
ち寄って遊べる場所が欲しい

20
歳
未
満

男
性

市
内

216

2 余暇・
娯楽

2 ラウン
ドワン

パルコ跡地利用について→地下：スーパーや飲食エリア、1階：地下で買ったものを食べたり話した
り、コーワーキングするスペース、2階：塩尻にあった「アソボ」やボーネルンドのような未就園未
就学児向けの施設、3階：小中高生向け、ラウンドワンのような施設、4階：裁縫、ABCクッキング、
囲碁クラブなど人の集い通える施設。 観光客、転勤族家族を取り込み、また若者に街に住み続ける
楽しみを魅力的な形で残す施設を作り、人口増&amp;キープへ繋げて欲しい。

40
代

女
性

市
内

217

2 余暇・
娯楽

3 テーマ
パーク

全天候性の子供の遊ぶ場所。 博物館にあるアソビバは、松本市の硬さがあり、孫達には不評。 中
心街にこそ子供目線で楽しめる場所。波田では、遠い。周辺市町村から集まる位のテーマパーク。 
オリンピック選手が出るくらいの施設。高い運賃と渋滞に悩む子育て世代が、他県に金銭を落とす
だけでない場所。

60
代

女
性

市
内

218

2 余暇・
娯楽

3 テーマ
パーク

池袋にある「ナンジャタウン」みたいなアミューズメントパークがあると楽しめる。 ゲームコー
ナー、ゲームセンターじゃなく、謎解きやお化け屋敷、アニメのイベント(鬼滅の刃とか名探偵コナ
ン、ハリー・ポッターなど)あると子育て世代は遠出しなくても近場で楽しめるから助かる。

40
代

女
性

市
内

219

2 余暇・
娯楽

3 テーマ
パーク

子供用の小さくてもいいから乗り物に乗れるような遊園地が欲しい！ 40
代

男
性

市
内

220

2 余暇・
娯楽

3 テーマ
パーク

松本出身の山崎貴監督の映画作品が擬似体験できるような(戦闘機や戦艦やゴジラや…)テーマパー
クがあったら嬉しいです

50
代

女
性

市
内

221

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

Zepp松本
1000人規模のライブ会場を作って欲しいです

50
代

女
性

市
内

222

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

楽都松本ということもあり、音楽で活性化させたいです。特に中高生の音楽活動について、小編成
のバンドなどの練習が安価でできると素晴らしいです。現在はえんぱーくがそれを担っており、ア
マチュア音楽家は塩尻通いです。

40
代

男
性

市
内

223

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

・子ども（未就学児?小学生）が遊べる室内施設がほしい。雨の日や、夏の暑い時期に過ごせる施設
が中心市街地には特に少ない。 ・zeppのような音楽ライブハウスがほしい。ギターの生産が盛んな
こともあり、楽都松本を盛り上げたい。

30
代

女
性

市
内

224

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

高校生の息子が音楽活動をする場を求めています。 練習の場、発表の場、そういった場所が、若者
にとっても身近にあると『楽都』松本が、内側から賑わっていくのではないかと考えます。 ちなみ
に、これまで息子が練習の場として利用していたのは、塩尻のえんぱーくです。 利用料も学生に
とって良心的であったので、多少遠くても通っておりました。 松本市を音楽で盛り上げられるよ
う、活動できる場所を作っていただきたいです。

40
代

女
性

市
内

225

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

今実施しているセイジオザワフェスティバルや才能教育の合宿など、音楽のイベントが多く行われ
ているが、そういうことの出来る音楽スタジオや小さいホールが駅前にない。 飲食店も路面店で混
在している為、観光で来た方には少しわかりにくく感じる。 パルコ跡地などを飲食店街のある、国
際フォーラムのようなイベント施設にしたら良いのでは？

40
代

女
性

市
内

226

2 余暇・
娯楽

4 音楽ス
タジオ・
ライブハ
ウス

楽都松本などの音楽イベントも松本駅の屋根のない場所で行っており、音楽の街として市民の方が
実施する、人を呼び込めるイベントのできるスペースが駅前にあったら良いと思う。（クラフト
フェアや夏祭りハロウィンクリスマスなど、集まってイベントを実施できる場所が少ない） 花時計
公園でやっているビールやワインのイベントも、場所が狭いので、屋根付きで、もう少しゆったり
過ごせるスペースになったら良いと思う。天候に左右されないイベントスペースがあればもっと駅
前に人が増えると思う。

40
代

女
性

市
内

227

2 余暇・
娯楽

4 劇場

54才、男性、金融機関に勤務しております。 中心市街地問題につきましては、日頃訪問している経
営者の方々との話題に持ち上がることが非常に多く、関心度の高さが窺えます。 経営者の皆様から
聞かせていただいた斬新なアイデアに、私見も取り混ぜ、以下の意見を送ります。 ①パルコまたは
井上の建物に劇場を設け、吉本興業・AKBグループなど興業団体を招致して、定期公演を行う。 ②
パルコ前の花時計公園およびブエナビスタ前の駅前記念公園に、スケートボード場およびダンスス
テージを設置し、練習または試合の場とする。

50
代

男
性

市
内

228

40



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

2 余暇・
娯楽

4 劇場

54才、男性、金融機関に勤務しております。 中心市街地問題につきましては、日頃訪問している経
営者の方々との話題に持ち上がることが非常に多く、関心度の高さが窺えます。 経営者の皆様から
聞かせていただいた斬新なアイデアに、私見も取り混ぜ、以下の意見を送ります。 ①パルコまたは
井上の建物に劇場を設け、吉本興業・AKBグループなど興業団体を招致して、定期公演を行う。 ②
パルコ前の花時計公園およびブエナビスタ前の駅前記念公園に、スケートボード場およびダンスス
テージを設置し、練習または試合の場とする。

50
代

男
性

市
内

229

2 余暇・
娯楽

4 劇場
〇PARCO劇場などの演劇ができる劇場 〇住居型老人ホーム（通常は全く普通のマンションである
が、診療所が併設されていたり、大きな浴場、食堂がある）

60
代

男
性

市
内

230

2 余暇・
娯楽

4 劇場
松本市の演劇祭が全国に認知されているので、駅近くに常設の小劇場が欲しいです！ 40

代
男
性

市
内

231

2 余暇・
娯楽

5 その他
遊ぶところが欲しい

20
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

232

2 余暇・
娯楽

5 その他

遊びに行くことがある 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

233

2 余暇・
娯楽

5 その他

駅前は高校生が多いので、若者が遊んでいく場所として最新アーケードを取り揃えた大型のゲーム
センターを提案。

20
歳
未
満

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

234

2 余暇・
娯楽

5 その他
アルプスを活かしたアウトドアアクティビティの拠点となる施設を増やしたり、松本城の周辺に歴
史や文化を学べる資料館やカフェを併設したコミュニティスペースを設ける。

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

235

2 余暇・
娯楽

5 その他
他のところの名前を出すと、「富士スピードウェイ」のような大きなイベント事ができるテナント
や会場が欲しいと思います。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

236

2 余暇・
娯楽

5 その他
1.幼児が親と一緒に遊べる屋内施設 2.スポーツクライミングが出来る屋内施設 3.スケートボード
が出来る屋内施設

60
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

237

2 余暇・
娯楽

5 その他
カフェテラスを多くする、公園などにスターバックスを作る、 松本城で音楽ライブをする！ オー
ケストラだけでなくロックの音楽祭もやる！ 登山用品や音楽用品のお店を駅に入れ聖地にする！ 
松本城や松本駅で北アルプスを眺められる足湯やアフタヌーンティーの場所、ビアガーデンを作る

50
代

女
性

市
外

238

2 余暇・
娯楽

5 その他
大型のライブハウス 水瀬いのりが松本に来て欲しい！！ 20

代
男
性

市
内

239

2 余暇・
娯楽

5 その他
街と一体化したようなスケボー広場が欲しいです 20

代
男
性

市
内

240

2 余暇・
娯楽

5 その他

体育館やグラウンドなどの遊べる場所や施設。 20
歳
未
満

男
性

市
内

241

2 余暇・
娯楽

5 その他

体を動かすことのできる施設が欲しい。 例えば、ボウリングやバスケットボールなど 20
歳
未
満

男
性

市
内

242

2 余暇・
娯楽

5 その他

遊べる場所が本当にない。娯楽と言ったらカラオケかボウリングかネカフェとなってしまう。加え
てボウリングがあると言ってもアピナの古いボウリング場がひとつあるだけ、しかも丸ノ内中学校
の近くなので少し遠い。もっと体を動かせる施設が欲しいなと思う。フットサル場とかボルダリン
グが出来たら最高です。

20
代

男
性

市
内

243

2 余暇・
娯楽

5 その他
・スケートボードが出来る場所 ・小澤征爾さんの資料館 ・小劇場 30

代
男
性

市
内

244

2 余暇・
娯楽

5 その他
CafeやTraining room など憩いの場が併設されている図書館が欲しいです。 商業施設内ではなく、
屋外でWalkingが楽しめ周回道路の整備を望みます。

70
代

女
性

市
内

245

2 余暇・
娯楽

5 その他
もっと広いスケートボードパーク 今の場所は遠く、小学生には通いにくい 40

代
女
性

市
内

246

2 余暇・
娯楽

5 その他
オープンシェアキッチン&amp;リビング こども食堂の開催、離乳食教室、打ち上げ、料理教室、等
で使える場所があったらいいな

20
代

男
性

市
内

247

2 余暇・
娯楽

入浴施設

◆湧き水を活かして銭湯やサウナを増やしたり、市街地に銭湯が多い事をもっとアピールしていっ
ても良いのではないでしょうか。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

248

2 余暇・
娯楽

入浴施設

●映画館やボーリング、卓球などができるアミューズメント施設 車がない人でも学校帰りや仕事帰
りに利用できると良いと思う ●温泉やサウナなどのスパ施設 地元の人だけでなく、登山帰りの観
光客にも使用しやすくするとか ●歩道に屋根設置 雨除けや日除けができ、歩きやすくなれば、途
中のお店に立ち寄ったり寄り道したりして、経済活性化に繋がるんではないかと思う ●駅前の店舗
で使える商品券 （仲町通りとかの商店街だけでも） 懇親会の景品にしたい

40
代

女
性

市
内

249

2 余暇・
娯楽

入浴施設
サウナ施設日帰りもできる 温泉施設 リラクゼーション よろしくお願いします～ 40

代
男
性

市
内

250

2 余暇・
娯楽

入浴施設
上高地等観光地に行く方を松本駅周辺からバスやタクシーで出発地点にする。そうすれば乗る前に
色々買って行こうとか軽く食べて行こうとかなると思います。パルコの所を沸かし湯で良いから温
泉,銭湯にすれば会社帰りやバスで駅に行き散歩がてら温泉に入れます。観光地帰りにも寄れます。

50
代

女
性

市
内

251

3 観光
1 街並
み・景観

松本市の活性化策として近年インバウンド需要が増えているため外国人観光客に向けて外国語の案
内板を増やしてみたり、インバウンド消費の対策を今よりも多くしてみると活性化していくかなと
感じました。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

252

3 観光
1 街並
み・景観

長野県松本市における中心市街地再活性化について、以下のようなアイデアを挙げさせていただき
ます。 1.歴史や文化を活かした観光地化 2.市民と観光客が交流できる広場 3.若者の活動拠点にな
るようなクリエイティブスペース 4.自転車や公共交通の整備

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

253

3 観光
1 街並
み・景観

松本の古き街並みを活かしながら自転車や歩行者のみが通ることのでき、歩きながら観光できるよ
うな場所の作成

20
代

男
性

市
内

254

3 観光
1 街並
み・景観

1) まず大前提として、中心街は車が混雑しすぎてて訪問したくないです。再開発で大分昔よりは良
くなったらしいですが、まだまだ混雑しており訪問する意欲が出ません。アクセスしやすく、車が
止めやすい街を希望します。 2) 松本城周辺地の観光地化。面の前の道路拡張により見晴らしが大
変良くなりましたが、よくよく見ると、周辺の飲食店、土産屋など、観光客向けの施設が弱い気が
しています。より観光資源としての魅力を高めるために、JR松本駅から松本城までの周辺地をより
館顧客向けに作り替えた方がよいのではないかと思いました。

40
代

男
性

市
内

255

3 観光
1 街並
み・景観

図書館や博物館の様な建物はもう要りません。 観光客が寄れる様な所が松本という知名度の割にと
ても少ないと思います。 縄手や中町だけでは規模が小さすぎます。 例えば高山や川越の小江戸等
の様な市民も観光客も訪れる事の出来る観光スポットが有ると良いと思います。

40
代

男
性

市
内

256

41



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

3 観光
1 街並
み・景観

企業誘致: 企業を誘致して市街地で働く人口を増やす。 既存資源の活用: 新しいインフラを作るの
ではなく、既存の建物や施設を有効活用する。 松本らしさのアピール: 松本らしさを活かした面白
さを取り入れた取り組みが重要。

40
代

男
性

市
内

257

3 観光
2 観光ス
ポット

雷門や羅生門やガイモンなど第2の松本城のような観光施設があると集客や地域活性化に繋がると思
う。

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

258

3 観光
2 観光ス
ポット

①松本市の伝統工芸などを体験できる施設②科学館
40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

259

3 観光
2 観光ス
ポット

観光客の増加を促すなら名古屋城のような本丸御殿などの建設や、金シャチ横丁のような城下町風
商店街のようなものの建設、姫路城など他の城のように塀、櫓のようなものの建設もし、城の見所
向上をはかる。 今は天守しかないため、満足度にかける。

20
歳
未
満

男
性

市
内

遊びに行
くことが
ある

260

3 観光
2 観光ス
ポット

建物は公共事業の建物が建つのには時間がかかるので、個人創業の応援に力を入れたほうが即効性
もあり、街の色が出ると思う。観光客も地元民も喜ぶはず 観光地として発信しつつ、中心街の利便
性を上げるなら松山あたりは非常に参考になると思います

20
代

男
性

市
内

261

3 観光
2 観光ス
ポット

山城や古墳をめぐるツアーをつくる、地元のお菓子や料理を食べれるカフェ併設の歴史博物館と観
光案内所、英会話教室も誘致、音楽教室も作り教育と観光の拠点を作る

50
代

女
性

市
外

262

3 観光
2 観光ス
ポット

山城や古墳をめぐるツアーをつくる、地元のお菓子や料理を食べれるカフェ併設の歴史博物館と観
光案内所、英会話教室も誘致、音楽教室も作り教育と観光の拠点を作る

50
代

女
性

市
外

263

3 観光
2 観光ス
ポット

松本市街地が観光地として発展しています。観光地に欲しい事、アウトレットモールと子供たちの
遊び場と思います。

40
代

男
性

市
内

264

3 観光
2 観光ス
ポット

静岡県の「匠宿」の様な、体験型の施設。陶芸、手毬、蕎麦打ち、おやき、飴、木工、などなど。
県外の方も、市内の体験したい人も楽しめる体験館とオシャレな飲食スペースの併設。

60
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

265

3 観光
2 観光ス
ポット

松本城下の趣のある建物、建築物 体験型施設 懐かしい新しいの融合 松本ボンボン踊り体験
50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

266

3 観光
2 観光ス
ポット

図書館や博物館の様な建物はもう要りません。 観光客が寄れる様な所が松本という知名度の割にと
ても少ないと思います。 縄手や中町だけでは規模が小さすぎます。 例えば高山や川越の小江戸等
の様な市民も観光客も訪れる事の出来る観光スポットが有ると良いと思います。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

267

3 観光
2 観光ス
ポット

●観光の発信拠点を作る。松本に来た国内外の人が先ずはそこに立ち寄ってから旅をスタートさせ
るような。
●若者や大学生がまちに住むようにする。空いている店舗の活用
●高齢者優先枠を設けるマンション　免許返納への対応　ここにも若者枠を設け、互いの交流が図
られるようにする
●障害者の活動、支援拠点をまちなかに作る　まちの中に障害者が普通にいる状況を作る
●ストリートダンスができたり、芝生で寛げる空間、緑を作る

50
代

女
性

市
内

268

3 観光
2 観光ス
ポット

観覧車 40
代

女
性

市
内

269

3 観光
2 観光ス
ポット

「信州そば会館」的な 信州名物のそば、おやき、山賊焼き、果物などが食べられる場所があったら
いいと思います。 長野県内の蕎麦の名店を、常設店、期間限定店など多数入れた場所があれば 観
光の拠点になると思うのです。 宇都宮の餃子ミュージアム（？）のような、そこに行けば信州名物
が一堂に集まった場所で、観光客だけでなく松本の人も楽しめるような場所があったら…と思いま
す。

50
代

女
性

市
内

270

3 観光
2 観光ス
ポット

観光客の方が、気軽に寄れるような場所を作ってほしい 50
代

女
性

市
内

271

3 観光
3 松本
城・城下
町

市役所を建て替えるという話があると思います。 どこかに移転（南松本のヨーカドーあたり）して
頂いて、その場所を松本城にちなんだ映画村というのか、忍者村というのか、戦国村と呼ぶような
アトラクションのある建物群にして頂いて、観光客がさらに満足度が高まる（お金を落とす）よう
にしてはいかがでしょうか？

40
代

男
性

市
内

その他 272

3 観光
3 松本
城・城下
町

駅から松本城までの道を城下町風にしちゃいましょう。 街ぐるみのテーマパーク化です。 車が通
る道はすべて地下にし、地上はすべて歩行者天国に これで渋滞回避と環境対策の両立ができるか
も。 駐車場は地下から入れば現状と変更ないと思います。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

273

3 観光
3 松本
城・城下
町

松本城に観光バスが来ても、全員が入れる食堂が無い。 市役所を移転して、バスの駐車場、食事場
所の確保と、身障者向けに、バーチャル天守閣を建築。 中心市街地は公務員が絡むと成功した試し
が無いので、民間に任せたほうが良い。

50
代

男
性

市
内

274

3 観光
4 土産・
名産品

若者や、家族で遊べる屋内遊戯施設(ラウンドワンなど) 観光客のかたが楽しめる信州のアンテナ
ショップを集めた施設

50
代

回
答
し
な
い

市
内

275

3 観光
4 土産・
名産品

松本市民の人も、観光客の人も楽しめる施設。 例)電車の時間までの待ち時間に利用できる松本の
名産物を使ったカフェ

20
歳
未
満

女
性

市
内

276

3 観光
4 土産・
名産品

市役所も含めた、中心市街地の整備をしてほしい。 市役所でなければできない手続きを各支所でで
きるようにしてほしい。 現在の市役所機能の縮小により生まれた空間を松本城の観光客が訪れるよ
うな施設に変えてほしい(博物館、お土産屋、フードコート等)。 パルコの跡地には、若者が集まる
ようなショッピングモールを作ってほしい(大都市圏にしかないような店舗)。 また、松本駅⇔パル
コ跡地⇔イオンモールを徒歩やバスでショッピングをする人が増えるよう、道路を整備してほし
い。特に電柱の地中化を進めてほしい。

20
代

男
性

市
内

277

3 観光
4 土産・
名産品

図書館、本屋、衣料品店などまず市民の生活に必要なものはすぐに誘致する。あとはエリア全体を
道の駅風にして、農産物やお土産などを買えたり体験できたり、市民も観光客も利用できるように
していく。

50
代

女
性

市
外

278

3 観光
4 土産・
名産品

松本市は観光資源が多い市なので、そこを更に活かすのが急務かと思います。 駅から松本城への動
線があまり良くないので、駅→中町通り→縄手通り→城とスムーズに行けるような道路整備ができ
るといいなと思います。 その道中に地元産の食材を使った店(蕎麦屋、信州味噌・信州醤油・信州
ポーク豚骨・信州川魚出汁のラーメン、信州産野菜を使ったイタリアン・フレンチ等、かんてんぱ
ぱ、養命酒など県内の企業とコラボしたお店、カフェ)を並べたり、郷土料理の居酒屋をまとめたり
するのがいいと思います。

20
代

男
性

市
内

279

3 観光
4 土産・
名産品

まちなかに必要と思うもの
・観光客の動線にあう大型駐車場
・広い自転車駐輪場
・観光客が消費する店
・広い歩道とゆったり休憩できるベンチ

難しいと思いますが、中心市街地に教育文化センターのプラネタリウムが引っ越してきたら嬉しい
です。ファミリーもカップルも楽しめる施設なので。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

280

42



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

3 観光
4 土産・
名産品

●住民も観光客も立ち寄りやすいフードコート的なスペース

お城周辺におみやげ店や飲食店はいろいろありますが、１軒１軒のお店は一度入ると何か買わない
といけないようなプレッシャーがあるので、ふらっと入れる大きなフードコートみたいな場所があ
ると気軽でよいなと思います。

40
代

女
性

市
内

281

3 観光
4 土産・
名産品

松本駅を、改札〜お城口を出た所まで統一されたデザインで改修してほしいです。美しい善光寺口
を持つ長野駅との落差に観光客ががっかりしてしまうのではないかと思っています。駅ビルも空き
店舗が多く寂れた印象を与えてしまいます。土産物屋、松本らしい飲食店を増やすこと、市内の人
気飲食店やスイーツショップに市がテナント料の補助をして出店してもらうのはどうでしょうか。
長野駅のMIDORIを参考にしてもらいたいです。

30
代

女
性

市
内

282

3 観光
4 土産・
名産品

駅を新しくして欲しい。 城下町らしさを残しながら、見ても楽しめるオシャレな玄関口になるよう
な駅。 駅には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う。個人的には「らぽっぽ」と「りく
ろーおじさんのチーズケーキ」のお店があると嬉しい笑 郊外にあるようなお店は無くても良い。郊
外で買えるから。 そして服はイオンモールへ行けばいい。駅とイオンモールに同じような服屋が
入っても、結局は行かなくなるから。

40
代

女
性

市
内

283

3 観光
4 土産・
名産品

信州の日本酒やワインなど様々な銘柄を揃えた試飲のできるお店があったら良いです。 お土産、プ
レゼント、発送もしたい。 お酒だけでなく、信州の名産品が揃っていると嬉しい。

40
代

女
性

市
内

284

3 観光
4 土産・
名産品

パルコの跡地はアンテナショップにしたらいいと思いました。 観光客向けに県内のお土産がメイン
ではあるものの、地元民に向けた全国の名産品を入れてくれるといいなと思います。

40
代

女
性

市
内

285

4 交通
1 公共交
通

音楽(楽都)という割には音楽系の学校や大学がないのが残念に思います
音楽はサイトウキネンの期間だけで会場だけ、関係者だけで盛り上がっていて勿体無いと思います
期間中だけでも町中で音楽がかかっていたら素敵だなと思います
駅前に広場などがあればいつでも誰でもどんなジャンルの音楽でも演奏できるのでは？と思います
(許可取りなどもっと簡単にしてもらえたら…

バス乗り場が古く微妙に駅から離れていて使用しづらい
出来れば駅から直接行き来出来るとありがたい

40
代

女
性

市
内

286

4 交通
1 公共交
通

移動販売車、トラム、ベンチ…
車がなくても、歳を重ねても、ハンディがあっても、安心して暮らせる街

60
代

女
性

市
内

287

4 交通
1 公共交
通

路線バスの排気ガスが街を台無しにしてます。ハイブリッドなど、環境に優しいバスを導入してく
ださい！

50
代

男
性

市
内

288

4 交通
1 公共交
通

城下町を生かした街並み(例えば中町通など)は雰囲気が出てていいと思うが、しかし狭い道に車が
入ってくるため、歩行者と車が右往左往していて危ない感じもする。観光客も多いため余計にそう
感じる。通れる車は市バスなどに限定した方がいい気がする。あとパルコにはROUND1など長野市な
ど北信、または県外等にしかなく南信、長野県には一つもない若者が遊べる遊戯施設を誘致するこ
とも検討してはどうか。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

289

4 交通
1 公共交
通

交通網を増やす 新しい建物を増やす 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

290

4 交通
1 公共交
通

新幹線をとおす 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

291

4 交通
1 公共交
通

車を持ってない人でもお店に行けるように交通手段の幅を広げることが大事だと思う。
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
外

学校に
通ってい
る

292

4 交通
1 公共交
通

長野県松本市における中心市街地再活性化について、以下のようなアイデアを挙げさせていただき
ます。 1.歴史や文化を活かした観光地化 2.市民と観光客が交流できる広場 3.若者の活動拠点にな
るようなクリエイティブスペース 4.自転車や公共交通の整備

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

293

4 交通
1 公共交
通

市電の復活。 60
代

男
性

市
内

294

4 交通
1 公共交
通

交通の便を良くして欲しい 20
代

男
性

市
内

295

4 交通
1 公共交
通

塩尻市のえんぱーくのように、落ち着いて勉強や本が読めるスペースがあると嬉しい。 また、中心
市街地に自家用車が無くても、バスや電車でもっと気軽に行けるようにしていただきたいと強く願
います！(梓川在住)

40
代

女
性

市
内

296

4 交通
1 公共交
通

アルプス口にどうにか人が行くようにした方がいい。お城口には人が多くいていいと思うけどアル
プス口まじでタクシーとバスだけ

20
歳
未
満

男
性

市
内

297

4 交通
1 公共交
通

思い切って、車社会からの脱却。意識改革。行動変容。親世代が車の使い方を考えないと、子供た
ちは、移動はマイカーが当たり前と考える。

60
代

回
答
し
な
い

市
内

学校に
通ってい
る

298

4 交通
1 公共交
通

中心市街地ではないのですが… 上高地線沿い道路から沢渡駐車場の混雑解消と利便性の向上で、今
建設中の道路に繋がる形で、波田や新村辺りに大きな駐車場を備えたバスターミナルを作ってはど
うでしょうか。 松本駅から上高地方面への中継地として、案内を兼ね備えた大きなバスターミナル
や温泉施設があると良いです。 沢渡は、仮眠して早朝出発する登山者がメインになるといいなと思
います。世界的な観光地になりつつある上高地です。道路の混雑を減少させる手を打ってくださ
い。

30
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

299

4 交通
1 公共交
通

・公共交通（路線バス、パーク&amp;ライド）の充実:（特に休日に）中心市街地へ行きたいと思っ
ても、車が混んでいて、行くことを躊躇してしまう。パーク&amp;ライド（鉄道駅に限らず）を市内
に多く設置し、中心市街地と結ぶシャトルバスを運行すれば、来訪者も増えるのでは。

50
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

300

4 交通
1 公共交
通

上高地等観光地に行く方を松本駅周辺からバスやタクシーで出発地点にする。そうすれば乗る前に
色々買って行こうとか軽く食べて行こうとかなると思います。パルコの所を沸かし湯で良いから温
泉,銭湯にすれば会社帰りやバスで駅に行き散歩がてら温泉に入れます。観光地帰りにも寄れます。

50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

301

4 交通
1 公共交
通

松本市は二人の人が交錯するのが精一杯であったり、道路もバスが通りづらそうな広さの場所がい
くつもある。バスが快適に、安全に運行できないことは歩行者、車の使用者に悪印象を与えてしま
う。これがまたバス利用を遠のかせてしまう 中心街の建物を考える前に、道路計画、バス事業に力
を入れるほうが良いと考える。

20
代

男
性

市
内

302

4 交通
1 公共交
通

バスの本数が少なくて困っている。 20
代

女
性

市
内

303
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

4 交通
1 公共交
通

市街地の渋滞を解消 市街地で休憩できる公園、広場、憩いの場所を作る アルピコ上高地線にSuica
を入れる 毎回、松本駅で精算の長蛇の列の解消 公共交通の利便性を向上 ビルやマンションは、こ
れ以上の高層化は必要ない アルプスの山並みの保全 建て替えができない高層マンションや高層ビ
ルは、負の遺産になる 街を壊さない 高層化するより、空き地の活用や空き家をリノベーションを
する 東京と同じ街を作らず、１００年先を見据え、松本らしい街をつくる

40
代

男
性

市
内

304

4 交通
1 公共交
通

自分の住むバスの便数が減ってしまい困っている。 20
代

女
性

市
内

その他 305

4 交通
1 公共交
通

中心市街地内を地下鉄で移動できるようにする 【理由】 ??お客さん達の行動範囲がひろがるため
活発なエリアも広げられる ??車のない学生たちも、色んなお店や施設で行動範囲を広げて遊べる 
??松本駅周辺は駐車場が高い・少ないなどの理由で行かない人のために、活発エリア周辺の少し離
れた所に車を駐車場を作れば少々遠方の人達もアクセスしやすくなる。エリア内も車移動ではなく
地下鉄で回れるため、車社会の歩く事に苦痛を感じる人たちも行動しやすくなる

40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

306

4 交通
1 公共交
通

環境と未来を大切に、３つのガク（岳学楽）から想起される都市の表玄関としての姿であって欲し
いと願います。 学生や高齢者の生活を支える交通機関で市内のアクセスをよくするとともに、県内
各地へのアクセスもしやすくなると松本を中心とした人の動きができるのでは、と考えます。ひと
つのアイディアのネタですが、路面電車のようなものもいいかなと思います。

50
代

女
性

市
内

307

4 交通
1 公共交
通

環境と未来を大切に、３つのガク（岳学楽）から想起される都市の表玄関としての姿であって欲し
いと願います。 学生や高齢者の生活を支える交通機関で市内のアクセスをよくするとともに、県内
各地へのアクセスもしやすくなると松本を中心とした人の動きができるのでは、と考えます。ひと
つのアイディアのネタですが、路面電車のようなものもいいかなと思います。

50
代

女
性

市
内

308

4 交通
1 公共交
通

駅と松本城さらには旧開智を繋ぐﾀｳﾝｽﾆｰｶｰ増便あるいは路面電車設置(富山市参考)。地元住民のた
めの商業の中心は西東へ分散して移し、駅から松本城への地域は観光客の土産、飲食店を中心に火
災でほぼ焼失してしまった城下町武家屋敷等の町並みを生かした建物並べられたら素敵かなぁ? で
も、お金が掛かりすぎて無理ですね

60
代

女
性

市
内

309

4 交通
1 公共交
通

①駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街(着物で歩きたくなるイメージ)。無電
柱化。 ②歩行者ファーストのまち。市街地周辺に駐車場を用意し、町中には徒歩かバスで移動する
イメージ。街中あらゆるところにあるベンチ、フラットな歩道、猛暑や降雪をしのげる庇屋根。車
いすユーザーがどこまでも一人で出かけられる街。 ③住民向けの人の集える場所(芝生の公園、屋
内施設)。テラス席が豊富な飲食店。街と一体となっていて子供、若者が遊べる体験型施設を含む大
型モール。

30
代

女
性

市
内

310

4 交通
1 公共交
通

小回りの聞くバスをたくさん走らせて、周辺観光地との連携をはかる 博多駅みたいに 40
代

女
性

市
外

311

4 交通
1 公共交
通

中心街へ行きやすくなると良いと思う。モノレールがあると観光の目玉にもならないかな。又、安
い衣料品、ジーンズ関連商品を扱っている市場の様なところがあると他の地域からも人を集められ
ると思う。

70
代

男
性

市
内

312

4 交通
1 公共交
通

◆市街地を中心とした松本市内回遊であれば、蛇腹式トラムのような交通機関が駅前から浅間温泉
や球場・キッセイ文化ホールに向けてあると観光の利便性や市民の足としても大変良いかと思いま
す。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

313

4 交通
1 公共交
通

自家用車以外の交通を増やしてほしい 30
代

男
性

市
内

314

4 交通 2 駐車場

特定店舗契約駐車場ではなく、気軽に利用できる立体駐車場。 （ランチなどで気楽に駅前に来るこ
とができる） 長野駅ビルのように飲食店街・お土産屋などが集約した施設。 （松本駅ビル内は狭
く駅前にも店舗が分散しているため、不便で活気が無い。 アルピコプラザを新宿のバスタのように
するか、駅ビルを利便性の ある形に改修するか 以上、よろしくお願いします。

50
代

男
性

市
内

その他 315

4 交通 2 駐車場
松本市街地の駐車場が少ない

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

316

4 交通 2 駐車場

特定店舗契約駐車場ではなく、気軽に利用できる立体駐車場。 （ランチなどで気楽に駅前に来るこ
とができる） 長野駅ビルのように飲食店街・お土産屋などが集約した施設。 （松本駅ビル内は狭
く駅前にも店舗が分散しているため、不便で活気が無い。 アルピコプラザを新宿のバスタのように
するか、駅ビルを利便性の ある形に改修するか 以上、よろしくお願いします。

50
代

男
性

市
内

遊びに行
くことが
ある

317

4 交通 2 駐車場

IKEAやCOSTCOのような大型のものでかつ、全国的にまだ設置店舗数が少ない商業施設を設置するこ
とで、県外からの旅行客や海外の客も増えるのではないかと思う。そのためには大型駐車場も用意
する必要がある。公園なども良いが、例えば東京ジョイポリスのような天候に左右されない室内施
設が良いと思う。

20
歳
未
満

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

318

4 交通 2 駐車場

松本市は、高校生や大学生などの若者が集まる場所でもあるので、若者が放課後等に遊べるラウン
ドワンのような施設だったり、ゲームセンターがあると良いと思う。 また、PARCOや井上が閉店す
ることで、商業施設の部分でもイオンモール一択になってしまうので、大手百貨店の誘致やヨドバ
シカメラやビックカメラなどの家電だけでなく様々なものが買えるお店があると良いと思う。 そし
て道路を広げて、市営駐車場を作るなど車で中心部に行きづらい市民が気軽に中心部に出かけられ
る環境を作った方が良いと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

319

4 交通 2 駐車場

駅と直結した立体駐車場と複合施設　レストラン街とオフィスビル ありきたりではありますが、 
人を集めるには、購買動機、車社会、を併せ持った設備が必要かと思います。 駅前の動線で、歩行
者が信号待ちをしているのは時間の無駄を感じます。 イベントホール、各種展示会が開催される建
物が欲しいです。 松本市内の会社が利用しやすい会場。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

320

4 交通 2 駐車場
駅ビルがもっと充実してくれると、嬉しい。駅から直結でホテルや、フリースペース、飲食店な
ど。立体駐車場や地下駐車場など、駐車スペースの確保も充実すると嬉しい

40
代

女
性

市
内

321

4 交通 2 駐車場

一部の人の思いつきや密室や独断で決めたことではなく、徹底的に人流、ニーズ調査、市場調査を
して、松本市に必要な施策を示す。公共交通も大切だが、今松本市に来る人が全員、公共交通で賄
い切れるのか？お客さんに来て欲しいなら、大型店舗のように、無料駐車場を構える必要では？イ
ベントに頼らない街にしてください。子供は正直です。子供達が足を止めたくなる運びたくなる施
設が必要なんだと思います。

40
代

男
性

市
外

その他 322

4 交通 2 駐車場
中心市街地だけでなく、松本駅の内部をもっと明るく、おしゃれに、飲食街を充実させていただき
たい。
それと、下が駐車場の飲食店があってもいいと思う。

60
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

323

4 交通 2 駐車場

まちなかに必要と思うもの
・観光客の動線にあう大型駐車場
・広い自転車駐輪場
・観光客が消費する店
・広い歩道とゆったり休憩できるベンチ

難しいと思いますが、中心市街地に教育文化センターのプラネタリウムが引っ越してきたら嬉しい
です。ファミリーもカップルも楽しめる施設なので。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

学校に
通ってい
る

324

4 交通 2 駐車場

ラウンド ワンのような 何人かで 遊べる施設
子供達同士でとか 
家族でとか 行ける場所が 何も無くなってしまった。
駐車場代にお金がかかるのもダメ
ヨーカドー跡地に 出来たりしませんか？

50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

325
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

4 交通 2 駐車場

長野駅などに比べて、観光地、特に山登りや松本城をアピールしているのにトイレが古い、少な
い、ゆっくりするスペースがない、駐車場が近くにない。 久しぶりに行きましたが、東京からのお
友達もがっかりしていました。 どちらかに出掛けてオ・モ・テ・ナ・シについて学んできたらいか
がでしょうか?

50
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

326

4 交通 2 駐車場

高校生や大学生の遊ぶ場所、居場所がなくかわいそう。帰りに駅前でご飯を食べたくても居酒屋ば
かり。と言っている。昔のような喫茶店も減ってきていて淋しい。 30年前は七福ボーリング場など
あってそれなりに楽しめた。 駅前も、もっと停めやすく安く大きな駐車場や駐輪場があれば行きや
すいと思う。

40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

327

4 交通 2 駐車場

駐車場(できれば無料など、停めやすい工夫がされている)が充実しており、子育て世代や高齢者に
優しい作りになっている それに伴い各世代が集まりやすい屋内の公園のような場所が欲しい 子ど
もを遊ばせながら、親はカフェ利用ができるような複合施設が欲しい ついでに日用品が買い物でき
れば良い

30
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

328

4 交通 2 駐車場

1) まず大前提として、中心街は車が混雑しすぎてて訪問したくないです。再開発で大分昔よりは良
くなったらしいですが、まだまだ混雑しており訪問する意欲が出ません。アクセスしやすく、車が
止めやすい街を希望します。 2) 松本城周辺地の観光地化。面の前の道路拡張により見晴らしが大
変良くなりましたが、よくよく見ると、周辺の飲食店、土産屋など、観光客向けの施設が弱い気が
しています。より観光資源としての魅力を高めるために、JR松本駅から松本城までの周辺地をより
館顧客向けに作り替えた方がよいのではないかと思いました。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

329

4 交通 2 駐車場

塩尻市の様に、雨の日や暑い日外で遊べない時に室内で体を動かして遊べる場所が欲しい。 せっか
く作るなら大阪のキッズプラザみたいな、小学生も遊べる大きな室内公園、遊べる博物館的なもの
が欲しい。 駐車場がある事が必須です。 子どもが小学生のうちにぜひ実現していただきたいで
す。

40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

330

4 交通 2 駐車場

①楽器の練習が出来る場所が欲しい ・学生?大人まで誰でも使える、一室1時間〇〇〇円というよう
な形であると嬉しいです。 ・施設の近くまたは施設に駐車場があると嬉しいです。楽器を持って公
共交通機関の移動は厳しいので… ②えんてらす、えんぱーくのような誰でも使える、オープンな自
習室が欲しいです

30
代

女
性

市
内

遊びに行
くことが
ある

331

4 交通 2 駐車場

松本市の中心街は駐車場が全て有料なので、近くに住んでいてもほとんど行きません。小さな子供
が3人いるので歩いていくにはかなりの覚悟を持って行かないといけないのです。なので最初の2時
間は無料で利用できる駐車場や、その周辺に子どもが遊べる場所もできると嬉しいです！そんな場
所が出来れば中心街にあるお店にも気軽に行けそうです。

30
代

女
性

市
内

332

4 交通 2 駐車場

松本市街地の交通網の整理
駐車場の整備　駐車場代の見直し、高すぎる
1箇所に銀行、病院、市役所、郵便局、日常生活用品の売り場等あれば車での移動も少なく環境も良
くなる
免許返納も考えられる
住居からバスで出かけるには北松本駅から松本駅に行きホームから改札口まで登り、降りして交差
点渡りバスに乗る
バス乗降停車場が北松本駅に在るべきかと。

70
代

女
性

市
内

333

4 交通 2 駐車場
社会人でも勉強が出来る施設を作る。道路を広くして東西南北を行きやすくする事。空き家を市が
買い取り道を広げる事。駐車場が馬鹿高いから商業施設を作っても客が、来ない。芸術館。市民会
館取り壊して無料の駐車場を作る。

40
代

男
性

市
内

334

4 交通 2 駐車場
駅前で買い物したい時に駐車場が無いのが不便すぎる イオンモールは駐車場があってとても便利だ
からついそっちに行ってしまう 観光客用の高額な駐車場だけではなく市営駐車場が欲しい

30
代

女
性

市
内

335

4 交通 2 駐車場

漠然としてますが、駅前周辺は、車での移動をしていると正直駐車場等のことを考えるとあまり利
用しなくなってしまっておりますが、今後免許返納し、電車やバスを利用する際に駅前に高齢者が
集いやすい楽しい施設があると嬉しいと思います。 同時に、車を使わない若い世代が有意義な時間
を過ごせる場所があると良いなと思います。できれば安い料金で食事ができたり、軽く運動ができ
たり、本が読めたりインターネットが使えると良いですよねー。 漠然としていて申し訳ないです。

60
代

女
性

市
内

336

4 交通 2 駐車場

松本市には、遊ぶ場所が少ない。あるにはあるが、それも分散していて遊びにくい。特に、車を
持っていない若い世代にとってはこれが市街への人口の流出につながってしまう恐れがある。その
ため、市街地に大型複合アミューズメント施設を誘致して、遊ぶ場所を確保するのが良いと考え
る。 家族連れなどを呼びためにも、大規模な立体駐車場も欲しいと思う。パルコや井上が撤退した
のも、大規模駐車場を併設したイオンモールが強すぎたから。

20
代

男
性

市
内

337

4 交通 2 駐車場

ゆっくりと、くつろげる緑の多い場所。オーブンカフェやテラス席の多いビアガーデン。大人も子
供も楽しめるスペースがあると良いなぁ。 車を利用する人が多いので駐車場は絶対にあった方がが
良い。利用店舗で駐車場利用が割引や無料にらなるサービス 信州名産の、試食ができて購入できる
場所もある。 外国人の雇用を増やす

50
代

女
性

市
内

338

4 交通 2 駐車場
松本城に観光バスが来ても、全員が入れる食堂が無い。 市役所を移転して、バスの駐車場、食事場
所の確保と、身障者向けに、バーチャル天守閣を建築。 中心市街地は公務員が絡むと成功した試し
が無いので、民間に任せたほうが良い。

50
代

男
性

市
内

339

4 交通 2 駐車場
「子供のために(...)」 と、言いながら 子供用の施設が少なすぎです 塩尻市のような 安心・安
全・天候も気にな らないような施設があったらいいと思います できれば駐車場もごく近くにあれ
ばベストです 雨の日に子供を連れて行くのは大変なことですから。

60
代

女
性

市
内

340

4 交通 2 駐車場
０～3歳までの小さなこどもが安心して遊べる&amp;遊びに来て、買い物も一緒に済ませて帰れる
&amp;車で来ても駐車場が無料 になると、子育て世代は嬉しいかなぁと思います！

30
代

女
性

市
内

341

4 交通 2 駐車場
中心市街地はどうしても車で行きにくく駐車しにくいため必須の用事があるとき以外はあまり立ち
寄りません。 中心市街地の外側付近でもいいので市営駐車場とそこに繋がる移動しやすさ(道の細
さや一方通行の解消など)が欲しいです

30
代

女
性

市
内

342

4 交通 2 駐車場
1日の駐車料金の安い駐車場があればいいなと思います 30

代
女
性

市
内

343

4 交通 2 駐車場

中心市街地は有料駐車場が点々としかない 路上駐車も多い 道も一方通行が多い とても苦手です。 
市街地を避けてる市民は多いと思います。 私の家から最寄駅までも車で行かないと遠いです。 最
寄り駅に駐車場もないので電車を利用してまで行こうとは思いません。 アルプス口の方でいいので
長野駅のような大型の市営駐車場があるといいんじゃないかなと思います。

30
代

女
性

市
内

344

4 交通 2 駐車場

中心市街地に子育て支援施設や図書がを集約されると、ただでさえ交通渋滞が多く駐車場も高くて
行きにくいのでとても不便に思います。 駐車場が広く、無料で建物と直結している、閉店予定のイ
トーヨーカドーのような雨の日でも利用しやすい、松本駅から少し離れた所に子育て支援施設や図
書館などの公共施設をまとめて設置して欲しいです。 近年観光客も増えてただでさえ渋滞や人が増
え過ぎた中心市街地…決して便利な立地ではありません。利用者の立場も考えてください。

30
代

女
性

市
内

345

4 交通 2 駐車場

パルコの上に何億も払う用意があったなら、それを駐車場に払って無料駐車場にしてほしい。同じ
市民で再開発に同じだけ税金を負担するのだから、郊外で生活してる人達も気楽に行ける町にして
ほしい。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

346

4 交通 2 駐車場
駅から松本城までの道を城下町風にしちゃいましょう。 街ぐるみのテーマパーク化です。 車が通
る道はすべて地下にし、地上はすべて歩行者天国に これで渋滞回避と環境対策の両立ができるか
も。 駐車場は地下から入れば現状と変更ないと思います。

40
代

男
性

市
内

347
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

4 交通 2 駐車場

外から来た人にお城までの道程に何も無いと言われてしまった まずは松本市民と外から来た人の目
的を別々に考えて欲しい 松本市民が必要としているのが多分イオンとか新しい商業施設や東京等に
行かないと無いようなお店、飲食店や施設だったりすると思います そのために行き来しやすい道路
や駐車場の整備をして欲しい

40
代

女
性

市
内

348

4 交通 2 駐車場

・駅前(パルコあと)にツルヤさんが欲しい。駐車場付きのイートインスペース多めで、塩尻市のえ
んぱーくのように室内施設の1階にあると子どもとの昼食、夕食の買い物に便利。駅前に住んでいる
知り合いも、買い物が不便だとよく聞くし、松本城への観光客も見込めると思う。 よろしくお願い
致します。

40
代

女
性

市
内

349

4 交通 3 駐輪場
せっかくサイクリングなど自転車での観光をアピールしているのに、街なかの駐輪場の情報がなく
それぞれのお店に任せている状態ではないでしょうか？ 市の情報として駐輪場マップをまとめて欲
しいですを

40
代

女
性

市
内

350

4 交通 3 駐輪場

・遊べる場所をつくる 　（ラウンドワンなど） ・無料の駐輪場
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

351

4 交通 3 駐輪場

まちなかに必要と思うもの
・観光客の動線にあう大型駐車場
・広い自転車駐輪場
・観光客が消費する店
・広い歩道とゆったり休憩できるベンチ

難しいと思いますが、中心市街地に教育文化センターのプラネタリウムが引っ越してきたら嬉しい
です。ファミリーもカップルも楽しめる施設なので。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

352

4 交通 3 駐輪場
駅周辺の各エリアに無料の自転車置き場が欲しいです。今もあるのかもしれませんが遠い場所しか
知らないです。 マイナンバーカードと紐付けすることで、市民は無料にするとか。渋滞解消にもな
るし、放置自転車も減る気がします。

40
代

女
性

市
内

353

4 交通 3 駐輪場

博物館で勉強をするために自転車で行くのですが駐輪場に自転車を停めると雨が降ったときは濡れ
てしまいます。濡れないような整備をお願いしたいです。

20
歳
未
満

男
性

市
内

354

4 交通 3 駐輪場

◆市街地において安全に自転車での移動が出来たり、安心してに置いておける駐輪スペースを増や
して頂けるとより市街地を巡回し易くまた少し離れた場所の回遊にも繋がるかと思います。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

355

4 交通 3 駐輪場

松本市は自転車を推奨していますが、街中に停めるところが無い。まず自転車を停められる場所を
沢山作って欲しい。 街中に起業する人たちを支援するため、パルコの後に使う予定だった予算を
使って、家賃の支援をして欲しい。また地主に家賃を下げることを勧めて欲しい。 松本駅から松本
城まで、観光客は特徴のある小売店を散策しながら楽しく歩ける、松本市民は自転車で乗り付けて
お気に入りの小さな店に立ち寄れる、そんな街づくりを希望します。

60
代

男
性

市
内

356

4 交通
4 道路整
備

道路上の表示が消えかけてて見えにくい。交通整備をしてほしい。 松本を避暑地として緑を増やす 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

357

4 交通
4 道路整
備

駅周辺などをもっとわかりやすい道にしてほしい 最近松本駅周辺に行くことが多かったのだが、と
にかくわかりづらい。どこをどのタイミングで曲がったらいいのかや、右折してすぐ橋を左折な
ど、初めての時は混乱した 車社会の長野県なので、移動は車が多いと思う。だからこそ、わかりや
すく使いやすい、行きたくなる道路の設計をしてほしい

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

358

4 交通
4 道路整
備

狭い道を減らして欲しい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

359

4 交通
4 道路整
備

松本大学前の歩道が歩きづらいので改善して欲しい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

360

4 交通
4 道路整
備

道路を綺麗にして欲しい 20
歳
未
満

男
性

市
内

361

4 交通
4 道路整
備

道幅を広げるか車の動きがスムーズになる工夫をしてほしい 20
代

男
性

市
内

362

4 交通
4 道路整
備

通勤・退勤時間帯の渋滞や道が狭い交通状態を改善してほしい。
20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

363

4 交通
4 道路整
備

道が狭く、歩行者も車も不便に感じることがあるのでどちらも快適になるようにして欲しい。 例え
ば道幅を広げたり、歩行者専用の道にするなど。 駅前は渋滞が無ければもっと出かけやすくなるの
ではないかと思います。

30
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

364

4 交通
4 道路整
備

・駅周辺に商業施設が集中して、交通渋滞が発生している。分散するか、道路を広くして欲しい。 
・周りの景色がいいので、自然を活かしたイベントや施設を作って欲しい。

20
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

365

4 交通
4 道路整
備

松本市は観光資源が多い市なので、そこを更に活かすのが急務かと思います。 駅から松本城への動
線があまり良くないので、駅→中町通り→縄手通り→城とスムーズに行けるような道路整備ができ
るといいなと思います。 その道中に地元産の食材を使った店(蕎麦屋、信州味噌・信州醤油・信州
ポーク豚骨・信州川魚出汁のラーメン、信州産野菜を使ったイタリアン・フレンチ等、かんてんぱ
ぱ、養命酒など県内の企業とコラボしたお店、カフェ)を並べたり、郷土料理の居酒屋をまとめたり
するのがいいと思います。

20
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

366

4 交通
4 道路整
備

道路をきれいにして、もう少しわかりやすくしてほしい 一方通行や狭い道など、分かりにくい 30
代

女
性

市
内

367

4 交通
4 道路整
備

市役所も含めた、中心市街地の整備をしてほしい。 市役所でなければできない手続きを各支所でで
きるようにしてほしい。 現在の市役所機能の縮小により生まれた空間を松本城の観光客が訪れるよ
うな施設に変えてほしい(博物館、お土産屋、フードコート等)。 パルコの跡地には、若者が集まる
ようなショッピングモールを作ってほしい(大都市圏にしかないような店舗)。 また、松本駅⇔パル
コ跡地⇔イオンモールを徒歩やバスでショッピングをする人が増えるよう、道路を整備してほし
い。特に電柱の地中化を進めてほしい。

20
代

男
性

市
内

368

4 交通
4 道路整
備

道路の拡充(歩行者道路含め) 老朽化しているビル、廃墟、空きテナントの多いビルの取り壊し 平
面駐車場や戸建住宅などの土地の有効活用(ビル化) 小さいビルの乱雑な配置ではなく、大きなビル
の整った配置 都心型IKEAの誘致 PARCO建物の建て替え 若者は古い建物には行きません。オシャレ
でもないし入る気にならないので

20
歳
未
満

男
性

市
内

369

46



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

4 交通
4 道路整
備

車が渋滞しやすいので、信号機のタイミングを工夫するなどして緩和してほしい。 30
代

女
性

市
内

370

4 交通
4 道路整
備

朝夜交通渋滞が激しく困っています。特に土日は慢性化です。 もっとバイパスなどの整備をしてほ
しいです。

50
代

男
性

市
内

371

4 交通
4 道路整
備

国道の渋滞対策
40
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

372

4 交通
4 道路整
備

きれいで移動しやすい道、渋滞しない道、町中の小さな公園・休憩所
50
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

373

4 交通
4 道路整
備

松本市は住みたい街ランキング１位になりましたが、皆二言目には「松本市は道がダメ」と言いま
す。私もそう思います。
救急車がよく通る道もガタゴトしていて、脳内出血など少しの揺れが命に関わる人もいるので工事
の継ぎ目などきれいに平な道路にしてほしいです。

30
代

女
性

市
内

374

4 交通
4 道路整
備

自転車が走りやすい道が欲しい。
新しいできた　JRを潜って市街地に入る道。あれはいけない。高齢者は使えない。なぜあの設計に
したのか。
いつまでも直らないエレベーター。
高齢になったら自転車に乗って市街地には行くなという事か。

50
代

女
性

市
内

375

4 交通
4 道路整
備

自転車レーンを整備してください。
①松本駅お城口から深志2丁目交差点まで
②松本駅お城口から中央1丁目交差点まで
街路樹や歩道の植栽を撤去して自転車レーンを造ってください。ムクドリの害も減り一石二鳥です

50
代

女
性

市
内

376

4 交通
4 道路整
備

社会人でも勉強が出来る施設を作る。道路を広くして東西南北を行きやすくする事。空き家を市が
買い取り道を広げる事。駐車場が馬鹿高いから商業施設を作っても客が、来ない。芸術館。市民会
館取り壊して無料の駐車場を作る。

40
代

男
性

市
内

377

4 交通
4 道路整
備

日本全体が少子高齢化で人口が減少される中で松本市に楽しめるスポットが減ってしまえば若者は
どんどん都心に移住をしたりして人口の減少が加速と思います。 観光地、歴史的な街としてのイ
メージを維持する必要性もあると思いますが若者がもって楽しめるアミューズメント施設(ラウンド
ワン等)も松本駅付近にあってもいいと思います。 また、道路が一車線ばかりで渋滞が非常に目立
ちます。長野市の県庁や長野駅周辺のように2.3車線になるような改善案は検討していただきたいと
思います。

20
代

男
性

市
内

378

4 交通
4 道路整
備

・木陰のたくさんある公園がほしい ・歩いていて暑くない、街路樹がたくさんある大通りが欲しい 
・自転車が安全に通れる専用レーン

20
代

女
性

市
内

379

4 交通
4 道路整
備

車移動の人がほとんどの松本において、駅前の駐車場の少なさも問題なのではないか。停めやす
く、駅前へのアクセスの良い駐車場があったら良いと思う。 また、今町やその付近の少し奥まった
路地は、中町、なわて、大名町などの通りのように、ぶらぶら歩きたくなるように歩道を整備し
て、店の佇まいの雰囲気もある程度統一してみたら良いのでは？中町などは蔵造りの雰囲気で統一
されている為、観光客の方も歩くだけで楽しいエリアになっていると感じます。

40
代

女
性

市
内

380

4 交通
4 道路整
備

中心市街地に、色々な施設が あるため交通量が多く 渋滞が発生しているため まずは、交通の関係
を 整備すべきだと思います。 国道を含め、道路整備が急務だと考えます。 中心街を避け、その周
辺に 施設を作ることが よりよいと思います。 渋滞緩和を含めて。

30
代

男
性

市
内

381

4 交通
4 道路整
備

中心市街地はどうしても車で行きにくく駐車しにくいため必須の用事があるとき以外はあまり立ち
寄りません。 中心市街地の外側付近でもいいので市営駐車場とそこに繋がる移動しやすさ(道の細
さや一方通行の解消など)が欲しいです

30
代

女
性

市
内

382

4 交通
4 道路整
備

外から来た人にお城までの道程に何も無いと言われてしまった まずは松本市民と外から来た人の目
的を別々に考えて欲しい 松本市民が必要としているのが多分イオンとか新しい商業施設や東京等に
行かないと無いようなお店、飲食店や施設だったりすると思います そのために行き来しやすい道路
や駐車場の整備をして欲しい

40
代

女
性

市
内

383

4 交通 5 歩行者

・伝統工芸品や城下町の雰囲気を残してあるけど流行も取り入れているような色んな年代の落ち着
く街にして欲しいです。 ・気軽に運動ができる場所があれば嬉しいです。 ・散歩したくなるよう
な道になったらいいなと思います。

20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
外

学校に
通ってい
る

384

4 交通 5 歩行者

健康維持のため毎日ウォーキングをしていますが、仕事や家事の都合上いつも夜になってしまいま
す。松本城周辺、あがたの森付近を歩きますが、道が暗い！街灯が少なすぎる！公園も怖くて夜は
歩けません！！ 自転車も歩道を通行していてこちらがライトを点灯させていてもぶつかりそうで怖
いです！市長、夜の市街地を歩いたことありますか？観光客や健康のため安心して歩ける明るい
道、自転車専用道路の整備、市民がいつでも使用できるスポーツ施設を市街地にも（スカイパーク
は仕事の後は遠くて行けないです）作ってください！

50
代

女
性

市
内

385

4 交通 5 歩行者
健康増進推進エリアにして欲しい。健康のためジョギングやウォーキングを夜間の時間帯にしてい
るが、観光地の松本城周辺でさえも街頭が少なく危険なため改善して欲しい、

50
代

男
性

市
内

386

4 交通 5 歩行者
松本の古き街並みを活かしながら自転車や歩行者のみが通ることのでき、歩きながら観光できるよ
うな場所の作成

20
代

男
性

市
内

387

4 交通 5 歩行者

ある一定の曜日や時間に歩行者天国を設置して欲しいです。 歩行者天国限定のスタンプラリーやイ
ベントを開催をしてみてはいかがでしょうか。

20
代

回
答
し
な
い

市
内

388

4 交通 5 歩行者

イオンに続く日出町通りの一部を車が通れないようにしてほしい。 歩行者だと車が近くて少し恐怖
を感じますし、車で通る場合日中は歩行者が多くぶつかりかねないので日の出通りの一部を完全に
歩行者通りにすることでより楽しく安全に過ごせるようになると思います。

20
歳
未
満

男
性

市
内

389

4 交通 5 歩行者

・公園が少ないのでほしい。 ・交通量が多い道路は子供たちが通学する際に危ないので歩道橋がも
う少しあった方がいいと思う。子供以外も使えて良いと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

390

4 交通 5 歩行者

公園通り、中町通りを歩行者専用、ゆったり歩けるように 今のMウイングを改装し、ユースセン
ター、図書館、学習交流スペース、音楽ダンススタジオ、えんぱーくのような施設に 花時計公園、
駅前公園をいごこちのよい公園に　カフェ併設 駅を降りたら、松本らしさを感じられるような、ま
た、美ヶ原まで見えるような開放的なデザインに 夜の店が多い道が目立つ。昼に人々が行き交うよ
うにする工夫 山、城、川を眺めてられるスポットの開発 自転車でまわりやすい街

50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

391

4 交通 5 歩行者

ラウンドワンみたいな施設を作って電車・自転車・徒歩移動がメインの若者が多く来るところにな
ればいいと思います

50
代

回
答
し
な
い

市
内

392

4 交通 5 歩行者
CafeやTraining room など憩いの場が併設されている図書館が欲しいです。 商業施設内ではなく、
屋外でWalkingが楽しめ周回道路の整備を望みます。

70
代

女
性

市
内

393
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

4 交通 5 歩行者
駅から松本城までの道を城下町風にしちゃいましょう。 街ぐるみのテーマパーク化です。 車が通
る道はすべて地下にし、地上はすべて歩行者天国に これで渋滞回避と環境対策の両立ができるか
も。 駐車場は地下から入れば現状と変更ないと思います。

40
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

394

4 交通 5 歩行者

①駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街(着物で歩きたくなるイメージ)。無電
柱化。 ②歩行者ファーストのまち。市街地周辺に駐車場を用意し、町中には徒歩かバスで移動する
イメージ。街中あらゆるところにあるベンチ、フラットな歩道、猛暑や降雪をしのげる庇屋根。車
いすユーザーがどこまでも一人で出かけられる街。 ③住民向けの人の集える場所(芝生の公園、屋
内施設)。テラス席が豊富な飲食店。街と一体となっていて子供、若者が遊べる体験型施設を含む大
型モール。

30
代

女
性

市
内

395

4 交通 5 歩行者
私の子供の頃は、歩行者天国が頻回にあり、デパートの遊園地、老若男女楽しめるお店があったり
と、とても楽しかったです。町中活気がありました。 その時のような活気ある、古きを感じる街に
なってほしい。

50
代

女
性

市
内

396

4 交通 5 歩行者
駅から中町、縄手や松本城に向けてのお散歩コースの充実。 見て楽しめるオブジェとか、歩くと音
が鳴ったり、触ると音が鳴るもの等。 季節によって映えるスポットをつくる。例えば人形町なら雨
でも大丈夫なようにアーケード作って、七夕人形通りにするとか。

40
代

女
性

市
内

397

4 交通 5 歩行者
所々に椅子やベンチがあると良いかと思います。高齢の母が杖をついて散歩する時、時々座りた
がっていたので。今はマンション周りのブロックなどに座って休んています。

60
代

女
性

市
内

398

4 交通 5 歩行者
寒い時も暑い時も快適に歩き回れる空間がお城辺りまであると、活性化に繋がらないか。 気候がお
かしい昨今、車から降りて歩き回ることにならないのでは？

50
代

男
性

市
内

399

5 駅舎・
駅前

1 MIDORI
MIDORIがキレイになって、買い物や遊ぶ場所などの目的地として一新される。

30
代

男
性

市
内

遊びに行
くことが
ある

400

5 駅舎・
駅前

1 MIDORI
MIDORIのお土産コーナーがなぜ改札階にないのか、とても不思議に思っています。 出発間際に買い
に行く人がほとんどですし、重い荷物を持って階を跨がせるのは動線が悪すぎます。

40
代

女
性

市
内

401

5 駅舎・
駅前

1 MIDORI

まずとにかく松本駅をどうにかするべき。 長野駅に比べて大きく劣る。少なくとも２フロアをもっ
と観光客に向けたラインナップにするべき。 観光に来た友人や知り合いが駅で何も買いたいものが
無いと嘆いていた。 もっと市が関与して建て替えるなり、リニューアルするなりをミドリと共に進
めてほしい。

40
代

男
性

市
内

402

5 駅舎・
駅前

2　駅と直
結

駅と直結した立体駐車場と複合施設　レストラン街とオフィスビル ありきたりではありますが、 
人を集めるには、購買動機、車社会、を併せ持った設備が必要かと思います。 駅前の動線で、歩行
者が信号待ちをしているのは時間の無駄を感じます。 イベントホール、各種展示会が開催される建
物が欲しいです。 松本市内の会社が利用しやすい会場。

40
代

男
性

市
内

403

5 駅舎・
駅前

2　駅と直
結

何が街を活性化させるかという点で、若者が集まれる街。 東京あたりでも百貨店離れをしていると
いう話も聞きます。 どんな店舗があれば集客できるのか？商業施設の充実、交通の利便性がよく挙
げられると思います。 飲食店と雑貨、服飾がパルコの位置にあるといいのかなと思います。 駅と
連結している店舗など。ユニクロなど、リーズナブルな店舗が立ち並ぶ街には割と人が集まってい
ますよね。駅とお店の連結など。

50
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

404

5 駅舎・
駅前

2　駅と直
結

・バス、電車、タクシーといった移動手段の一体化 ・駅と直結の市役所出張所の設置（簡易的な手
続きができる程度） ・松本駅から徒歩圏内（５分以内）に図書館、育児相談等ができる総合的な場
所の設置 ・日差しや雨、雪を防ぐ屋根のある通路 ・居酒屋とそれ以外のお店の棲み分け（現在は
居酒屋が多く、昼間が少し寂れた印象で寂しい）

30
代

女
性

市
内

405

5 駅舎・
駅前

2　駅と直
結

観光客はもちろん松本市民も車移動の人が多いと思われるのでかなりの台数が停められる駐車場が
松本駅にあると良いです。また、駅直結の商業施設があると行きたいと思う。 とても人気のあるカ
ンロのグミッツェル。松本パルコのポップアップストアでも大人気でした。長野県で作られている
ので店舗を誘致して欲しい。買い物目当てに松本市を訪れて観光もしてもらえればと思う。 近年の
夏は公園で遊べないほど暑さが厳しいので室内の遊び場が欲しい。

30
代

女
性

市
内

406

5 駅舎・
駅前

2　駅と直
結

大規模な再開発で大型商業施設を松本駅も巻き込んで作って廃れまくった駅前をどうにかして欲し
い。 駅前にシャッター街や空き店舗ばっかりでは我々市民も足が伸びなくなる。

20
代

男
性

市
内

407

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

特定店舗契約駐車場ではなく、気軽に利用できる立体駐車場。 （ランチなどで気楽に駅前に来るこ
とができる） 長野駅ビルのように飲食店街・お土産屋などが集約した施設。 （松本駅ビル内は狭
く駅前にも店舗が分散しているため、不便で活気が無い。 アルピコプラザを新宿のバスタのように
するか、駅ビルを利便性の ある形に改修するか 以上、よろしくお願いします。

50
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

408

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

そもそも中心市街地って？ 役所が想定しているエリア、若者が想定しているエリアに違いがあるの
では？ まさかPARCOが閉店するからって再活性ですか? 新たな事業主見つけただけでは一過性です
よ 更地になっても誰も困りません 松本駅は市街地に入りますか そろそろ建替えですよね 市役所
機能、図書館が入った建物にしませんか どうせ建替えの時にバカ騒ぎするんだろうから 長ーい視
点で考えましょう 商工会議所は絡まないこと願いたい（視点視線が狭いから(笑)）

60
代

男
性

市
内

学校に
通ってい
る

409

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

電車の待ち時間などがあるため少しだけでも落ち着いて勉強ができるような施設を作ってほしい、
若者が集まる街になってほしいです

20
歳
未
満

女
性

市
外

410

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

松本駅の古くなってきている建物を立て替えて松本駅がより綺麗でおしゃれな街並みになれば観光
客がもっと訪れるようになると思います。

20
歳
未
満

女
性

市
内

411

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

まず長野県の第2の町なのに駅ビルがガラガラで人もいなしい、駅ビルもアルピコプラザも空き店舗
だらけでさびれてます。 他県を見ると第ニの町でも駅ビルとか買い物したり人が行き来してます。 
新幹線止まらない松本市でも観光地なんだから松本駅と駅前のアルピコプラザをなんとかはやく建
て直して若者が買い物やご飯食べたり、色々見れる場所を作るべきだと思います。 お年寄りも色々
と見れる場所があれば嬉しいですよ。 駅でお土産買うとしたらNewDaysしかないし、何故コンビニ
でお土産買うの？って感じだと思います。

30
代

男
性

市
内

412

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
新しくできた新潟駅ビルのCOCOLO みたいに買い物できてご飯食べれる魅力ある駅にしてください。
あとアルピコプラザに井上の跡地も含めて全部再開発してください。駅が田舎すぎます。

30
代

男
性

市
内

413

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
駅ビルがもっと充実してくれると、嬉しい。駅から直結でホテルや、フリースペース、飲食店な
ど。立体駐車場や地下駐車場など、駐車スペースの確保も充実すると嬉しい

40
代

女
性

市
内

414

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

やっぱり顔の松本駅が素敵だと都会に感じるので長野市や金沢のように駅舎駅ビルを観光地化して
欲しい駅ビルが良くなれば駅前が活性化する

南松イトーヨーカドー後はラウンドワンを誘致建物はピッタリだと思う（パルコ跡地でも良い）

本当はアイシティや白板のケーズ電気が無くなるのならコストコと思ったが難しいので

パルコ跡地にラウンドワン南松イトーヨーカドーをコストコが現実的かもしれない 40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

415

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

長野駅などに比べて、観光地、特に山登りや松本城をアピールしているのにトイレが古い、少な
い、ゆっくりするスペースがない、駐車場が近くにない。 久しぶりに行きましたが、東京からのお
友達もがっかりしていました。 どちらかに出掛けてオ・モ・テ・ナ・シについて学んできたらいか
がでしょうか?

50
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

416
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
先日、観光客が松本って駅前終わってるね、と。また、松本駅が目の前なのに駅の場所を聞かれる
事がよくあります。駅ビルも寂しい限りで同じミドリなのに長野とは雲泥の差。JRと協議して欲し
いです。また、西口周辺をもっと活用してトータルで発展できないものでしょうか。

60
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

417

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
中心市街地だけでなく、松本駅の内部をもっと明るく、おしゃれに、飲食街を充実させていただき
たい。
それと、下が駐車場の飲食店があってもいいと思う。

60
代

女
性

市
内

418

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

松本駅を、改札〜お城口を出た所まで統一されたデザインで改修してほしいです。美しい善光寺口
を持つ長野駅との落差に観光客ががっかりしてしまうのではないかと思っています。駅ビルも空き
店舗が多く寂れた印象を与えてしまいます。土産物屋、松本らしい飲食店を増やすこと、市内の人
気飲食店やスイーツショップに市がテナント料の補助をして出店してもらうのはどうでしょうか。
長野駅のMIDORIを参考にしてもらいたいです。

30
代

女
性

市
内

419

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

駅を新しくして欲しい。 城下町らしさを残しながら、見ても楽しめるオシャレな玄関口になるよう
な駅。 駅には飲食店やお土産屋さんを充実させれば良いと思う。個人的には「らぽっぽ」と「りく
ろーおじさんのチーズケーキ」のお店があると嬉しい笑 郊外にあるようなお店は無くても良い。郊
外で買えるから。 そして服はイオンモールへ行けばいい。駅とイオンモールに同じような服屋が
入っても、結局は行かなくなるから。

40
代

女
性

市
内

420

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
松本市のコンセプトを考えてみました　他県の友人の印象も岳都と楽都駅近辺からは其れをかんじ
させるものが見当たらないのが残念　ましてや遠くから駅舎を観ても何処が駅なの？と尋ねられる
程特色もなく目を引くなにも無いこれがとても残念ですとの事で私も常々思うところです

80
代

女
性

市
内

421

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

まずとにかく松本駅をどうにかするべき。 長野駅に比べて大きく劣る。少なくとも２フロアをもっ
と観光客に向けたラインナップにするべき。 観光に来た友人や知り合いが駅で何も買いたいものが
無いと嘆いていた。 もっと市が関与して建て替えるなり、リニューアルするなりをミドリと共に進
めてほしい。

40
代

男
性

市
内

422

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
松本駅ビルを建て直し、北アルプスが見える展望台や飲食店があると良い。 市街地全体をより城下
町風にする。 湧水で子供達が遊べる様な公演を作る。

50
代

男
性

市
内

423

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル

私は月に一度は必ず富山市金沢市に遊びに行きます。 どちらも駅ビル内がとても楽しく何度でも行
きたくなります。松本に観光客の方が沢山来てくれていますが、2回目来てくれるでしょうか？松本
市役所の方も地方視察等されていると思いますが、松本の玄関をなんとかしてもらいたいと思って
います。

50
代

女
性

市
内

424

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
市街地ももちろんだが、まずは駅をどうにかしないと松本自体の価値がさがるくらいの酷い状態。 
お店もなく全く活気がない。 新幹線は通っていないが、せめて長野駅くらいの活気は欲しい。 今
の松本駅は特に本当に酷いと思う。

40
代

女
性

市
内

425

5 駅舎・
駅前

3 駅ビル
駅ビル内から活気がない。 (人がいない) もっと南側に増築するべき。 長野駅を参考にしてほし
い。

50
代

男
性

市
内

426

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

長崎駅周りの再開発を参考に 駅周辺にサッカー場＆ホテル＆商業施設等を作る 40
代

男
性

市
内

427

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

市街地の渋滞を解消 市街地で休憩できる公園、広場、憩いの場所を作る アルピコ上高地線にSuica
を入れる 毎回、松本駅で精算の長蛇の列の解消 公共交通の利便性を向上 ビルやマンションは、こ
れ以上の高層化は必要ない アルプスの山並みの保全 建て替えができない高層マンションや高層ビ
ルは、負の遺産になる 街を壊さない 高層化するより、空き地の活用や空き家をリノベーションを
する 東京と同じ街を作らず、１００年先を見据え、松本らしい街をつくる

40
代

男
性

市
内

428

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

駅前の雑居ビル達が経年劣化もあり景観がよろしくない。
大規模な再開発をして、駅前で完結する便利なエリアになってほしいです。

また、子育て世代に助かる遊び場や公園も駅前に作ってほしいです。
30
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

429

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

墓地公園かビル 今は中山や蟻ヶ崎などの市営墓地は遠くて 坂道なので　不便である。井上やパル
コ跡にあったら公共交通機関で行ける。いかがでしょうか？

60
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

430

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

井上、バスターミナル、丸善辺りをもっと近代的な建物にしてほしい。人が集まるテナント 50
代

男
性

市
内

431

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

駅前の古いビル群を丸ごと一新 20
歳
未
満

男
性

市
外

432

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

駅前の古いビル群を丸ごと一新 20
歳
未
満

男
性

市
外

433

5 駅舎・
駅前

4 駅周辺
のビル

アルピコプラザを建て直して、バスターミナルの機能と、松本市民向けのフードコートや喫茶店、
スーパー、などをリニューアルして欲しい。

50
代

男
性

市
内

434

5 駅舎・
駅前

5 駅前

駅周辺にイオンモールのような気軽に行けて、遊べる大型ショッピングモールがあると活性化に繋
がるのではと感じた。

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

435

5 駅舎・
駅前

5 駅前

実家に帰るたびにさびれているので心配になり書き込みます、 駅前にすんでいる人が少ないことが
原因の発端だとおもいます。 駅前におしゃれなマンションやUR を作り周辺で買い物も可能病院も
ある市街地タウンを作り安く分譲して小さなまちやコミュニティ弐を作ることで車社会から脱却し
て環境に優しい街を形成してみてはどうでしょうか。 お店ではなくまずは住む人がいることが大事
です。

50
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

436

5 駅舎・
駅前

5 駅前
もっと松本駅前の治安が良くなるように飲み屋街だけでなくもっと明るくなるような施設を作って
欲しい

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

437

5 駅舎・
駅前

5 駅前
イオンモールが駅から少し遠いので、パルコの跡地や駅の近くに新しい商業施設を建てて欲しいで
す。

20
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

438

5 駅舎・
駅前

5 駅前

駅前は高校生が多いので、若者が遊んでいく場所として最新アーケードを取り揃えた大型のゲーム
センターを提案。

20
歳
未
満

男
性

市
内

439

5 駅舎・
駅前

5 駅前
駅前は若者が多いので、若者が行きやすいゲームセンターやカフェ、飲食店などを増やすのがいい
と思った。

20
代

男
性

市
内

440

5 駅舎・
駅前

5 駅前
駅周辺で若者も遊べて時間を潰したりできる場所が複数ほしい 20

代
男
性

市
外

441

5 駅舎・
駅前

5 駅前

今現在人が沢山集まっているイオンモールは松本駅から少し距離がありなかなか行きずらいという
こともあると思うので駅周辺に商業施設が欲しいと思っています。 他にはゆっくり休めるスペース
(机やベンチが並んでいる)が個人的に欲しいと思っています。電車まで時間がある際や学校の講義
が始まるまでの暇な時間をゆったりと過ごせる空間が欲しいと思っています。

20
歳
未
満

女
性

市
外

442
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

5 駅舎・
駅前

5 駅前

松本はイオンがあるけどそこまで行くのは遠いなと思った時に、松本駅周辺で｢ちょっと寄るとこ
ろ｣みたいなのがあまりないなと感じました。長野駅のMIDORIや駅周辺はちょっとした食べ物屋さん
やゲームセンター、居酒屋があるけど松本駅はそう言ったものがあまりないと感じました。

20
歳
未
満

女
性

市
外

443

5 駅舎・
駅前

5 駅前

松本駅の近くに若者が気軽に遊ぶことのできる娯楽施設が欲しい 20
歳
未
満

男
性

市
外

444

5 駅舎・
駅前

5 駅前

駅周辺などをもっとわかりやすい道にしてほしい 最近松本駅周辺に行くことが多かったのだが、と
にかくわかりづらい。どこをどのタイミングで曲がったらいいのかや、右折してすぐ橋を左折な
ど、初めての時は混乱した 車社会の長野県なので、移動は車が多いと思う。だからこそ、わかりや
すく使いやすい、行きたくなる道路の設計をしてほしい

20
代

男
性

市
外

445

5 駅舎・
駅前

5 駅前

駅周辺などに若者が遊べる場所をつくればアクセスが多くなると思う 20
歳
未
満

男
性

市
内

446

5 駅舎・
駅前

5 駅前

駅の周りには飲食店が多く、他の店があまりないと思うので駅周辺の徒歩で行きやすい範囲に様々
なお店があるといいなと思います。

20
歳
未
満

男
性

市
内

447

5 駅舎・
駅前

5 駅前
松本市駅前すぐのところにお土産屋さん（一階）に欲しい。 駅改札口出てからお土産屋さんを全く
通らず、出入り出来るのはおかしい。 動線上にお土産屋さん、蕎麦屋さんが欲しい

50
代

女
性

市
内

448

5 駅舎・
駅前

5 駅前

街全体を公園にする PARCOや井上跡地を中心に、公園の中にお店や公共施設を配置 ゾーンによって
雰囲気を変え、世代を越えて気持ち良い環境を作る 楽都としてあちこちで音楽を演奏できたり、聴
けたりするスペース 学都として市民が気軽に学べる場所、山や自然、音楽に特化した図書室、など
の設置 都会のような駅前を目指すのではなく、松本ならではの特色を感じられる街づくりをして欲
しい おしゃれな店や高層ビルがあるより、個性的な店、建物がある方が良いと思う

60
代

女
性

市
内

449

5 駅舎・
駅前

5 駅前
松本駅辺りに市役所があればどんなに楽か と何度思ったことか… 今の場所は松本市民の大部分に
とって不便な場所?だと思います 他の市で駅前の市役所（別館とか分室とかでも）の便利さに 『な
るほど』と思わされました 松本市民の多くが便利だと思える市政をお願いします

60
代

女
性

市
内

450

5 駅舎・
駅前

5 駅前

公園通り、中町通りを歩行者専用、ゆったり歩けるように 今のMウイングを改装し、ユースセン
ター、図書館、学習交流スペース、音楽ダンススタジオ、えんぱーくのような施設に 花時計公園、
駅前公園をいごこちのよい公園に　カフェ併設 駅を降りたら、松本らしさを感じられるような、ま
た、美ヶ原まで見えるような開放的なデザインに 夜の店が多い道が目立つ。昼に人々が行き交うよ
うにする工夫 山、城、川を眺めてられるスポットの開発 自転車でまわりやすい街

50
代

女
性

市
内

451

5 駅舎・
駅前

5 駅前

音楽(楽都)という割には音楽系の学校や大学がないのが残念に思います
音楽はサイトウキネンの期間だけで会場だけ、関係者だけで盛り上がっていて勿体無いと思います
期間中だけでも町中で音楽がかかっていたら素敵だなと思います
駅前に広場などがあればいつでも誰でもどんなジャンルの音楽でも演奏できるのでは？と思います
(許可取りなどもっと簡単にしてもらえたら…

バス乗り場が古く微妙に駅から離れていて使用しづらい
出来れば駅から直接行き来出来るとありがたい

40
代

女
性

市
内

学校に
通ってい
る

452

5 駅舎・
駅前

6 駐車場
岡谷や塩尻で安心できるのはなぜか？と考えたらそれは駐車場がほとんど無料だからだと気づきま
した。地方は車が足。イオンがいいのはやはり駐車場がたくさんあるからだと思います。駅前に無
料駐車場を。

70
代

男
性

市
内

453

5 駅舎・
駅前

6 駐車場

車移動の人がほとんどの松本において、駅前の駐車場の少なさも問題なのではないか。停めやす
く、駅前へのアクセスの良い駐車場があったら良いと思う。 また、今町やその付近の少し奥まった
路地は、中町、なわて、大名町などの通りのように、ぶらぶら歩きたくなるように歩道を整備し
て、店の佇まいの雰囲気もある程度統一してみたら良いのでは？中町などは蔵造りの雰囲気で統一
されている為、観光客の方も歩くだけで楽しいエリアになっていると感じます。

40
代

女
性

市
内

454

5 駅舎・
駅前

6 駐車場

観光客はもちろん松本市民も車移動の人が多いと思われるのでかなりの台数が停められる駐車場が
松本駅にあると良いです。また、駅直結の商業施設があると行きたいと思う。 とても人気のあるカ
ンロのグミッツェル。松本パルコのポップアップストアでも大人気でした。長野県で作られている
ので店舗を誘致して欲しい。買い物目当てに松本市を訪れて観光もしてもらえればと思う。 近年の
夏は公園で遊べないほど暑さが厳しいので室内の遊び場が欲しい。

30
代

女
性

市
内

455

5 駅舎・
駅前

6 駐車場

中心市街地は有料駐車場が点々としかない 路上駐車も多い 道も一方通行が多い とても苦手です。 
市街地を避けてる市民は多いと思います。 私の家から最寄駅までも車で行かないと遠いです。 最
寄り駅に駐車場もないので電車を利用してまで行こうとは思いません。 アルプス口の方でいいので
長野駅のような大型の市営駐車場があるといいんじゃないかなと思います。

30
代

女
性

市
内

456

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

・伝統工芸品や城下町の雰囲気を残してあるけど流行も取り入れているような色んな年代の落ち着
く街にして欲しいです。 ・気軽に運動ができる場所があれば嬉しいです。 ・散歩したくなるよう
な道になったらいいなと思います。

20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
外

学校に
通ってい
る

457

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

健康維持のため毎日ウォーキングをしていますが、仕事や家事の都合上いつも夜になってしまいま
す。松本城周辺、あがたの森付近を歩きますが、道が暗い！街灯が少なすぎる！公園も怖くて夜は
歩けません！！ 自転車も歩道を通行していてこちらがライトを点灯させていてもぶつかりそうで怖
いです！市長、夜の市街地を歩いたことありますか？観光客や健康のため安心して歩ける明るい
道、自転車専用道路の整備、市民がいつでも使用できるスポーツ施設を市街地にも（スカイパーク
は仕事の後は遠くて行けないです）作ってください！

50
代

女
性

市
内

458

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

体育館やグラウンドなどの遊べる場所や施設。 20
歳
未
満

男
性

市
内

459

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

イオンモールのような飲食店や雑貨店があるかつ、もっと体を動かすことが出来るようなアスレ
チック的な場所があったらいいと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

460

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

全天候性の子供の遊ぶ場所。 博物館にあるアソビバは、松本市の硬さがあり、孫達には不評。 中
心街にこそ子供目線で楽しめる場所。波田では、遠い。周辺市町村から集まる位のテーマパーク。 
オリンピック選手が出るくらいの施設。高い運賃と渋滞に悩む子育て世代が、他県に金銭を落とす
だけでない場所。

60
代

女
性

市
内

461

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

塩尻のエンパークやえんてらすのような、学生が勉強しやすいスペースをMウイングに作って欲し
い。 また、本格的なボルダリング施設を作って、県外から来る登山客の交流、情報交換の場になる
ようなスペースがあったらどうか。

30
代

女
性

市
内

462
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

54才、男性、金融機関に勤務しております。 中心市街地問題につきましては、日頃訪問している経
営者の方々との話題に持ち上がることが非常に多く、関心度の高さが窺えます。 経営者の皆様から
聞かせていただいた斬新なアイデアに、私見も取り混ぜ、以下の意見を送ります。 ①パルコまたは
井上の建物に劇場を設け、吉本興業・AKBグループなど興業団体を招致して、定期公演を行う。 ②
パルコ前の花時計公園およびブエナビスタ前の駅前記念公園に、スケートボード場およびダンスス
テージを設置し、練習または試合の場とする。

50
代

男
性

市
内

463

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

松本市は住みやすいけど、遊ぶ場所が少ないという話を聞きます。キッザニアみたいな施設など親
子で楽しめる場所、オリンピックで注目されたスポーツクライミングの施設等若い人達が楽しめる
場所が多くなれば良いと思います。

60
代

女
性

市
内

464

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

屋内遊技場がほしい 30
代

女
性

市
内

465

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

パルコ跡地で足りるか分からないですが是非とも都市型サッカースタジアムを。 長崎で最近建てた
融合スタジアムが参考になると思います。 人口密度、都市規模で考えると松本山雅のファン層は日
本でも有数です。それだけ郷土愛が強いと言えるので更にそれを昇華させて世界に名だたるフット
ボールの街になったら嬉しいです。

40
代

男
性

市
内

466

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

川崎駅近くにある　川崎文化会館のような バスケやダブルダッチやスケボーなどで利用出来る施設 50
代

女
性

市
内

467

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

54才、男性、金融機関に勤務しております。 中心市街地問題につきましては、日頃訪問している経
営者の方々との話題に持ち上がることが非常に多く、関心度の高さが窺えます。 経営者の皆様から
聞かせていただいた斬新なアイデアに、私見も取り混ぜ、以下の意見を送ります。 ①パルコまたは
井上の建物に劇場を設け、吉本興業・AKBグループなど興業団体を招致して、定期公演を行う。 ②
パルコ前の花時計公園およびブエナビスタ前の駅前記念公園に、スケートボード場およびダンスス
テージを設置し、練習または試合の場とする。

50
代

男
性

市
内

468

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

屋内スポーツがリーズナブルにわりとしっかり出来る場が欲しい。卓球場、フットサル、ボルタリ
ング、スケートボード場、トレーニングジム等。民間だと使用料が高かったり、単なる遊戯施設
だったりするが、子供や若者が気軽に遊べると賑わうのでは。図書館よりいいと思う。

50
代

男
性

市
内

469

6 公共施
設

1 スポー
ツ施設

若者が気楽にスポーツができる場所　天気が悪くてもできる室内型とか　街中に若者が集まらない
と街は活性化しないと思います。

70
代

女
性

市
内

470

6 公共施
設

10 博物館
山城や古墳をめぐるツアーをつくる、地元のお菓子や料理を食べれるカフェ併設の歴史博物館と観
光案内所、英会話教室も誘致、音楽教室も作り教育と観光の拠点を作る

50
代

女
性

市
外

その他 471

6 公共施
設

10 博物館
アルプスを活かしたアウトドアアクティビティの拠点となる施設を増やしたり、松本城の周辺に歴
史や文化を学べる資料館やカフェを併設したコミュニティスペースを設ける。

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

472

6 公共施
設

10 博物館

楽都をもっと感じられる場所が欲しい。例えば、 ・楽器博物館や音楽家の博物館 ・気軽に音楽を
聴けるホールや会場 ・若手音楽家の集まる場所、フリー音楽スペースを予約制で自由に使える場所 
・子どもたちが様々な楽器に触れられる機会(大人もその機会がほしい！) ・オーケストラの舞台に
立てる機会 ・楽器の近くで聴ける演奏会

30
代

女
性

市
内

473

6 公共施
設

10 博物館
①松本市の伝統工芸などを体験できる施設②科学館 40

代
女
性

市
内

474

6 公共施
設

10 博物館
外国人向けにThe日本のものを展示する大江戸博物館のような展示を行う。お城・松本市博物館・松
本版大江戸博物館で回遊してもらう。

40
代

女
性

市
内

475

6 公共施
設

10 博物館

松本市は子育てに力を入れてくれている街なのに、子育て世代が遊ぶ場所がほとんどない。 空き店
舗が出来てしまうなら、 トイパークがあると嬉しい。 子連れで行けるカフェはもちろん、子ども
が遊べるスペースや、おもちゃやさん、ベビー服屋さんを入れたり、子どもがいなくても誰でも楽
しめる昔のおもちゃ博物館など、昭和.平成展のような大人も童心に帰って楽しめる場所があると、
行ってみたくなるので検討して頂きたい。

30
代

女
性

市
内

476

6 公共施
設

10 博物館
松本市は雨天でも子供連れて遊べるところが極端に少ない。 科学博物館を新しくするとか パルコ
をラウンドワンなどにするとかしてもらいたい。 健康長寿も良いが街中に若者が集う場所が無さす
ぎる。 良くも悪くも夜の公園などにたむろするぐらいで無いと活気は無くなる。

40
代

男
性

市
内

477

6 公共施
設

10 博物館

塩尻市の様に、雨の日や暑い日外で遊べない時に室内で体を動かして遊べる場所が欲しい。 せっか
く作るなら大阪のキッズプラザみたいな、小学生も遊べる大きな室内公園、遊べる博物館的なもの
が欲しい。 駐車場がある事が必須です。 子どもが小学生のうちにぜひ実現していただきたいで
す。

40
代

女
性

市
内

478

6 公共施
設

10 博物館
小さな子ども?小中学生が室内で遊べる施設があるといいです。博物館や科学館のような施設で子ど
もも楽しめる内容の展示や企画があると遊びながら学習もできて良いと思います！

40
代

女
性

市
内

479

6 公共施
設

10 博物館
科学博物館の再整備、室内で大勢遊べる施設の開発をお願いします。 40

代
男
性

市
内

480

6 公共施
設

11 イベン
ト

駅と直結した立体駐車場と複合施設　レストラン街とオフィスビル ありきたりではありますが、 
人を集めるには、購買動機、車社会、を併せ持った設備が必要かと思います。 駅前の動線で、歩行
者が信号待ちをしているのは時間の無駄を感じます。 イベントホール、各種展示会が開催される建
物が欲しいです。 松本市内の会社が利用しやすい会場。

40
代

男
性

市
内

481

6 公共施
設

11 イベン
ト

駅前に大型商業施設ができると、景観と渋滞が悪化するばかりなイメージがあります。 中心市街地
に大きめの公園・広場を整備して、憩いの場があると嬉しいと思いました。そこに小規模なお店や
カフェ、レストランが多数あって、定期的にイベントがあると行きたくなります。 さらに、駅前で
なくとも少し郊外に大型の駐車場を数か所設けて、そこをバスが巡回してくれるとアクセスしやす
くていいなと思いました。 最後に、 とても素敵な取り組みだと思いました。応援しています。

30
代

女
性

市
内

482

6 公共施
設

11 イベン
ト

・子供が100人遊べる巨大屋内アスレチックを作る ・花時計公園に屋根をつけて子供の発表やマル
シェ等テントを張らなくても実施できる環境を作る（恵比寿ガーデンプレイスみたいな。さらに、
ソーラーパネル建材のもので発電し照明などに活用）

20
代

男
性

市
内

483

6 公共施
設

11 イベン
ト

●屋根付きの広場
●野外ステージ、野外オペラの様な階段上のクラシカルな感じ
●駅に塩尻のような図書館、ミーティングルーム等中学生、高校生、大学生の集いの場所

40
代

女
性

市
内

484

6 公共施
設

11 イベン
ト

松本の果物や野菜、特産品を売るマルシェがもっと頻繁にあると良いと思います。 40
代

女
性

市
内

485

6 公共施
設

11 イベン
ト

セイジオザワフェスティバル、や松本大歌舞伎のような大きなイベントができる場所はあっても、
小さなイベントができる小劇場が少ない。音楽や演劇の本番や練習が出来て、学生さん達でも気軽
に安く使えるスペースがあれば良い。

40
代

女
性

市
内

486

6 公共施
設

11 イベン
ト

数年で陳腐化してしまう箱物は極力不要。街に出ればいつでもクラフトフェアをはじめとしたコ
ミュニティイベントが楽しめるような、従来の買い物をする為の街ではなく、街を通じて人生が豊
かになる場としての発展に期待したい。 市街地は居心地の良い公園が中心というのも魅力的と思
う。

40
代

男
性

市
内

487

6 公共施
設

11 イベン
ト

クラフト祭りが盛況なように一点物への価値を見出す文化がある街だと思います。 プチクラフト市
のような物を空き物件で常に開催し、観光客にも伝わりやすくすると良いと思います。

40
代

女
性

市
内

488

6 公共施
設

11 イベン
ト

松本市出身のファンタスティックスの澤本夏輝さんに観光大使やイベント参加してもらうのがいい
と思います。 前回の国宝級イケメンランキングではアダルト部門でランクインしていますし、最近
人気もどんどん上がっているようです。 また、澤本さんは料理も得意なので他の県の地方番組に出
演して料理を作ったりコラボフードをイベントで販売したりしています。 人気のある地元出身タレ
ントを活用すれば、地域の宣伝にもなりますし、それによりふるさと納税をしようかなとか考える
若者をとりこめると思います。

30
代

女
性

市
内

489

51
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キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

12 その他
公共施設

若者にとって利用しやすい場所や交流を深められる施設が欲しいと感じた。
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

490

6 公共施
設

12 その他
公共施設

図書館、本屋、衣料品店などまず市民の生活に必要なものはすぐに誘致する。あとはエリア全体を
道の駅風にして、農産物やお土産などを買えたり体験できたり、市民も観光客も利用できるように
していく。

50
代

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

491

6 公共施
設

12 その他
公共施設

若者が遊んだり、楽しめるような施設を作ってほしい。 20
歳
未
満

男
性

市
内

492

6 公共施
設

12 その他
公共施設

遊べるような場所がほしい 20
歳
未
満

女
性

市
内

493

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・スケートボードが出来る場所 ・小澤征爾さんの資料館 ・小劇場 30
代

男
性

市
内

494

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・駅周辺に商業施設が集中して、交通渋滞が発生している。分散するか、道路を広くして欲しい。 
・周りの景色がいいので、自然を活かしたイベントや施設を作って欲しい。

20
代

女
性

市
内

495

6 公共施
設

12 その他
公共施設

松本の歴史資料館や、松本の昔の暮らしが分かるような、郷土の文化が知れるような資料館がある
と良いと思います。

40
代

女
性

市
内

496

6 公共施
設

12 その他
公共施設

●音楽と親しめる場所
例えば、山梨県の河口湖音楽と森の美術館では、入場料のみで、毎日いろんなクラシックコンサー
トなどを聴くことができます。楽都松本も、気軽に音楽と親しめる場所があるといいなと思いま
す。

40
代

女
性

市
内

497

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・活性化とは少しズレるかもしれないが深夜(できれば?0時くらいまで)やっている医療機関が欲し
い。相澤病院等の総合病院ではなく眼科や歯科、皮膚科など。 ・流行の食べ物のお店も確かにウケ
はいいけど折角なら長く楽しめるカフェや洋菓子のお店があると嬉しい。個人的な意見ですがバ
ターバトラー、いちびこ、ファウンドリー、エシレ等都内の百貨店に出してるお店

30
代

女
性

市
内

498

6 公共施
設

12 その他
公共施設

川崎市ではジモティーと提携して、不用品を無料や安価で売る施設が出来たようで、松本にもその
ような施設ができたら良いなと思いました。

40
代

女
性

市
内

499

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・埼玉県浦和駅前パルコのような、商業ビルと図書館が共存して欲しい ・文化都市松本らしい観光
客が集まる、地元民も楽しいエリア（市場のような場所）

30
代

女
性

市
内

500

6 公共施
設

12 その他
公共施設

松本出身の山崎貴監督の記念館のような物をPARCO跡に作れないでしょうか？ ゴジラは世界的に
ファンも多く、アカデミー賞をとった方に関連するものなら、日本のみならず、外国人観光客も大
勢来てくれると思います。観光客が増えればそれに伴い飲食店や商店なども増えて活性化すると思
います。

40
代

女
性

市
内

501

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・学会会場になるようなコンベンションセンターがあると嬉しいです。(信大が主幹で、松本市で学
会を開催する機会も多いと思う。普段はカルチャーセンターとして使用。) ・子供も大人も楽しめ
る科学館 (長野市の科学館のように遊び場も併設されているとありがたいです。) ・木のおもちゃ
で遊べる遊び場 (長野市のand LIFEさんのような木のおもちゃの遊び場。子育て支援センターや自
宅では木のおもちゃに触れる機会が少ないためありがたいです。)

30
代

女
性

市
内

502

6 公共施
設

12 その他
公共施設

・学会会場になるようなコンベンションセンターがあると嬉しいです。(信大が主幹で、松本市で学
会を開催する機会も多いと思う。普段はカルチャーセンターとして使用。) ・子供も大人も楽しめ
る科学館 (長野市の科学館のように遊び場も併設されているとありがたいです。) ・木のおもちゃ
で遊べる遊び場 (長野市のand LIFEさんのような木のおもちゃの遊び場。子育て支援センターや自
宅では木のおもちゃに触れる機会が少ないためありがたいです。)

30
代

女
性

市
内

503

6 公共施
設

12 その他
公共施設

松本市には障害児のリハビリ施設が少ないですね。 軽度の発達障害児やグレーゾーンの子供にとっ
て、入学前にどれだけ訓練ができるかは その後の人生を左右します。 言葉の遅れやコミュニケー
ション能力の発達は、専門のリハビリスタッフによる訓練がとても大切です。 全国的に不足気味の
言語聴覚士ですが、病院では高齢者のリハビリに時間を取られ、小児の訓練まで手が回らない状態
です。 人数が増えている軽度の発達障害やグレーゾーンに重点を置いた施設を松本市に作っていた
だきたいと思います。

50
代

女
性

市
内

504

6 公共施
設

12 その他
公共施設

駅前にもっと通信制の高校があると良い。 病院があると便利 50
代

女
性

市
内

505

6 公共施
設

12 その他
公共施設

今実施しているセイジオザワフェスティバルや才能教育の合宿など、音楽のイベントが多く行われ
ているが、そういうことの出来る音楽スタジオや小さいホールが駅前にない。 飲食店も路面店で混
在している為、観光で来た方には少しわかりにくく感じる。 パルコ跡地などを飲食店街のある、国
際フォーラムのようなイベント施設にしたら良いのでは？

40
代

女
性

市
内

506

6 公共施
設

12 その他
公共施設

ガラス工芸の美術館があればいいなと思う。 アートヒルズが無くなり、ガラスの美術館が少ない
し、安曇野まで行かないとそういう施設が無いので。

40
代

女
性

市
内

507

6 公共施
設

12 その他
公共施設

ライブ開催が可能な大型施設 音楽ホールはあるが、有名なアーティストが沢山の人を集客出来るよ
うな施設があると、活性化できるとおもいます

40
代

男
性

市
内

508

6 公共施
設

12 その他
公共施設

文化都市として浮世絵美術館をパルコの場所に移転して頂けたら芸術の町としてより発展するので
はないかと思われます。 いかがなものでしょうか！

70
代

女
性

市
内

509

6 公共施
設

2 複合施
設

子連れや若者が天候関係なく集まりやすいところ →騒がしくてもよくリーズナブルなところ
20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

510

6 公共施
設

2 複合施
設

今回松本PARCO閉店や井上閉店に伴い商業施設がとても少なくなってきているように感じます。 イ
オンモール松本店ができたことによりお客さんの確保が難しくなっているなど課題があるかもしれ
ません。たしかに、専門店の多いお店よりも若者に人気なお店がある方に集まるのは仕方がないと
思います。 ですが、PARCOや井上の跡地になにか大きな図書館けん自習室などがあれば良いと思い
ます。

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

511

6 公共施
設

2 複合施
設

駅ビルをイオンモールみたいな大型の複合商業施設にして、そこにシティホテルなどの機能も組み
込んで、高さ60メートルくらいまで高層化してステーションシティみたいなものを作ると良いので
はないかと思います。 駅前エリアはオシャレな雰囲気やデザインになればいいなと思いました。 
長野駅のように地下通路、ペデストリアンデッキなどを造り、駅周辺の建物と駅を一体開発すると
良いと思います。 駅の屋上か地下、駅前の道路の地下に駐車場を造れば良いと思います。 パルコ
跡にえんぱーくみたいなものを造ると良いと思います。

30
代

回
答
し
な
い

市
外

仕事をし
ている

512

6 公共施
設

2 複合施
設

そもそも中心市街地って？ 役所が想定しているエリア、若者が想定しているエリアに違いがあるの
では？ まさかPARCOが閉店するからって再活性ですか? 新たな事業主見つけただけでは一過性です
よ 更地になっても誰も困りません 松本駅は市街地に入りますか そろそろ建替えですよね 市役所
機能、図書館が入った建物にしませんか どうせ建替えの時にバカ騒ぎするんだろうから 長ーい視
点で考えましょう 商工会議所は絡まないこと願いたい（視点視線が狭いから(笑)）

60
代

男
性

市
内

513

6 公共施
設

2 複合施
設

塩尻市のえんぱーくのように、落ち着いて勉強や本が読めるスペースがあると嬉しい。 また、中心
市街地に自家用車が無くても、バスや電車でもっと気軽に行けるようにしていただきたいと強く願
います！(梓川在住)

40
代

女
性

市
内

514

6 公共施
設

2 複合施
設

市の所有物か分かりませんが…PARCO再利用計画で是非お願いしたいことがあります。 あの建物自
体を全て、子育てに役立つスペースに活用してほしいです。クラウドファウンディングを募って寄
付金を集めたいくらいです。試しましたが、長文で送れないので、市長さん宛にお手紙を書きま
す。よろしくお願いいたします。

30
代

女
性

市
内

515

52



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

2 複合施
設

長いこと東京に住んでいましたが、松本に戻ってきました。 東京はどこもかしこも似たような街
なってしまい、その街の魅力がなくなってしまいました。 松本はコンパクトで、山を眺めながら散
策ができ、あちこちに見所があることが魅力だと思います。 ショッピングモールはイオンに任せ
て、街の中心にはガク都にふさわしい、誰もが楽しめる文化的な複合施設や、憩いの場をつくって
ほしいです。 この先絶対に松本はますます人気が出るはずです！ あまりに都市化せず、でも不便
しすぎない、丁度良い街をつくれるといいなと思います。

40
代

女
性

市
内

516

6 公共施
設

2 複合施
設

CafeやTraining room など憩いの場が併設されている図書館が欲しいです。 商業施設内ではなく、
屋外でWalkingが楽しめ周回道路の整備を望みます。

70
代

女
性

市
内

517

6 公共施
設

2 複合施
設

色々なワークショップ等ができる施設があるといいな?と思います 50
代

女
性

市
内

518

6 公共施
設

2 複合施
設

公園通り、中町通りを歩行者専用、ゆったり歩けるように 今のMウイングを改装し、ユースセン
ター、図書館、学習交流スペース、音楽ダンススタジオ、えんぱーくのような施設に 花時計公園、
駅前公園をいごこちのよい公園に　カフェ併設 駅を降りたら、松本らしさを感じられるような、ま
た、美ヶ原まで見えるような開放的なデザインに 夜の店が多い道が目立つ。昼に人々が行き交うよ
うにする工夫 山、城、川を眺めてられるスポットの開発 自転車でまわりやすい街

50
代

女
性

市
内

519

6 公共施
設

2 複合施
設

パルコの跡地に図書館という案があったと聞きましたが。

山形県鶴岡市にキッズドームソライという施設があって、遊び場、アートなアトリエ、などが集合
したとてもおしゃれで素敵な場所でした。
市内中心地からも近く行きやすかったのも魅力でした。

観光施設としても楽しめ、市民も楽しめ、次世代の子供たちにいい刺激となる。子供に寄りすぎて
はダメですか？観光に来た親子も楽しめますし、悪くないと思います。

40
代

女
性

市
内

520

6 公共施
設

2 複合施
設

中心市街地に子育て支援施設や図書がを集約されると、ただでさえ交通渋滞が多く駐車場も高くて
行きにくいのでとても不便に思います。 駐車場が広く、無料で建物と直結している、閉店予定のイ
トーヨーカドーのような雨の日でも利用しやすい、松本駅から少し離れた所に子育て支援施設や図
書館などの公共施設をまとめて設置して欲しいです。 近年観光客も増えてただでさえ渋滞や人が増
え過ぎた中心市街地…決して便利な立地ではありません。利用者の立場も考えてください。

30
代

女
性

市
内

521

6 公共施
設

2 複合施
設

・バス、電車、タクシーといった移動手段の一体化 ・駅と直結の市役所出張所の設置（簡易的な手
続きができる程度） ・松本駅から徒歩圏内（５分以内）に図書館、育児相談等ができる総合的な場
所の設置 ・日差しや雨、雪を防ぐ屋根のある通路 ・居酒屋とそれ以外のお店の棲み分け（現在は
居酒屋が多く、昼間が少し寂れた印象で寂しい）

30
代

女
性

市
内

522

6 公共施
設

2 複合施
設

子育て世代が通い易い、安心な街になればいいなと思う。 現状:魅力ある店は駅付近以外にあるの
で、松本駅前に行かなくても良い感じがある。車で行くにしても渋滞が酷く、億劫になる。

40
代

女
性

市
内

523

6 公共施
設

2 複合施
設

外国人観光客、登山客、子育て世代、学生が足を止めて利用できる災害時に避難所にもなる、文化
的な複合施設がほしい。

40
代

女
性

市
内

524

6 公共施
設

2 複合施
設

東京から移住してきました 立川市に 立川北口からモノレール沿いに開発されたグリーンスプリン
グスという複合施設があります。 駅からの導線、ホテル、飲食店、その他の店鋪、そして随所に緑
を置き屋外で安全に子供を遊ばせる場所等素晴らしいものになっています。 是非視察に行かれて参
考にしてみてください。

60
代

女
性

市
内

525

6 公共施
設

2 複合施
設

毎日、市民のみんなが行ってみたいと思えるような憩いの場ができたらと思います。 例えば、ボウ
リング場あり、図書室あり、入浴施設あり、レストランあり、喫茶店あり、洋服店あり、…(その他
市民の希望で)といった複合施設で。

60
代

男
性

市
内

526

6 公共施
設

2 複合施
設

子どもが室内でも遊べる楽しめる場所、若者が集える場所、休日に家族で買い物を楽しむ場所、全
てが今イオンモールになっている。おかげでいつも混んでおり、疲れるし、飽きる。せっかくいい
街なのに、住んでみたら、住民たち(特に若年層)が、楽しめるもののなさに子育てをする者とした
ら残念に思うことが多々。所詮田舎かぁ。と 子育て支援センターをデカく作って満足ではなく、遊
び、飲食等楽しめる複合ビルのような楽しめる場所が、もう1つ駅前にあってもいいのではないで
しょうか。(PARCOが生まれ変わるようなイメージ)

20
代

女
性

市
内

527

6 公共施
設

2 複合施
設

1歳の子どもを育てている者です。 ①暑い日、寒い日、雨の日などに屋内で子どもを遊ばせられる
施設 ②子連れでも気兼ねなく行ける飲食店 ③子育て世代向けの複合施設 →①、②が図書館や授乳
室などと共にパルコ跡地に出来たら嬉しい。 ④子連れでも安心して乗れるバス →子育て世帯優先
車両のような。1日に数本でも。ラッピングや車内音楽にも工夫があればさらに楽しいかも。 ※今
回の意見募集についてイクジィに載せたら良いと思います。

30
代

女
性

市
内

528

6 公共施
設

2 複合施
設

都会の成功している街を見習い、買い物、マンション、飲食などの複合的な街並みを期待します。 50
代

男
性

市
内

529

6 公共施
設

2 複合施
設

中高生、大人も含めて利用できる自習室、サークル活動に利用できるフロワー、楽器好き、練習し
たい人のための防音設備が整った大、中、小の部屋があるフロワー。何れの場合も使う条件として
部屋或いは設備の掃除をして帰ること。本格的な掃除は期待でないが備品室に最低限の道具類を備
えておく。

60
代

男
性

市
内

530

6 公共施
設

2 複合施
設

小学生の子供が夏休み暑くて外で遊べないので、遊びながらご飯も食べれたり勉強もできたり楽し
い巨大施設を作ってほしい

40
代

女
性

市
内

531

6 公共施
設

2 複合施
設

ゲームセンター、カフェ、洋服店、自習室など若者向けの施設を設置して、現状イオンモールに集
中している客を分散させる必要がある。松本市には、市内だけでなく塩尻や安曇野など周辺地域か
ら電車で来る人が多く、駅からやや離れたイオンモールより近い場所にそのような施設をおけば学
生たちが休日に遊ぶ場所を確保できるのではないか。自習室については、周辺には塾が多いが、塾
は駅から少し離れているし、自宅だとなかなか集中できないという人もおり、一定のニーズはある
はずである。

20
代

男
性

市
内

532

6 公共施
設

2 複合施
設

子供、大人が利用出来る遊び、学び(自由に閲覧可能な本とフリースペース)、休憩室、飲食スペー
スを各階ごとまたは周辺施設でまとめ駐車場は周辺で提携を行い時間サービスをして子育て世代の
金銭面の補助、居場所の確保を充実させる。 各施設は県内、県外で料金を変更し市内学生等への
サービスを付加。 各施設ごとに出入口での入退場、料金の支払い、ルールの徹底を行いプライベー
トを守りつつAIやカメラ等の監視を行う事で無法地帯化を防ぐ。

20
代

女
性

市
内

533

6 公共施
設

2 複合施
設

・こうなったらいいな →若者流出の防波堤 ・こういう場所が欲しい →運動 コワーキングスペー
ス 飲食店 研修&amp;イベント会場

30
代

回
答
し
な
い

市
内

534

6 公共施
設

2 複合施
設

・こうなったらいいな →若者流出の防波堤 ・こういう場所が欲しい →運動施設 コワーキングス
ペース 飲食店 研修兼イベント会場 できれば複合施設

30
代

回
答
し
な
い

市
内

535

6 公共施
設

2 複合施
設

塩尻市のえんぱーくみたいな幅広い年代が　自由に使える集える空間 40
代

女
性

市
内

536

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

若い世代の人が、遊べる場所など また気軽に誰でも利用出来る場所（勉強出来るスペース等）が欲
しい

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

537

53



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

電車の待ち時間などがあるため少しだけでも落ち着いて勉強ができるような施設を作ってほしい、
若者が集まる街になってほしいです

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

538

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

①楽器の練習が出来る場所が欲しい ・学生?大人まで誰でも使える、一室1時間〇〇〇円というよう
な形であると嬉しいです。 ・施設の近くまたは施設に駐車場があると嬉しいです。楽器を持って公
共交通機関の移動は厳しいので… ②えんてらす、えんぱーくのような誰でも使える、オープンな自
習室が欲しいです

30
代

女
性

市
内

539

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

これからの気候をかんがえると室内で過ごせる場所は、需要があると思う。 室内型の大型アスレ
チックトンデミーナやテーマパーク？ チームラボとか。 ボーリングやカラオケなど複合型のラウ
ンド1。 図書館や学習スペース！！ 駐車場は、有料でもいいが日額500?800円くらいに抑えて欲し
い。 小学生や中学生が遊べる施設が欲しい。 観光客は、松本の街並みを気に入ってくれてるの
で、涼しくあったかい憩いの場、フリースペースなんかあったら嬉しく思います。

40
代

女
性

市
内

540

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

塩尻のエンパークやえんてらすのような、学生が勉強しやすいスペースをMウイングに作って欲し
い。 また、本格的なボルダリング施設を作って、県外から来る登山客の交流、情報交換の場になる
ようなスペースがあったらどうか。

30
代

女
性

市
内

541

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

社会人でも勉強が出来る施設を作る。道路を広くして東西南北を行きやすくする事。空き家を市が
買い取り道を広げる事。駐車場が馬鹿高いから商業施設を作っても客が、来ない。芸術館。市民会
館取り壊して無料の駐車場を作る。

40
代

男
性

市
内

542

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

中高生、大人も含めて利用できる自習室、サークル活動に利用できるフロワー、楽器好き、練習し
たい人のための防音設備が整った大、中、小の部屋があるフロワー。何れの場合も使う条件として
部屋或いは設備の掃除をして帰ること。本格的な掃除は期待でないが備品室に最低限の道具類を備
えておく。

60
代

男
性

市
内

543

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

子供います。 PARCO上層階に子供の広場（岡谷市や茅野市のような） 学習スペース 駅前まで小売
りをしているので 1から3までは え、松本駅前にそんなお店？行きたい！（ZARAアカチャンホンポ
など） とゆう商業施設にしてほしい スパなどがあっでも棲み分けできそうですし色々な世代のコ
ミュニティもできインバウンドの方も喜びそう

30
代

女
性

市
内

544

6 公共施
設

3 学習ス
ペース

中央図書館は勉強できるスペースや座って本を読めるスペースが少ないため、そういった場所がほ
しい。 自習室には大机や長机だけでなく個別の机があると学生以外も使いやすい。 支所のよう
に、役所の機能を分散して持たせてほしい。 本はそれほど多くなくても良いので、図書受取＋自習
室＋カフェ＋市民が予約して使える会議室等のスペース＋支所　というイメージです。

30
代

女
性

市
内

545

6 公共施
設

4 教育施
設

大学を作る 松本大学以上信州大学未満の入学難易度、より松本市に若者を移住させることができる
と思います。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

546

6 公共施
設

4 教育施
設

草間彌生さん、鈴木メソード、山崎貴監督、セイジ・オザワ松本フェスティバル、蟻ヶ崎高校の書
道部など、芸術・音楽など文化的なレベルは高いと思います。それを専門的に伸ばせる大学をパル
コや井上の跡地に作れないでしょうか？ 一階はカフェにして、そこの生徒の発表（練習）と市民の
憩いの場所になれれば良いと考えています。

40
代

男
性

市
内

547

6 公共施
設

4 教育施
設

駅前にもっと通信制の高校があると良い。 病院があると便利 50
代

女
性

市
内

548

6 公共施
設

4 教育施
設

中高年総合大学　英語、スポーツ、松本近郊の自然文化、姉妹都市との交流etcを本気で学ぶセミ
ナーを開催し、入学は自由だが、単位制の学舎を設立する。

50
代

男
性

市
内

549

6 公共施
設

4 教育施
設

①雨が降っても、子供が遊べる広い施設 ②各所にある居場所、不登校支援に合わない子が居られる
居場所 ③簡単に使わせてもらえるスペース(ワークショップが気軽にできるような)が あったらい
いな～と思っています。 ④ROUND1みたいな、アミューズメントパークもいいと思います。 偏らな
い場所ができるなら 税金を使うのも賛成です。

40
代

女
性

市
内

550

6 公共施
設

5 公園
居酒屋を減らして公園レジャー施設を増やす

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

551

6 公共施
設

5 公園
駅前には子供向けの遊ぶ場所などがなく、子持ちの親はきっと大変だと思う それとせせらぎ公園な
どにももう少し子供が楽しめそうな遊具を置いてもいいと思う

20
代

男
性

市
内

552

6 公共施
設

5 公園

・公園が少ないのでほしい。 ・交通量が多い道路は子供たちが通学する際に危ないので歩道橋がも
う少しあった方がいいと思う。子供以外も使えて良いと思う。

20
歳
未
満

男
性

市
内

553

6 公共施
設

5 公園
大きな公園が欲しいです。 50

代
女
性

市
内

554

6 公共施
設

5 公園

街全体を公園にする PARCOや井上跡地を中心に、公園の中にお店や公共施設を配置 ゾーンによって
雰囲気を変え、世代を越えて気持ち良い環境を作る 楽都としてあちこちで音楽を演奏できたり、聴
けたりするスペース 学都として市民が気軽に学べる場所、山や自然、音楽に特化した図書室、など
の設置 都会のような駅前を目指すのではなく、松本ならではの特色を感じられる街づくりをして欲
しい おしゃれな店や高層ビルがあるより、個性的な店、建物がある方が良いと思う

60
代

女
性

市
内

555

6 公共施
設

5 公園

駅前に大型商業施設ができると、景観と渋滞が悪化するばかりなイメージがあります。 中心市街地
に大きめの公園・広場を整備して、憩いの場があると嬉しいと思いました。そこに小規模なお店や
カフェ、レストランが多数あって、定期的にイベントがあると行きたくなります。 さらに、駅前で
なくとも少し郊外に大型の駐車場を数か所設けて、そこをバスが巡回してくれるとアクセスしやす
くていいなと思いました。 最後に、 とても素敵な取り組みだと思いました。応援しています。

30
代

女
性

市
内

556

6 公共施
設

5 公園
きれいで移動しやすい道、渋滞しない道、町中の小さな公園・休憩所 50

代
男
性

市
内

557

6 公共施
設

5 公園
松本駅ビルを建て直し、北アルプスが見える展望台や飲食店があると良い。 市街地全体をより城下
町風にする。 湧水で子供達が遊べる様な公演を作る。

50
代

男
性

市
内

558

6 公共施
設

5 公園
パルコや井上は取壊し、屋根付の公園にしてもらいたい。イベントや避難場所として活用していた
だきたい。これ以上、美術館など建設はやめていただきたい。税金の無駄遣いなので。

50
代

男
性

市
内

559

6 公共施
設

5 公園
親子でくつろげる緑のある大きな公園 子どもが楽しめる場所(公園含む) 中高生などの若者が遊べ
る、集える場所(ラウンドワンなど)

30
代

男
性

市
内

560

6 公共施
設

5 公園

数年で陳腐化してしまう箱物は極力不要。街に出ればいつでもクラフトフェアをはじめとしたコ
ミュニティイベントが楽しめるような、従来の買い物をする為の街ではなく、街を通じて人生が豊
かになる場としての発展に期待したい。 市街地は居心地の良い公園が中心というのも魅力的と思
う。

40
代

男
性

市
内

561

6 公共施
設

5 公園
・木陰のたくさんある公園がほしい ・歩いていて暑くない、街路樹がたくさんある大通りが欲しい 
・自転車が安全に通れる専用レーン

20
代

女
性

市
内

562

6 公共施
設

5 公園

駅前からの公園を計画的に造る。具体的には、本町から西のゾーンとする。 ニューヨークのセント
ラルパークのようにシンボルとなる公園をお城以外に造り、魅力的な松本のイメージを末長く後世
に残せる街造りを求めます。 個人商店の空き店舗は、強制的に集約出来る代替地を提供し、公園の
確保を行っいく。 個人商店の経営者の高齢化を考えると歯抜け状態の街に益々なってしまう。

50
代

男
性

市
内

563

6 公共施
設

5 公園
もう少し公園など休憩出来る場所が欲しい。 バス停の横にベンチが欲しい(脚が悪いので長時間
立ってるのが苦痛)

30
代

女
性

市
内

564

6 公共施
設

5 公園
散歩が楽しめる様、至る所に特色あるちょっとした公園があったら良いと思います。 70

代
男
性

市
内

565

54



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

5 公園
中心部に子どもがのびのひ遊べる公園がなく、車でアルプス公園やあがたの森に行っています。 三
重県や上尾市こどもの城のような、子どもが楽しく遊べる場所を作って欲しいです。

40
代

女
性

市
内

566

6 公共施
設

6 災害対
応

災害の際に大量の人数が逃げ込める 機能をもつ高層商業、ホテル、オフィス合体施設 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

567

6 公共施
設

6 災害対
応

パルコや井上は取壊し、屋根付の公園にしてもらいたい。イベントや避難場所として活用していた
だきたい。これ以上、美術館など建設はやめていただきたい。税金の無駄遣いなので。

50
代

男
性

市
内

568

6 公共施
設

6 災害対
応

パルコの跡で長野市がやり始めた事と似てますが、災害避難所兼普段は休憩出来る場所。憩いの
場。松本案内所も設置｡屋上はヘリポートを設置｡これからの生活には大切だと思います。

50
代

女
性

市
内

569

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

一部の人の思いつきや密室や独断で決めたことではなく、徹底的に人流、ニーズ調査、市場調査を
して、松本市に必要な施策を示す。公共交通も大切だが、今松本市に来る人が全員、公共交通で賄
い切れるのか？お客さんに来て欲しいなら、大型店舗のように、無料駐車場を構える必要では？イ
ベントに頼らない街にしてください。子供は正直です。子供達が足を止めたくなる運びたくなる施
設が必要なんだと思います。

40
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

570

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

村井のアンサンブルみたいな子どもを室内で遊ばせられる場所がほしい。
30
代

男
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

571

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小学生までのこどもたちが屋内で遊べる場所を作ってほしいです。 科学館のようなところとか、体
を思い切り使えるところとか。 夕方、そこでいろいろなレッスンをしている間、待ってるお母さん
たちは同じ施設内で料理教室に参加し、そのままそこでレッスン終わりのこどもとご飯食べられた
り、それを持ち帰って家で食べたり。 もしくはリンパドレナージュなどのリラクゼーションを受け
られたり。 一つの施設内でそういう日常に溶け込めるような様々なブース をたくさん持つ場所が
あればとても活性化すると思います。

40
代

女
性

市
内

572

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供が室内で遊べる場所を増やして欲しいです！塩尻市小坂田公園に室内こどもアスレチックもあ
るのですがやはり少しだけ遠く感じてしまって(^_^;)近くに欲しい！（松本市にも欲しい！）と
思ってます！

30
代

女
性

市
内

573

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもが遊べる施設があったら いいなと思います。 使用料がかかってもいいので 塩尻にある小坂
田公園内の遊具のように 屋内遊具やキッズスペースが出来たら嬉しいです！

20
代

女
性

市
内

574

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもが伸び伸び遊べるような場所が欲しい 30
代

男
性

市
内

575

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

1.幼児が親と一緒に遊べる屋内施設 2.スポーツクライミングが出来る屋内施設 3.スケートボード
が出来る屋内施設

60
代

男
性

市
内

576

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

家族連れ、子供連れで遊べる施設を充実させてほしいです。 ??小さい子が思い切り体を動かして遊
べる 大きなボールプールやトランポリン、 教育要素を含む博物館や美術館、 テーマパークとまで
はいかないけどパパママはもちろん祖父母も一緒に来れるような場所 ??子連れでも気兼ねなく過ご
せる飲食店や、託児して大人だけでひと息つける施設、映画館など ??経験や時間の充実が出来る場
所がほしいです！

30
代

女
性

市
内

577

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

長野市のナガノビや、塩尻市の木のおもちゃ館のようにこどもがわくわくするような施設が欲しい 40
代

男
性

市
内

578

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

とても暑い日、寒い日にゲーセンではなく子どもが体を動かせる施設がほしいです。 時間制で一定
数が遊べるように。 小さい子たちは1時間半もあれば十分満足できる気がします。

30
代

女
性

市
内

579

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

雨の日でも小さな子供を遊ばせる施設がもっと欲しいです。イオンモールにはフードコートの一角
に少し遊べるようなスペースしかありません。土日祝でも、子供を遊ばせる場所が松本には少ない
のでワンオペをしているお母さんたちは困っていると思います。ぜひご検討のほど、お願いいたし
ます。

30
代

女
性

市
内

580

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

就学前の子供を連れて遊べる場所、授乳できる場所、家族でごはんが食べれる飲食店がほしい 30
代

女
性

市
内

581

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

パルコや井上のような大きな商業施設の跡地は、商業施設を入れても採算が採れるとは思えません
ので、塩尻のえんぱーくのような施設や、子供が遊べる施設を作るのがいいと思います。子育て世
帯が増えることで、最初は投資にコストがかかりますが、最終的に回収ができると思います。(魅力
的な都市であればUターンも今以上に増えると思いますので。)

20
代

男
性

市
内

582

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

中心市街地は、子どもを遊ばせる施設がないのでどうしても郊外へ行かないといけないので、中心
市街地で雨の日でも子どもが身体を動かして思い切り遊べる施設が欲しい。

40
代

女
性

市
内

583

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもが室内で遊べる大型施設が欲しい。長野市のながのびのように、乳幼児から小学生までの子
どもが広い空間で遊んで学べる場所が松本にはないので、雨の日や長い長い暑い夏の日に兄弟みん
なを遊ばせられる場所がなくて困っている。市外もしくは県外を探して遊びに行っているので、市
内にそういった大型施設ができたら嬉しい。

30
代

女
性

市
内

584

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

未就学児が雨でも元気に遊べる施設がほしい 30
代

女
性

市
内

585

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

乳幼児（とその家族）に優しい場所が欲しいです。 例えば、松本市立博物館の「子ども体験ひろば
アソビバ！」のような、親子で遊び学べる室内場所をイメージしています。 子どもの遊び場に行っ
たついでに買い物やカフェ、歴史的建造を訪れたりと主目的に付随して色々なところへ足を運ぶ
きっかけになる場所にしてほしいです。 また中心市街地には授乳室が少なく、授乳室があった大型
商業施設も閉店したりと、市街地に乳児をを連れて出かけるハードルが高かったです。

30
代

女
性

市
内

586

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小学生くらい向けの屋内の遊び場があればいいなと思います。 小さい子供向けはありますが小学生
向けはなかなかなく、雨の日など遊ぶ場所がなくショッピングセンターや家でゲームなどになりが
ち。雨の日でも身体を動かせる場所があればいろんなメディアやゲームから離れる時間が多くとれ
るのではないかと思います。

40
代

女
性

市
内

587

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小学生の屋内遊び場が欲しいのとそこでワークショップなどの体験やお仕事体験ワークショップな
どが出来ると楽しそうだなと思います。やりたい事がみつからない若者も多く感じるので身近にそ
ういった場所が欲しいです。

40
代

女
性

市
内

588

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもの室内遊び場が欲しい。
土日もあいているところ

30
代

女
性

市
内

589

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

長野市のように子供が室内で遊べる施設がたくさんあって欲しい。 夏は日差しが強くて公園で遊べ
ないし、冬は雪が降って外は寒すぎて子供が遊べる室内の場所がない。子育てを推してる割にはそ
こらへんが充実してなくて自然豊かな土地任せな気がする

20
代

女
性

市
内

590

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・子供が100人遊べる巨大屋内アスレチックを作る ・花時計公園に屋根をつけて子供の発表やマル
シェ等テントを張らなくても実施できる環境を作る（恵比寿ガーデンプレイスみたいな。さらに、
ソーラーパネル建材のもので発電し照明などに活用）

20
代

男
性

市
内

591

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

親子が中心市街地にとりあえず行って、子供を遊ばせてる間、親若しくは祖父母はカフェやショッ
ピングができる。そんな親子動線を仕込むことで空洞化を回避する施策はどうでしょうか。 金銭面
だけではなく、子どもとお出かけしたくなる街作りも子育て支援の一環です。 中心市街地が子ども
と遊べる場となれば、子育て世代にも魅力的に映り人口定常化にもつながると考えます。

20
代

男
性

市
内

592

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小さな子供が遊べる屋内施設が欲しいです。 未就園児や小学生が雨の日や暑い日でも遊べる屋内広
場があれば嬉しいです。 年齢毎に合ったエリアを設け、ついでに食料品や日用雑貨などの買い物が
できる場所だったら駐車場が有料でも行くと思います。

30
代

女
性

市
内

593

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・小さな子供が遊べる室内施設が欲しい ・ラウンド１のような大人も子供も一緒に遊べる場所が欲
しい

30
代

男
性

市
内

594

55



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

●飲食店を充実してほしい。 松本駅から降りてすぐに食べたいな!というところが正直無いです。 
●小さい子ども（未就学児ぐらいまで）の遊び場がほしい。 屋内で遊び場があり、もし同じ建物に
スーパーなどがあればついでに買い物もできて、人が集まると思います。

30
代

女
性

市
内

595

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子育て世代のお母さん達と良く話します。 ・塩尻市のえんぱーくのような1日過ごせる室内の遊び
場が欲しい。多少有料でも保育士が居て都会のボーネルンドのような施設が欲しい。乳幼児だけで
はなく、小学生の室内の遊び場が全く無いので梅雨の時期はラーラ松本に集中するので、小学生ま
で遊べる室内施設が良い。 よろしくお願い致します。

40
代

女
性

市
内

596

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

富山市立図書館のような市民が集まれる図書館 佐久市こども未来館のような子供が室内で遊び学ぶ
施設 伊勢丹みたいな百貨店 周遊バスを反対周りも運行させる

30
代

男
性

市
内

597

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもの遊び場がほしいです 猛暑や雨、雪などの天候に左右されない室内のアスレチックや体を動
かして遊べる場が欲しいです 乳児、幼児対象と小学生、中学生向のエリアを分けてほしいです 
今、公園ではあそべません 小学生には児童館などありますが、登録していない子どもは利用しずら
いです あそびに行く場所がないです 利用料が多少掛かっても需要はあると思います どうか、よろ
しくお願いします

40
代

女
性

市
内

598

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

若い人、子供達の遊べる場所 コレ一択だと思ってます 具体的に言うと長野市にある ラウンドワン
です 理由は別途記載します

50
代

回
答
し
な
い

市
内

599

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

屋内型で赤ちゃんから小学生位まで年齢に応じた遊具とスペースを備えた広々施設があるといいで
す 少しなら有料でもいいと思います 飲食スペースもあるといいです

60
代

女
性

市
内

600

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

松本市の中心街は駐車場が全て有料なので、近くに住んでいてもほとんど行きません。小さな子供
が3人いるので歩いていくにはかなりの覚悟を持って行かないといけないのです。なので最初の2時
間は無料で利用できる駐車場や、その周辺に子どもが遊べる場所もできると嬉しいです！そんな場
所が出来れば中心街にあるお店にも気軽に行けそうです。

30
代

女
性

市
内

601

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小さい子どもが遊べる大型の室内遊具場が欲しいです。 30
代

女
性

市
内

602

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

駅前の雑居ビル達が経年劣化もあり景観がよろしくない。
大規模な再開発をして、駅前で完結する便利なエリアになってほしいです。

また、子育て世代に助かる遊び場や公園も駅前に作ってほしいです。
30
代

女
性

市
内

603

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

パルコの跡地に図書館という案があったと聞きましたが。

山形県鶴岡市にキッズドームソライという施設があって、遊び場、アートなアトリエ、などが集合
したとてもおしゃれで素敵な場所でした。
市内中心地からも近く行きやすかったのも魅力でした。

観光施設としても楽しめ、市民も楽しめ、次世代の子供たちにいい刺激となる。子供に寄りすぎて
はダメですか？観光に来た親子も楽しめますし、悪くないと思います。

40
代

女
性

市
内

604

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供が遊べる屋内施設がほしい！

外が暑くなりすぎて、遊具では火傷や熱中症の危険性が高くなり
松本には未就学児の屋内遊び場がない。

30
代

女
性

市
内

605

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

屋内の子ども(小学生以上)が体を動かせるような施設があったらいいなと思います。
冬が寒いのはもちろん、夏は暑すぎて外で遊べません。今ある屋内施設は未就学児、小学生未満ま
でのところばかりです。

40
代

女
性

市
内

606

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

室内で未就学児が遊べる場所があったら良いなと思います。(塩尻のアソボみたいなもの) 40
代

女
性

市
内

607

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

松本市は子育てに力を入れてくれている街なのに、子育て世代が遊ぶ場所がほとんどない。 空き店
舗が出来てしまうなら、 トイパークがあると嬉しい。 子連れで行けるカフェはもちろん、子ども
が遊べるスペースや、おもちゃやさん、ベビー服屋さんを入れたり、子どもがいなくても誰でも楽
しめる昔のおもちゃ博物館など、昭和.平成展のような大人も童心に帰って楽しめる場所があると、
行ってみたくなるので検討して頂きたい。

30
代

女
性

市
内

608

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・雨、雪の日でも遊べる屋内スポット(幼児?小学生向け) ・フードコート、子連れ歓迎の飲食店 30
代

女
性

市
内

609

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供が遊べる場所 雨の日や暑い日など室内で遊べる場所が少ないので、そう言う遊び場をつくって
ほしい。 色んな体験コーナーなども楽しそう。

30
代

女
性

市
内

610

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供が小さい時に屋内で遊べる施設がなくて困った経験があります。 夏は暑い、冬は寒くて公園で
遊ぶのも躊躇しちゃうのでゲームセンターとかではなく屋内遊園地的な物あれば天候に左右される
ことなく楽しめると思いました。

20
代

女
性

市
内

611

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・子どもが遊べる室内施設がないので作って欲しい ・イオンモールにいろいろな店を集中させる
と、周辺の渋滞が加速するので、分散させてほしい

40
代

女
性

市
内

612

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

「子供のために(...)」 と、言いながら 子供用の施設が少なすぎです 塩尻市のような 安心・安
全・天候も気にな らないような施設があったらいいと思います できれば駐車場もごく近くにあれ
ばベストです 雨の日に子供を連れて行くのは大変なことですから。

60
代

女
性

市
内

613

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

０～3歳までの小さなこどもが安心して遊べる&amp;遊びに来て、買い物も一緒に済ませて帰れる
&amp;車で来ても駐車場が無料 になると、子育て世代は嬉しいかなぁと思います！

30
代

女
性

市
内

614

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

全天候性の子供の遊ぶ場所。 博物館にあるアソビバは、松本市の硬さがあり、孫達には不評。 中
心街にこそ子供目線で楽しめる場所。波田では、遠い。周辺市町村から集まる位のテーマパーク。 
オリンピック選手が出るくらいの施設。高い運賃と渋滞に悩む子育て世代が、他県に金銭を落とす
だけでない場所。

60
代

女
性

市
内

615

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

色々潰れるのは寂しいので、駅前が昔みたいに活性化して欲しい！ 子供が雨の日、夏の暑い日に遊
ばれられる場所が松本市は限られてるので、1フロア使った屋内の公園、ラウンドワン的なものが
（草間弥生デザインとか）があると嬉しいです！夜は夜で映えれば若者が来るはず！

30
代

女
性

市
内

616

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

塩尻市の様に、雨の日や暑い日外で遊べない時に室内で体を動かして遊べる場所が欲しい。 せっか
く作るなら大阪のキッズプラザみたいな、小学生も遊べる大きな室内公園、遊べる博物館的なもの
が欲しい。 駐車場がある事が必須です。 子どもが小学生のうちにぜひ実現していただきたいで
す。

40
代

女
性

市
内

617

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

松本市は塩尻に比べて子どもたちが遊ぶ場所が全然ありません！！特に室内キッズパークが本当に
足りません。この猛暑や真冬、雨の日、子供達は外で遊べません。子供達にとって体を思い切り動
かして遊ぶことは非常に重要なことです。それなのにこの暑さや子どもスペースの現象で、子ども
の遊び場が減っています！！どうか松本市も大きな室内遊び場を作ってください！できたら低年齢
も小学生もそれぞれ場所を作ってくださると助かります。どうか子どもを育てる街を作ってくださ
い。

30
代

女
性

市
内

618

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもが室内でも遊べる楽しめる場所、若者が集える場所、休日に家族で買い物を楽しむ場所、全
てが今イオンモールになっている。おかげでいつも混んでおり、疲れるし、飽きる。せっかくいい
街なのに、住んでみたら、住民たち(特に若年層)が、楽しめるもののなさに子育てをする者とした
ら残念に思うことが多々。所詮田舎かぁ。と 子育て支援センターをデカく作って満足ではなく、遊
び、飲食等楽しめる複合ビルのような楽しめる場所が、もう1つ駅前にあってもいいのではないで
しょうか。(PARCOが生まれ変わるようなイメージ)

20
代

女
性

市
内

619

56
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年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

1歳の子どもを育てている者です。 ①暑い日、寒い日、雨の日などに屋内で子どもを遊ばせられる
施設 ②子連れでも気兼ねなく行ける飲食店 ③子育て世代向けの複合施設 →①、②が図書館や授乳
室などと共にパルコ跡地に出来たら嬉しい。 ④子連れでも安心して乗れるバス →子育て世帯優先
車両のような。1日に数本でも。ラッピングや車内音楽にも工夫があればさらに楽しいかも。 ※今
回の意見募集についてイクジィに載せたら良いと思います。

30
代

女
性

市
内

620

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子育てが楽しくなるスペースが欲しい。松本には子育てに熱心な親、子育てを楽しもうとしている
親がたくさんいることに気づきました。我が子と存分に楽しめるような施設、スペースがあった
ら、嬉しい家族が絶対多いと思います。松本には雨の日遊べるような施設、暑い日にも涼しく遊べ
るような施設が少ないことが残念という声も子育て世代から聞いています。ボーネルンドやアソ
ボーノ（そこまで大きくなくても）のような室内キッズパークの検討をお願いしたいです。需要は
十分にあると思います。よろしくお願いします。

30
代

女
性

市
内

621

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・学会会場になるようなコンベンションセンターがあると嬉しいです。(信大が主幹で、松本市で学
会を開催する機会も多いと思う。普段はカルチャーセンターとして使用。) ・子供も大人も楽しめ
る科学館 (長野市の科学館のように遊び場も併設されているとありがたいです。) ・木のおもちゃ
で遊べる遊び場 (長野市のand LIFEさんのような木のおもちゃの遊び場。子育て支援センターや自
宅では木のおもちゃに触れる機会が少ないためありがたいです。)

30
代

女
性

市
内

622

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小学生の屋内で遊べる場所がないので、そういった場所を作ってもらえると嬉しい。 30
代

女
性

市
内

623

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

もう少しお買い物をするところや 子供が遊べる施設などが欲しい。 週末お出かけするところがイ
オンぐらいしかない。 もう少し商業施設があって欲しい

20
代

女
性

市
内

624

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

雨の日や暑い日や寒い日に、大勢の子どもたちが遊べる場所がないです。遊具とフードコートが併
設されている施設がほしいです。子どもたちは遊んでいて、大人は座ってお茶できるようなイメー
ジです。 子育て世帯やこれから子育てをしたい世代がすごしやすくなると思います。

30
代

男
性

市
内

625

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小さな子ども?小中学生が室内で遊べる施設があるといいです。博物館や科学館のような施設で子ど
もも楽しめる内容の展示や企画があると遊びながら学習もできて良いと思います！

40
代

女
性

市
内

626

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

図書館と小さい子どもと一緒に遊べる施設があると嬉しいです。 30
代

女
性

市
内

627

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小学生の子供が夏休み暑くて外で遊べないので、遊びながらご飯も食べれたり勉強もできたり楽し
い巨大施設を作ってほしい

40
代

女
性

市
内

628

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

こどもが雨の日でも遊べるような場所がほしい。アソビバも良いのですが、もう少し広くて大きい
こどもでも遊べるような、あんさんぶるや、長野市のナガノビのような場所が有料でもできればあ
りがたいです。

30
代

女
性

市
内

629

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

未就学児童達が雨でも遊べるような広いエリアを作って欲しいです。松本にはそういう所がないと
思います。 有料でもいいんです。 それに子供メニュ?があるような食堂とか食事が出来る所があれ
ば、とてもいいと思います。 図書館とかもいいです。 カフェ等併設してれば、足は向きますよ
ね。 よろしくお願いします

60
代

女
性

市
内

630

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

もっと子供が遊べるような場所がほしいです。ラウンドワンみたいな施設か、未就学児～小学生の
遊ぶ大型施設(科学未来館みたいな施設)を作ってほしいです

30
代

女
性

市
内

631

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

池袋にある「ナンジャタウン」みたいなアミューズメントパークがあると楽しめる。 ゲームコー
ナー、ゲームセンターじゃなく、謎解きやお化け屋敷、アニメのイベント(鬼滅の刃とか名探偵コナ
ン、ハリー・ポッターなど)あると子育て世代は遠出しなくても近場で楽しめるから助かる。

40
代

女
性

市
内

632

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

松本市は住みやすいけど、遊ぶ場所が少ないという話を聞きます。キッザニアみたいな施設など親
子で楽しめる場所、オリンピックで注目されたスポーツクライミングの施設等若い人達が楽しめる
場所が多くなれば良いと思います。

60
代

女
性

市
内

633

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもたちが室内で遊べる施設がほしい！ 夏の公園は暑すぎる！ 30
代

女
性

市
内

634

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供の遊べる場所が もっと増えたらいい 30
代

女
性

市
内

635

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・子ども（未就学児?小学生）が遊べる室内施設がほしい。雨の日や、夏の暑い時期に過ごせる施設
が中心市街地には特に少ない。 ・zeppのような音楽ライブハウスがほしい。ギターの生産が盛んな
こともあり、楽都松本を盛り上げたい。

30
代

女
性

市
内

636

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

科学博物館の再整備、室内で大勢遊べる施設の開発をお願いします。 40
代

男
性

市
内

637

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

天候が悪くても子どもが室内で思いっきり体を動かして遊べる場所を増やして欲しいです🙏 30
代

女
性

市
内

638

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・小さな子どもが遊べる施設が欲しい。 ・終電の時間が早いので、お酒を飲んだときに安価で泊ま
れる施設がほしい。カプセルホテルが増えるといい。 ・映画館が戻ってくるといい。 ・駅前に図
書館があるといい。中央図書館の位置より、駅前のほうがより多くの人が立ち寄りやすいと思う。
学習室などが広く取れれば、電車の待ち時間などに学生にとって安全かつ健全な居場所になるので
はないか。

30
代

女
性

市
内

639

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供います。 PARCO上層階に子供の広場（岡谷市や茅野市のような） 学習スペース 駅前まで小売
りをしているので 1から3までは え、松本駅前にそんなお店？行きたい！（ZARAアカチャンホンポ
など） とゆう商業施設にしてほしい スパなどがあっでも棲み分けできそうですし色々な世代のコ
ミュニティもできインバウンドの方も喜びそう

30
代

女
性

市
内

640

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

土日にこどもたちが屋内で遊べる場所が欲しい 30
代

女
性

市
内

641

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

観光客はもちろん松本市民も車移動の人が多いと思われるのでかなりの台数が停められる駐車場が
松本駅にあると良いです。また、駅直結の商業施設があると行きたいと思う。 とても人気のあるカ
ンロのグミッツェル。松本パルコのポップアップストアでも大人気でした。長野県で作られている
ので店舗を誘致して欲しい。買い物目当てに松本市を訪れて観光もしてもらえればと思う。 近年の
夏は公園で遊べないほど暑さが厳しいので室内の遊び場が欲しい。

30
代

女
性

市
内

642

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

駐車場(できれば無料など、停めやすい工夫がされている)が充実しており、子育て世代や高齢者に
優しい作りになっている それに伴い各世代が集まりやすい屋内の公園のような場所が欲しい 子ど
もを遊ばせながら、親はカフェ利用ができるような複合施設が欲しい ついでに日用品が買い物でき
れば良い

30
代

女
性

市
内

643

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子育て中の親子が自由に楽しめる空間。 市民課の何でも相談室出張所。 高齢者の室内散歩ロー
ド。

70
代

女
性

市
内

644

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

室内で子供達が遊べる場所を作ってください。 雨が降ると、松本市は遊ぶところがない… 是非お
願いします

60
代

女
性

市
内

645

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもの遊び場を作って欲しい　現在博物館にはアソビバがあるが滑り台など体を動かせるものが
ない為、駅前に公園や室内遊び場を充実させてほしい

30
代

女
性

市
内

646

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

人口流出を防ぐために全体的に若者に魅力のある都市に ショッピングを楽しめる 若者の遊び場、
交流 幼児の遊び場

40
代

男
性

市
内

647

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

幼児、小学生の広い室内遊び場が欲しい 30
代

女
性

市
内

648

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

雨の日でも楽しめる施設が欲しいです。 子供達が遊べる場所が欲しいのと、せっかく松本駅にはた
くさんの電車が止まるので子供達が電車を見れる場所が欲しいです。 子供が電車が好きなので松本
駅には行くのですがホームで電車を見る以外に行ける場所がありません。 子供達ともっと楽しめる
ところがあればと思います。 これは余談ですが、雨の日や雪の日市民体育館を自由に開放してくだ
さるだけでも外で遊びたい子供達は大喜びです。 よろしくお願いします。

30
代

女
性

市
内

649

57
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

猛暑日や雨の日に子供が遊べるところがあったらいいなと思います。 30
代

女
性

市
内

650

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

パルコ跡地利用について→地下：スーパーや飲食エリア、1階：地下で買ったものを食べたり話した
り、コーワーキングするスペース、2階：塩尻にあった「アソボ」やボーネルンドのような未就園未
就学児向けの施設、3階：小中高生向け、ラウンドワンのような施設、4階：裁縫、ABCクッキング、
囲碁クラブなど人の集い通える施設。 観光客、転勤族家族を取り込み、また若者に街に住み続ける
楽しみを魅力的な形で残す施設を作り、人口増&amp;キープへ繋げて欲しい。

40
代

女
性

市
内

651

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子供と若者が遊ぶ場所が無さすぎる(無くなりすぎ) 関東圏に住んでいた頃、ファンタジーキッズリ
ゾート、という室内遊び場があり、同建物内にスーパなども併設されていて子育て世代にはとても
便利でした。冬は遊ぶところが本当にないです。 そういう場所！！

40
代

女
性

市
内

652

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

未就園児の子供が2人います。 気候や気温に左右されない屋内で遊べる施設を増やして欲しいで
す。 塩尻市の小坂田公園にできた屋内アスレチックは無料で遊べるので市外からも家族連れがたく
さん来ているようです。

30
代

女
性

市
内

653

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

小さい子供が室内で遊べて、大人が近くでゆっくりくつろげるフリースペースのようなところがあ
る施設があればいいなと思います。

30
代

女
性

市
内

654

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

中心部に子どもがのびのひ遊べる公園がなく、車でアルプス公園やあがたの森に行っています。 三
重県や上尾市こどもの城のような、子どもが楽しく遊べる場所を作って欲しいです。

40
代

女
性

市
内

655

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

子どもの室内遊び場がほしいです。交流の場にもなるし、夏場暑すぎたり、冬場寒すぎても室内遊
び場があれば、いつでも遊べて、嬉しいです。

30
代

女
性

市
内

656

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

塩尻市のえんぱーくみたいな幅広い年代が　自由に使える集える空間 40
代

女
性

市
内

657

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

こどもが雨の日や暑い日でも遊べる屋内施設かまほしいです。 20
代

女
性

市
内

658

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

・アニメイトや推し活ができるところ ・放課後や休日に友達と手軽に遊べる施設 20
歳
未
満

女
性

市
内

659

6 公共施
設

7 子ども
の遊び場

①雨が降っても、子供が遊べる広い施設 ②各所にある居場所、不登校支援に合わない子が居られる
居場所 ③簡単に使わせてもらえるスペース(ワークショップが気軽にできるような)が あったらい
いな～と思っています。 ④ROUND1みたいな、アミューズメントパークもいいと思います。 偏らな
い場所ができるなら 税金を使うのも賛成です。

40
代

女
性

市
内

660

6 公共施
設

8　市役所
◎パルコ跡地 東京スカイツリー、ソラマチのような観光客向けの飲食、ショッピング等が出来る施
設 ◎井上跡地 松本市役所を引っ越す

50
代

女
性

市
内

661

6 公共施
設

8　市役所

市役所も含めた、中心市街地の整備をしてほしい。 市役所でなければできない手続きを各支所でで
きるようにしてほしい。 現在の市役所機能の縮小により生まれた空間を松本城の観光客が訪れるよ
うな施設に変えてほしい(博物館、お土産屋、フードコート等)。 パルコの跡地には、若者が集まる
ようなショッピングモールを作ってほしい(大都市圏にしかないような店舗)。 また、松本駅⇔パル
コ跡地⇔イオンモールを徒歩やバスでショッピングをする人が増えるよう、道路を整備してほし
い。特に電柱の地中化を進めてほしい。

20
代

男
性

市
内

662

6 公共施
設

8　市役所
パルコ跡地が市役所になればいいと思う。 50

代
女
性

市
内

663

6 公共施
設

8　市役所
松本駅辺りに市役所があればどんなに楽か と何度思ったことか… 今の場所は松本市民の大部分に
とって不便な場所?だと思います 他の市で駅前の市役所（別館とか分室とかでも）の便利さに 『な
るほど』と思わされました 松本市民の多くが便利だと思える市政をお願いします

60
代

女
性

市
内

664

6 公共施
設

8　市役所
松本城に観光バスが来ても、全員が入れる食堂が無い。 市役所を移転して、バスの駐車場、食事場
所の確保と、身障者向けに、バーチャル天守閣を建築。 中心市街地は公務員が絡むと成功した試し
が無いので、民間に任せたほうが良い。

50
代

男
性

市
内

665

6 公共施
設

8　市役所

パルコ跡か井上跡を市役所にしてほしい。 松本城世界遺産入りを目指すならあそこに和風武家住宅
を模した市民博物館別館を建ててほしい。 あそこに観光客が来るものができれば、復元した門も生
きると思います でもあの位置で市役所を再建するなら、せめて入口は純和風の門と建物にしてほし
い。 歌舞伎座のような前に和風建築後ろはビル、というような。 名古屋市役所や武道館風とか開
知学校風もいいかも ぜひ歴史のある都市にふさわしい感じにしてほしいです 新幹線金沢駅に門が
ありますが、ああいった新しい名所になる市役所になってほしい

40
代

女
性

市
内

666

6 公共施
設

8　市役所

市役所を建て替えるという話があると思います。 どこかに移転（南松本のヨーカドーあたり）して
頂いて、その場所を松本城にちなんだ映画村というのか、忍者村というのか、戦国村と呼ぶような
アトラクションのある建物群にして頂いて、観光客がさらに満足度が高まる（お金を落とす）よう
にしてはいかがでしょうか？

40
代

男
性

市
内

667

6 公共施
設

8　市役所

いつまでも、松本城の近くにこだわって、庁舎建て直し云々とやってるくらいなら、駅前のバス
ターミナルビルを市役所にすれば良い。 部署によって、違う場所、、、それも、丸の内だったり、
大手だったり、和田だったり、島内にするのではなく、どうせ空洞化が始まっているのなら、駅前
に集約してほしい。

50
代

男
性

市
内

668

6 公共施
設

8　市役所
パルコの使い道に付いて。1.2階は、飲食店が入って。子供遊ぶ所や市役所の様な所やユニクロ、GU
が一緒に入ったら嬉しいなと思います。

50
代

女
性

市
内

669

6 公共施
設

9 図書館
イトーヨーカドー南松本には横にあるドン・キホーテがメガドンキになって入るのもいいと思う。
市役所や市営図書館など公的機能を中心市街地に移すのも手。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

670

6 公共施
設

9 図書館
長野市や佐久市にあるような体験型の科学館が欲しい また雨の日でも体を動かして遊べる施設が欲
しい 開智にある図書館ももっと利用しやすい場所に移動して開智の図書館は開智学校の資料などの
展示を考えて欲しい

60
代

女
性

市
内

671

6 公共施
設

9 図書館
学生や、社会人が立ち寄って勉強や仕事のできるワークスペースが欲しい。 図書館でもいい。(松
本市図書館の自習室は圧迫感がすごく狭いし、入りづらい。)そして、景観条例にテコ入れするなら
松本市を代表するような建物が街の1番目立つように作って欲しい。

20
代

男
性

市
内

672

6 公共施
設

9 図書館
塩尻市にあるような。パルコあたりに大きな図書館が欲しい デザインは有名な建築家で、話題性の
あるような、すてきな木を使った図書館がいいですね。 図書館が素敵で有名な場所がありますが、
そんな風になったらいいです

50
代

女
性

市
内

673

6 公共施
設

9 図書館

中心市街地に子育て支援施設や図書がを集約されると、ただでさえ交通渋滞が多く駐車場も高くて
行きにくいのでとても不便に思います。 駐車場が広く、無料で建物と直結している、閉店予定のイ
トーヨーカドーのような雨の日でも利用しやすい、松本駅から少し離れた所に子育て支援施設や図
書館などの公共施設をまとめて設置して欲しいです。 近年観光客も増えてただでさえ渋滞や人が増
え過ぎた中心市街地…決して便利な立地ではありません。利用者の立場も考えてください。

30
代

女
性

市
内

674

6 公共施
設

9 図書館
駅近くの図書館が欲しい。 あがたの森は小さいし、中央は遠い。 旅行者も居住者も、誰でも利用
できる図書館を作ってほしい。 栃木県那須塩原市図書館はとても素敵なところでした。

40
代

女
性

市
内

675

6 公共施
設

9 図書館
若者が集まれる場所、大型のゲームセンターがあれば良いと思います。 図書館も欲しいです。 40

代
女
性

市
内

676

6 公共施
設

9 図書館
富山市立図書館のような市民が集まれる図書館 佐久市こども未来館のような子供が室内で遊び学ぶ
施設 伊勢丹みたいな百貨店 周遊バスを反対周りも運行させる

30
代

男
性

市
内

677

6 公共施
設

9 図書館

大きくて、ゆっくり出来る図書館が欲しい。 子ども達や大人が勉強したり、本を読んだり出来るス
ペース、おしゃれだったり、観光地化している図書館が日本にはたくさんあります。 図書館だけ
ど、カフェがあったり、展示スペースがあったり… 図書館に行きたくて、その街に行く事もありま
す。 それでいて、小さい子どもや市民が気兼ねなく通える図書館が欲しいです。

40
代

女
性

市
内

678
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

6 公共施
設

9 図書館
以前の松本PARCOのようなテナント店の多いショッピングモール、ファイブホルンのような飲食店が
あると嬉しい。
図書館も併設されるなら利用したい。

40
代

女
性

市
内

679

6 公共施
設

9 図書館

〜こうなったらいいな〜
今の世の中はジェンダー平等に対する意識や取り組みが甘い社会なので、これから先の世の中が
ジェンダー平等社会になったら良いなと思います。

〜こういう場所が欲しい〜
お茶をしながら勉強したり読書をしたり出来る図書館があったり、人には言えない悩みも相談出来
るし困った時に心を休める場所があるといいな、そんな図書館や相談室が欲しいな、と思っていま
す。

20
代

女
性

市
内

680

6 公共施
設

9 図書館
●屋根付きの広場
●野外ステージ、野外オペラの様な階段上のクラシカルな感じ
●駅に塩尻のような図書館、ミーティングルーム等中学生、高校生、大学生の集いの場所

40
代

女
性

市
内

681

6 公共施
設

9 図書館
まちなかで子どもだちが自由に本が読める場所 50

代
女
性

市
内

682

6 公共施
設

9 図書館

・バス、電車、タクシーといった移動手段の一体化 ・駅と直結の市役所出張所の設置（簡易的な手
続きができる程度） ・松本駅から徒歩圏内（５分以内）に図書館、育児相談等ができる総合的な場
所の設置 ・日差しや雨、雪を防ぐ屋根のある通路 ・居酒屋とそれ以外のお店の棲み分け（現在は
居酒屋が多く、昼間が少し寂れた印象で寂しい）

30
代

女
性

市
内

683

6 公共施
設

9 図書館

これからの気候をかんがえると室内で過ごせる場所は、需要があると思う。 室内型の大型アスレ
チックトンデミーナやテーマパーク？ チームラボとか。 ボーリングやカラオケなど複合型のラウ
ンド1。 図書館や学習スペース！！ 駐車場は、有料でもいいが日額500?800円くらいに抑えて欲し
い。 小学生や中学生が遊べる施設が欲しい。 観光客は、松本の街並みを気に入ってくれてるの
で、涼しくあったかい憩いの場、フリースペースなんかあったら嬉しく思います。

40
代

女
性

市
内

684

6 公共施
設

9 図書館
・埼玉県浦和駅前パルコのような、商業ビルと図書館が共存して欲しい ・文化都市松本らしい観光
客が集まる、地元民も楽しいエリア（市場のような場所）

30
代

女
性

市
内

685

6 公共施
設

9 図書館
中央図書館より規模の大きな図書館があれば嬉しいです 40

代
女
性

市
内

686

6 公共施
設

9 図書館
飲食もできるスペースを兼ね備えた、ゆったり寛げる図書館がほしいです。 近くに日常的な食品を
扱う店舗があると、尚、嬉しいです。

50
代

女
性

市
内

687

6 公共施
設

9 図書館

未就学児童達が雨でも遊べるような広いエリアを作って欲しいです。松本にはそういう所がないと
思います。 有料でもいいんです。 それに子供メニュ?があるような食堂とか食事が出来る所があれ
ば、とてもいいと思います。 図書館とかもいいです。 カフェ等併設してれば、足は向きますよ
ね。 よろしくお願いします

60
代

女
性

市
内

688

6 公共施
設

9 図書館
図書館をPARCO跡地に作って欲しい 30

代
女
性

市
内

689

6 公共施
設

9 図書館
和歌山市にある、蔦屋書店和歌山市民図書館が松本市にもできれば嬉しいです。大人も子どもも本
に触れられるだけでなく、市民のコミュニケーションの場にもなるし、カフェもある複合施設とな
れば観光客も立ち寄ってくれます。よろしくお願いします。 https://kino-wakayama.jp/library/

30
代

女
性

市
内

690

6 公共施
設

9 図書館
松本駅から近い場所に図書館が欲しい。本の学都、岳都、楽都がテーマの、観光地にもなる様なデ
ザイン性の高い図書館が良い。

30
代

女
性

市
内

691

6 公共施
設

9 図書館
パルコ跡に、ラウンドワン 井上跡に、市の公共施設、図書館、ワークショップ、市民講座（観光客
の方も参加できるものも） あったらいいな

50
代

女
性

市
内

692

6 公共施
設

9 図書館

イトーヨーカドー南松本後はJRAを誘致 パルコ後は図書館（学生以外有料）

50
代

回
答
し
な
い

市
内

693

6 公共施
設

9 図書館

中央図書館は勉強できるスペースや座って本を読めるスペースが少ないため、そういった場所がほ
しい。 自習室には大机や長机だけでなく個別の机があると学生以外も使いやすい。 支所のよう
に、役所の機能を分散して持たせてほしい。 本はそれほど多くなくても良いので、図書受取＋自習
室＋カフェ＋市民が予約して使える会議室等のスペース＋支所　というイメージです。

30
代

女
性

市
内

694

7 空間
1 フリー
スペース

若い世代の人が、遊べる場所など また気軽に誰でも利用出来る場所（勉強出来るスペース等）が欲
しい

20
代

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

695

7 空間
1 フリー
スペース

今現在人が沢山集まっているイオンモールは松本駅から少し距離がありなかなか行きずらいという
こともあると思うので駅周辺に商業施設が欲しいと思っています。 他にはゆっくり休めるスペース
(机やベンチが並んでいる)が個人的に欲しいと思っています。電車まで時間がある際や学校の講義
が始まるまでの暇な時間をゆったりと過ごせる空間が欲しいと思っています。

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

696

7 空間
1 フリー
スペース

長野駅にあるような、広くて座れる場所を確保して欲しい。駅内のショッピングの後の待ち時間に
ピッタリだと思う

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

697

7 空間
1 フリー
スペース

若者にとって利用しやすい場所や交流を深められる施設が欲しいと感じた。
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

698

7 空間
1 フリー
スペース

無料の休憩スペースをもう少し増やして欲しい 20
代

女
性

市
内

699

7 空間
1 フリー
スペース

子供たちが住みやすい街 フリースペースが多くあるといい 勉強しやすく，緑豊かな街 40
代

女
性

市
内

700

7 空間
1 フリー
スペース

市民が安く発表が出来たり、ミニマルシェが出来たり 毎週イベントが出来るスペース、人が集えば
経済もまわる

40
代

女
性

市
外

その他 701

7 空間
1 フリー
スペース

長野駅などに比べて、観光地、特に山登りや松本城をアピールしているのにトイレが古い、少な
い、ゆっくりするスペースがない、駐車場が近くにない。 久しぶりに行きましたが、東京からのお
友達もがっかりしていました。 どちらかに出掛けてオ・モ・テ・ナ・シについて学んできたらいか
がでしょうか?

50
代

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

702

7 空間
1 フリー
スペース

多くの高校や国立大学のある松本市には、塩尻市のような、集中して勉強するスペースがMウィング
しかなく、図書館は月曜日休み。
市街地にはぜひフリースペースと、パーテーションで区切られた勉強、リモートワークスペースを
作って欲しいです。
背中側にはロールカーテンのようなものをつけて、集中できるように。でも簡易的で、人がいるの
がわかるように。
なんなら、区切られたスペースは土日は500円くらいもらってもいいんじゃないでしょうか？
管理する方も必要ですし。

20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
内

703

7 空間
1 フリー
スペース

●常設フリマスペース
クラフトの盛んな松本なので、いろんな手作りの品をいつでも気軽に出品できるスペースがあると
いいなと思います。

40
代

女
性

市
内

704

7 空間
1 フリー
スペース

パルコや井上は取壊し、屋根付の公園にしてもらいたい。イベントや避難場所として活用していた
だきたい。これ以上、美術館など建設はやめていただきたい。税金の無駄遣いなので。

50
代

男
性

市
内

705

59



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

7 空間
1 フリー
スペース

街の中に緑が少ない、空き地等、松本城まで連続する緑の街道、公園、水の流れ、脇には個性あふ
れる店、外での集い、緩やかな空間、時にはマルシェ、大道芸、などなどイベントスペースにもな
る様な。

60
代

女
性

市
内

706

7 空間
1 フリー
スペース

パルコに図書館は実現せず残念でした お金を使わずに自由に使える場所は必要だと思います 50
代

女
性

市
内

707

7 空間
1 フリー
スペース

①駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街(着物で歩きたくなるイメージ)。無電
柱化。 ②歩行者ファーストのまち。市街地周辺に駐車場を用意し、町中には徒歩かバスで移動する
イメージ。街中あらゆるところにあるベンチ、フラットな歩道、猛暑や降雪をしのげる庇屋根。車
いすユーザーがどこまでも一人で出かけられる街。 ③住民向けの人の集える場所(芝生の公園、屋
内施設)。テラス席が豊富な飲食店。街と一体となっていて子供、若者が遊べる体験型施設を含む大
型モール。

30
代

女
性

市
内

708

7 空間
1 フリー
スペース

楽都松本などの音楽イベントも松本駅の屋根のない場所で行っており、音楽の街として市民の方が
実施する、人を呼び込めるイベントのできるスペースが駅前にあったら良いと思う。（クラフト
フェアや夏祭りハロウィンクリスマスなど、集まってイベントを実施できる場所が少ない） 花時計
公園でやっているビールやワインのイベントも、場所が狭いので、屋根付きで、もう少しゆったり
過ごせるスペースになったら良いと思う。天候に左右されないイベントスペースがあればもっと駅
前に人が増えると思う。

40
代

女
性

市
内

709

7 空間
1 フリー
スペース

もう少し公園など休憩出来る場所が欲しい。 バス停の横にベンチが欲しい(脚が悪いので長時間
立ってるのが苦痛)

30
代

女
性

市
内

710

7 空間
1 フリー
スペース

小さい子供が室内で遊べて、大人が近くでゆっくりくつろげるフリースペースのようなところがあ
る施設があればいいなと思います。

30
代

女
性

市
内

711

7 空間
1 フリー
スペース

公園通りと中町通りは、歩行者専用にして欲しい。パルコ後は、芝生低木を植え、カフェテラスが
あったり、イベント開催する広場に。南松本イトーヨーカ堂後は、ラウンドワンを誘致し、映画館
と共に遊び空間に。

50
代

女
性

市
内

712

7 空間
1 フリー
スペース

・駅前(パルコあと)にツルヤさんが欲しい。駐車場付きのイートインスペース多めで、塩尻市のえ
んぱーくのように室内施設の1階にあると子どもとの昼食、夕食の買い物に便利。駅前に住んでいる
知り合いも、買い物が不便だとよく聞くし、松本城への観光客も見込めると思う。 よろしくお願い
致します。

40
代

女
性

市
内

713

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

実家に帰るたびにさびれているので心配になり書き込みます、 駅前にすんでいる人が少ないことが
原因の発端だとおもいます。 駅前におしゃれなマンションやUR を作り周辺で買い物も可能病院も
ある市街地タウンを作り安く分譲して小さなまちやコミュニティ弐を作ることで車社会から脱却し
て環境に優しい街を形成してみてはどうでしょうか。 お店ではなくまずは住む人がいることが大事
です。

50
代

女
性

市
外

その他 714

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

松本の特色がわかりやすく一貫性のある街がいいです
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

715

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

交通網を増やす 新しい建物を増やす 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

716

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

古い建物を新しくしましょう 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

717

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

・伝統工芸品や城下町の雰囲気を残してあるけど流行も取り入れているような色んな年代の落ち着
く街にして欲しいです。 ・気軽に運動ができる場所があれば嬉しいです。 ・散歩したくなるよう
な道になったらいいなと思います。

20
歳
未
満

回
答
し
な
い

市
外

学校に
通ってい
る

718

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

都会っぽい所 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

719

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

自然と触れ合える落ち着いた場所が欲しい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

720

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

長野県松本市における中心市街地再活性化について、以下のようなアイデアを挙げさせていただき
ます。 1.歴史や文化を活かした観光地化 2.市民と観光客が交流できる広場 3.若者の活動拠点にな
るようなクリエイティブスペース 4.自転車や公共交通の整備

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

721

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

楽都をもっと感じられる場所が欲しい。例えば、 ・楽器博物館や音楽家の博物館 ・気軽に音楽を
聴けるホールや会場 ・若手音楽家の集まる場所、フリー音楽スペースを予約制で自由に使える場所 
・子どもたちが様々な楽器に触れられる機会(大人もその機会がほしい！) ・オーケストラの舞台に
立てる機会 ・楽器の近くで聴ける演奏会

30
代

女
性

市
内

722

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

古き良き施設というものは確かにあると思うが、老朽化などで取り壊さなければならなくなった時
に、頼りにしていた商業施設、観光資源が無くなってしまうのは、中心市街地の活気を無くす原因
になってしまうと思う。 古くからある施設も残しつつ、若者が集まれるような施設を作っていくこ
とも検討した方がいいと思う。

20
代

男
性

市
内

723

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

若者が気軽に中心市街地に行けるようになったらいい 若者だけでなく誰でも満足できる場所､集合
場所のようなものがあったらいいと思う。

20
代

男
性

市
内

724

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

昔の建造物などを使って落ち着きのある、洒落た施設や場所が増えるといいなと思いました。
20
代

男
性

市
内

725

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

シャッター商店街がなくなり、一目見た時に街が廃れているような印象を人々に与えない街になっ
てほしいと思います。

20
代

男
性

市
内

726

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

イオンに続く日出町通りの一部を車が通れないようにしてほしい。 歩行者だと車が近くて少し恐怖
を感じますし、車で通る場合日中は歩行者が多くぶつかりかねないので日の出通りの一部を完全に
歩行者通りにすることでより楽しく安全に過ごせるようになると思います。

20
歳
未
満

男
性

市
内

727

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

松本市には、周りに上高地や北アルプス、美ヶ原など有名な自然な場所で壊すことのできない自然
がある。その自然と都会らしい利便性を兼ね備えたオンとオフがある街になるといいです。外国人
がたくさんきている地域だと感じるので、自然だけではなく日本人とコミニュケーションを取れ
る、街の社交的な場所は大切だとも感じます。 建物は古さが目に見えるので、若者は見た目や綺麗
さを重視するので、新たな建物ビルなどは建ててみて欲しいです。

20
代

男
性

市
内

728

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

蔵が残っていたりし、そこに服屋ができたりカフェができたりしているのでさらに増えて欲しい。 
またあずさの森など大きな整った環境があるので、イベントや音楽祭、フリーマーケットなどの開
催を行って欲しい。

20
歳
未
満

女
性

市
内

729

60



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

城下町としての整備により　魅力的な街並みつくりで地元民も出歩きたくなるようにして欲しい 大
型ショッピングモールのひとり勝ちではなく、百貨店を残して欲しいですデパコス（高級化粧品）
が買える場所があると良い 現在開催されている ワインフェス等の催しを行政が誘致してほしい

50
代

女
性

市
内

730

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

観光客の増加を促すなら名古屋城のような本丸御殿などの建設や、金シャチ横丁のような城下町風
商店街のようなものの建設、姫路城など他の城のように塀、櫓のようなものの建設もし、城の見所
向上をはかる。 今は天守しかないため、満足度にかける。

20
歳
未
満

男
性

市
内

731

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

松本市の歴史を残しながら、若者が楽しめる場所を増やして欲しいです。 20
歳
未
満

女
性

市
内

732

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

チェーンの飲み屋さんだけでなく、個人営業の風情のある店がたくさんになってほしい。 松山市は
松本市と同じく城があり、駅がある状況で、お城周りの雰囲気を壊さないようなまちづくりをして
いた。 個人創業の飲み屋さん、イタリアン、フレンチなども多く、舗装路は十分に敷かれていた。

20
代

男
性

市
内

733

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

長いこと東京に住んでいましたが、松本に戻ってきました。 東京はどこもかしこも似たような街
なってしまい、その街の魅力がなくなってしまいました。 松本はコンパクトで、山を眺めながら散
策ができ、あちこちに見所があることが魅力だと思います。 ショッピングモールはイオンに任せ
て、街の中心にはガク都にふさわしい、誰もが楽しめる文化的な複合施設や、憩いの場をつくって
ほしいです。 この先絶対に松本はますます人気が出るはずです！ あまりに都市化せず、でも不便
しすぎない、丁度良い街をつくれるといいなと思います。

40
代

女
性

市
内

734

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

・駅周辺に商業施設が集中して、交通渋滞が発生している。分散するか、道路を広くして欲しい。 
・周りの景色がいいので、自然を活かしたイベントや施設を作って欲しい。

20
代

女
性

市
内

735

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

街全体を公園にする PARCOや井上跡地を中心に、公園の中にお店や公共施設を配置 ゾーンによって
雰囲気を変え、世代を越えて気持ち良い環境を作る 楽都としてあちこちで音楽を演奏できたり、聴
けたりするスペース 学都として市民が気軽に学べる場所、山や自然、音楽に特化した図書室、など
の設置 都会のような駅前を目指すのではなく、松本ならではの特色を感じられる街づくりをして欲
しい おしゃれな店や高層ビルがあるより、個性的な店、建物がある方が良いと思う

60
代

女
性

市
内

736

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

中心街は足腰の悪い老人は活用出来ません。 また、若くないから楽しみ方もさまざまです。 中心
街にいろいろな個人　医者を集めてひとつのところで通院が何ヶ所もいけるようにする。 また、楽
しみもそこで行くことが出来る。 寄席、演劇、喜劇、映画館、コンサート、喫茶店、 歌声喫茶、
写真館、宿泊施設がある。 行きたい方は中心街にバ　 が各地区からでる。

70
代

女
性

市
内

737

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

市街地の渋滞を解消 市街地で休憩できる公園、広場、憩いの場所を作る アルピコ上高地線にSuica
を入れる 毎回、松本駅で精算の長蛇の列の解消 公共交通の利便性を向上 ビルやマンションは、こ
れ以上の高層化は必要ない アルプスの山並みの保全 建て替えができない高層マンションや高層ビ
ルは、負の遺産になる 街を壊さない 高層化するより、空き地の活用や空き家をリノベーションを
する 東京と同じ街を作らず、１００年先を見据え、松本らしい街をつくる

40
代

男
性

市
内

738

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

公園通り、中町通りを歩行者専用、ゆったり歩けるように 今のMウイングを改装し、ユースセン
ター、図書館、学習交流スペース、音楽ダンススタジオ、えんぱーくのような施設に 花時計公園、
駅前公園をいごこちのよい公園に　カフェ併設 駅を降りたら、松本らしさを感じられるような、ま
た、美ヶ原まで見えるような開放的なデザインに 夜の店が多い道が目立つ。昼に人々が行き交うよ
うにする工夫 山、城、川を眺めてられるスポットの開発 自転車でまわりやすい街

50
代

女
性

市
内

739

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

サッカークラブが有名なので雰囲気が伝わる街のイメージ(サッカー)を形にして欲しい！
40
代

男
性

市
外

その他 740

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

サッカークラブが有名なので雰囲気が伝わる街のイメージ(サッカー)を形にして欲しい！
40
代

男
性

市
外

その他 741

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

女性と若者に選ばれる松本市と限定な考えではなく、 今の世の中の状況を知り、将来的なことを見
据えて 老若男女が松本市でも暮らしていけるような町作り、都市開発をしてほしい。 暮らしやす
い町=観光客から愛される場所だと わたしは思います。

30
代

男
性

市
外

その他 742

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

音楽(楽都)という割には音楽系の学校や大学がないのが残念に思います
音楽はサイトウキネンの期間だけで会場だけ、関係者だけで盛り上がっていて勿体無いと思います
期間中だけでも町中で音楽がかかっていたら素敵だなと思います
駅前に広場などがあればいつでも誰でもどんなジャンルの音楽でも演奏できるのでは？と思います
(許可取りなどもっと簡単にしてもらえたら…

バス乗り場が古く微妙に駅から離れていて使用しづらい
出来れば駅から直接行き来出来るとありがたい

40
代

女
性

市
内

743

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

〜こうなったらいいな〜
今の世の中はジェンダー平等に対する意識や取り組みが甘い社会なので、これから先の世の中が
ジェンダー平等社会になったら良いなと思います。

〜こういう場所が欲しい〜
お茶をしながら勉強したり読書をしたり出来る図書館があったり、人には言えない悩みも相談出来
るし困った時に心を休める場所があるといいな、そんな図書館や相談室が欲しいな、と思っていま
す。

20
代

女
性

市
内

744

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

移動販売車、トラム、ベンチ…
車がなくても、歳を重ねても、ハンディがあっても、安心して暮らせる街 60

代
女
性

市
内

745

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

●音楽と親しめる場所
例えば、山梨県の河口湖音楽と森の美術館では、入場料のみで、毎日いろんなクラシックコンサー
トなどを聴くことができます。楽都松本も、気軽に音楽と親しめる場所があるといいなと思いま
す。

40
代

女
性

市
内

746

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

●観光の発信拠点を作る。松本に来た国内外の人が先ずはそこに立ち寄ってから旅をスタートさせ
るような。
●若者や大学生がまちに住むようにする。空いている店舗の活用
●高齢者優先枠を設けるマンション　免許返納への対応　ここにも若者枠を設け、互いの交流が図
られるようにする
●障害者の活動、支援拠点をまちなかに作る　まちの中に障害者が普通にいる状況を作る
●ストリートダンスができたり、芝生で寛げる空間、緑を作る

50
代

女
性

市
内

747

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

楽都松本ということもあり、音楽で活性化させたいです。特に中高生の音楽活動について、小編成
のバンドなどの練習が安価でできると素晴らしいです。現在はえんぱーくがそれを担っており、ア
マチュア音楽家は塩尻通いです。

40
代

男
性

市
内

748

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

数年で陳腐化してしまう箱物は極力不要。街に出ればいつでもクラフトフェアをはじめとしたコ
ミュニティイベントが楽しめるような、従来の買い物をする為の街ではなく、街を通じて人生が豊
かになる場としての発展に期待したい。 市街地は居心地の良い公園が中心というのも魅力的と思
う。

40
代

男
性

市
内

749

61



松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

松本城下の趣のある建物、建築物 体験型施設 懐かしい新しいの融合 松本ボンボン踊り体験
50
代

女
性

市
内

750

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

人口減少社会を考慮して検討する事が絶対条件です。50年後の松本市の人口を想定した場合コンパ
クトシティ化せざるを得ません。この枠組み、グランドデザインを描きその上で市街地活性化を検
討して下さい。

70
代

男
性

市
内

751

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

生活困窮者や障害者に優しい街作りを期待します
40
代

男
性

市
内

752

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

クラフト祭りが盛況なように一点物への価値を見出す文化がある街だと思います。 プチクラフト市
のような物を空き物件で常に開催し、観光客にも伝わりやすくすると良いと思います。

40
代

女
性

市
内

753

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

私の子供の頃は、歩行者天国が頻回にあり、デパートの遊園地、老若男女楽しめるお店があったり
と、とても楽しかったです。町中活気がありました。 その時のような活気ある、古きを感じる街に
なってほしい。

50
代

女
性

市
内

754

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

昔は「町に行く」と言う言葉通りに駅前から伊勢町、六九町など賑やかな町並みでした。大きなお
店は賑わいを作る事には一役ありますが、人とのつながりを感じる街つくりを希望します。

60
代

回
答
し
な
い

市
内

755

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

◆(松本市内 特に市街地の)指定暴力団事務所や、反グレその他犯罪や危険を感じさせる事務所や集
まりになるような場所・飲食店を排除して貰うだけで、かなり市街地が変わるかと思います。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

756

7 空間
2 まちの
雰囲気・
特色

女性と若者が集まる”ハレの場”としての都市機能は勿論ですが、高齢化社会に向けて高齢者も集
まれる場を作って欲しい。

30
代

女
性

市
内

757

7 空間
3 まち並
み・景観

城下町を生かした街並み(例えば中町通など)は雰囲気が出てていいと思うが、しかし狭い道に車が
入ってくるため、歩行者と車が右往左往していて危ない感じもする。観光客も多いため余計にそう
感じる。通れる車は市バスなどに限定した方がいい気がする。あとパルコにはROUND1など長野市な
ど北信、または県外等にしかなく南信、長野県には一つもない若者が遊べる遊戯施設を誘致するこ
とも検討してはどうか。

20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

758

7 空間
3 まち並
み・景観

古風な街並みと表参道のようなおしゃれな場所を掛け合わせた通りをつくるとおもしろいと思う 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

759

7 空間
3 まち並
み・景観

松本の古き街並みを活かしながら自転車や歩行者のみが通ることのでき、歩きながら観光できるよ
うな場所の作成

20
代

男
性

市
内

760

7 空間
3 まち並
み・景観

学生や、社会人が立ち寄って勉強や仕事のできるワークスペースが欲しい。 図書館でもいい。(松
本市図書館の自習室は圧迫感がすごく狭いし、入りづらい。)そして、景観条例にテコ入れするなら
松本市を代表するような建物が街の1番目立つように作って欲しい。

20
代

男
性

市
内

761

7 空間
3 まち並
み・景観

①井上、PARCOも閉店するのでイオンに対抗できる商業施設。 ②松本城の周りに食べ歩きができる
中町のような通り。

50
代

女
性

市
内

762

7 空間
3 まち並
み・景観

市街地の渋滞を解消 市街地で休憩できる公園、広場、憩いの場所を作る アルピコ上高地線にSuica
を入れる 毎回、松本駅で精算の長蛇の列の解消 公共交通の利便性を向上 ビルやマンションは、こ
れ以上の高層化は必要ない アルプスの山並みの保全 建て替えができない高層マンションや高層ビ
ルは、負の遺産になる 街を壊さない 高層化するより、空き地の活用や空き家をリノベーションを
する 東京と同じ街を作らず、１００年先を見据え、松本らしい街をつくる

40
代

男
性

市
内

763

7 空間
3 まち並
み・景観

松本城を全面に活かした城下町風のまちづくりをしていくべき(建物の外装など) 松本駅前など特に
観光客が来て最初に目につく場所など

20
歳
未
満

男
性

市
外

その他 764

7 空間
3 まち並
み・景観

友達と一緒に行こうと思える施設や遊ぶ場所がないように感じる。学校から自宅に帰る際の動線に
なっているので、そのような場所が増えてくれると市内外からも人が集まるように思う。また、昔
ながらの城下町の街並みが残っているので道が狭く観光客も初めてだと困っていると思う。歩道の
整備をして催しを行うのも楽しいと考える。 by.塩尻から通う高校生

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

765

7 空間
3 まち並
み・景観

松本城はとても好きなので、駅からお城まで城下町、街並みを楽しみながら歩いていけるようなま
ちづくりがいいかなと思います。

40
代

女
性

市
外

遊びに行
くことが
ある

766

7 空間
3 まち並
み・景観

まちなかに必要と思うもの
・観光客の動線にあう大型駐車場
・広い自転車駐輪場
・観光客が消費する店
・広い歩道とゆったり休憩できるベンチ

難しいと思いますが、中心市街地に教育文化センターのプラネタリウムが引っ越してきたら嬉しい
です。ファミリーもカップルも楽しめる施設なので。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

767

7 空間
3 まち並
み・景観

綺麗で歩きやすい、出かけたいと思える街並みやお店 子連れで訪れやすい飲食店やファッションが
楽しめるお店 子どもプラザのような清潔で安全で、無料で利用できる場所があると良いです 駅前
はパーキング料金が高いので、子育て世代にやさしい補助券や無料券を配布してほしいです

20
代

女
性

市
内

768

7 空間
3 まち並
み・景観

ヨーロッパのように、無電柱化、建物の形状等及び看板広告の統一感を図ると街並みがより素敵に
なると思います。 電線や非統一的な建物等が山並みなどの美しい景観を阻害しています。

40
代

男
性

市
内

769

7 空間
3 まち並
み・景観

大名町通りのビル(NTT等)を移転してもらい、城下町らしい街並みにしてほしい。 70
代

男
性

市
内

770

7 空間
3 まち並
み・景観

①駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街(着物で歩きたくなるイメージ)。無電
柱化。 ②歩行者ファーストのまち。市街地周辺に駐車場を用意し、町中には徒歩かバスで移動する
イメージ。街中あらゆるところにあるベンチ、フラットな歩道、猛暑や降雪をしのげる庇屋根。車
いすユーザーがどこまでも一人で出かけられる街。 ③住民向けの人の集える場所(芝生の公園、屋
内施設)。テラス席が豊富な飲食店。街と一体となっていて子供、若者が遊べる体験型施設を含む大
型モール。

30
代

女
性

市
内

771

7 空間
3 まち並
み・景観

車移動の人がほとんどの松本において、駅前の駐車場の少なさも問題なのではないか。停めやす
く、駅前へのアクセスの良い駐車場があったら良いと思う。 また、今町やその付近の少し奥まった
路地は、中町、なわて、大名町などの通りのように、ぶらぶら歩きたくなるように歩道を整備し
て、店の佇まいの雰囲気もある程度統一してみたら良いのでは？中町などは蔵造りの雰囲気で統一
されている為、観光客の方も歩くだけで楽しいエリアになっていると感じます。

40
代

女
性

市
内

772

62
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分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

7 空間
3 まち並
み・景観

1) まず大前提として、中心街は車が混雑しすぎてて訪問したくないです。再開発で大分昔よりは良
くなったらしいですが、まだまだ混雑しており訪問する意欲が出ません。アクセスしやすく、車が
止めやすい街を希望します。 2) 松本城周辺地の観光地化。面の前の道路拡張により見晴らしが大
変良くなりましたが、よくよく見ると、周辺の飲食店、土産屋など、観光客向けの施設が弱い気が
しています。より観光資源としての魅力を高めるために、JR松本駅から松本城までの周辺地をより
館顧客向けに作り替えた方がよいのではないかと思いました。

40
代

男
性

市
内

773

7 空間
3 まち並
み・景観

若い人が行きたくなるお店が極端に少ない。 地元の企業を推すのはわかるが、もっと若く面白いア
イデアを持ったお店を集めて街をつくるべき。駅前に金融機関はこれ以上増やす必要ないし、マン
ションも必要ない。城下町らしく商店街などで活気を戻してほしい。

30
代

男
性

市
内

774

7 空間
3 まち並
み・景観

外から来た人にお城までの道程に何も無いと言われてしまった まずは松本市民と外から来た人の目
的を別々に考えて欲しい 松本市民が必要としているのが多分イオンとか新しい商業施設や東京等に
行かないと無いようなお店、飲食店や施設だったりすると思います そのために行き来しやすい道路
や駐車場の整備をして欲しい

40
代

女
性

市
内

775

7 空間
4 憩いの
場

中心市街地を活性化させていくためには、例えば電車等の隙間時間に気軽に利用できる「場」を設
けるなど、憩いの場所を設けることがいいと思います。

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

776

7 空間
4 憩いの
場

世代が限定されるようなスペースは不要です。子育てはあっという間に終わります。学生も高齢者
も隙間を見つけて入り浸ります。 誰でも居心地が良く、干渉されないスペースが望ましいです。

50
代

女
性

市
内

777

7 空間
4 憩いの
場

車が無くても、お金が無くてもゆっくり出来る場所、がほしい。 40
代

女
性

市
内

778

7 空間
4 憩いの
場

草間彌生さん、鈴木メソード、山崎貴監督、セイジ・オザワ松本フェスティバル、蟻ヶ崎高校の書
道部など、芸術・音楽など文化的なレベルは高いと思います。それを専門的に伸ばせる大学をパル
コや井上の跡地に作れないでしょうか？ 一階はカフェにして、そこの生徒の発表（練習）と市民の
憩いの場所になれれば良いと考えています。

40
代

男
性

市
内

779

7 空間
4 憩いの
場

パルコの跡で長野市がやり始めた事と似てますが、災害避難所兼普段は休憩出来る場所。憩いの
場。松本案内所も設置｡屋上はヘリポートを設置｡これからの生活には大切だと思います。

50
代

女
性

市
内

780

7 空間
4 憩いの
場

学校帰りに友達と遊びに行けるようなお店(飲食店や食べ歩き、雑貨屋、テラス席付きのお店や暑い
とき涼める場所、寒い時には温まる場所)など若者にもお年寄りの方、年齢層関係なく楽しめるよう
な場所、空間が欲しい。

20
歳
未
満

女
性

市
内

781

7 空間
4 憩いの
場

駅前に大型商業施設ができると、景観と渋滞が悪化するばかりなイメージがあります。 中心市街地
に大きめの公園・広場を整備して、憩いの場があると嬉しいと思いました。そこに小規模なお店や
カフェ、レストランが多数あって、定期的にイベントがあると行きたくなります。 さらに、駅前で
なくとも少し郊外に大型の駐車場を数か所設けて、そこをバスが巡回してくれるとアクセスしやす
くていいなと思いました。 最後に、 とても素敵な取り組みだと思いました。応援しています。

30
代

女
性

市
内

782

7 空間
4 憩いの
場

きれいで移動しやすい道、渋滞しない道、町中の小さな公園・休憩所 50
代

男
性

市
内

783

7 空間 5 高齢者
高齢者が楽しんで買い物をする場所がなくなります。 ちょっとオシャレをしたり、美味しいもの食
べたり、買ったりする場所がなくなるのは寂しい限りです。 それに何時も利用していたATMもなく
なり大変不便になる事は目に見えています。 高齢者にも優しい街作りをお願いします。

70
代

女
性

市
内

784

7 空間 5 高齢者

観光客も地元の人も楽しめるような場所が欲しい 20
歳
未
満

女
性

市
内

785

7 空間 5 高齢者

漠然としてますが、駅前周辺は、車での移動をしていると正直駐車場等のことを考えるとあまり利
用しなくなってしまっておりますが、今後免許返納し、電車やバスを利用する際に駅前に高齢者が
集いやすい楽しい施設があると嬉しいと思います。 同時に、車を使わない若い世代が有意義な時間
を過ごせる場所があると良いなと思います。できれば安い料金で食事ができたり、軽く運動ができ
たり、本が読めたりインターネットが使えると良いですよねー。 漠然としていて申し訳ないです。

60
代

女
性

市
内

786

7 空間 5 高齢者
子育て中の親子が自由に楽しめる空間。 市民課の何でも相談室出張所。 高齢者の室内散歩ロー
ド。

70
代

女
性

市
内

787

7 空間 5 高齢者
所々に椅子やベンチがあると良いかと思います。高齢の母が杖をついて散歩する時、時々座りた
がっていたので。今はマンション周りのブロックなどに座って休んています。

60
代

女
性

市
内

788

7 空間 5 高齢者
女性と若者が集まる”ハレの場”としての都市機能は勿論ですが、高齢化社会に向けて高齢者も集
まれる場を作って欲しい。

30
代

女
性

市
内

789

7 空間
6 自然・
緑

道路上の表示が消えかけてて見えにくい。交通整備をしてほしい。 松本を避暑地として緑を増やす 20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

790

7 空間
6 自然・
緑

暑いとすぐ歩き疲れるので、日陰スポットが欲しい 30
代

女
性

市
内

791

7 空間
6 自然・
緑

緑の多い空間を作って欲しい。
マンションはいらない。神戸市のような決断をして欲しい。

40
代

女
性

市
内

792

7 空間
6 自然・
緑

●観光の発信拠点を作る。松本に来た国内外の人が先ずはそこに立ち寄ってから旅をスタートさせ
るような。
●若者や大学生がまちに住むようにする。空いている店舗の活用
●高齢者優先枠を設けるマンション　免許返納への対応　ここにも若者枠を設け、互いの交流が図
られるようにする
●障害者の活動、支援拠点をまちなかに作る　まちの中に障害者が普通にいる状況を作る
●ストリートダンスができたり、芝生で寛げる空間、緑を作る

50
代

女
性

市
内

793

7 空間
6 自然・
緑

街の中に緑が少ない、空き地等、松本城まで連続する緑の街道、公園、水の流れ、脇には個性あふ
れる店、外での集い、緩やかな空間、時にはマルシェ、大道芸、などなどイベントスペースにもな
る様な。

60
代

女
性

市
内

794

7 空間
6 自然・
緑

街の中に緑が少ない、空き地等、松本城まで連続する緑の街道、公園、水の流れ、脇には個性あふ
れる店、外での集い、緩やかな空間、時にはマルシェ、大道芸、などなどイベントスペースにもな
る様な。

60
代

女
性

市
内

795

7 空間
6 自然・
緑

・木陰のたくさんある公園がほしい ・歩いていて暑くない、街路樹がたくさんある大通りが欲しい 
・自転車が安全に通れる専用レーン

20
代

女
性

市
内

796

7 空間
6 自然・
緑

ゆっくりと、くつろげる緑の多い場所。オーブンカフェやテラス席の多いビアガーデン。大人も子
供も楽しめるスペースがあると良いなぁ。 車を利用する人が多いので駐車場は絶対にあった方がが
良い。利用店舗で駐車場利用が割引や無料にらなるサービス 信州名産の、試食ができて購入できる
場所もある。 外国人の雇用を増やす

50
代

女
性

市
内

797

7 空間
6 自然・
緑

日陰で気軽に休める場所 40
代

女
性

市
内

798

7 空間
6 自然・
緑

◆湧き水を活かして銭湯やサウナを増やしたり、市街地に銭湯が多い事をもっとアピールしていっ
ても良いのではないでしょうか。

30
代

回
答
し
な
い

市
内

799
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松本市公式LINE「どうする中心市街地」に関する
〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

7 空間
7 若者の
居場所

駅周辺で若者も遊べて時間を潰したりできる場所が複数ほしい
20
代

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

800

7 空間
7 若者の
居場所

季節に沿ったイベントをたくさん開催して、中心市街地に行くきっかけを作る。 若者が集まる場所
を作ってほしい。

20
歳
未
満

女
性

市
外

学校に
通ってい
る

801

7 空間
7 若者の
居場所

若者が集まりやすい場所 20
歳
未
満

男
性

市
内

802

7 空間
7 若者の
居場所

パルコや、井上店の閉店により、若者の集まる場所が減りつつある。 確かに市から人が減り売上が
減っているのが現状 しかし、若者が気軽に足を運べる場所をつくるのも大切なことだと思う。

20
代

女
性

市
内

803

7 空間
7 若者の
居場所

友達と一緒に行こうと思える施設や遊ぶ場所がないように感じる。学校から自宅に帰る際の動線に
なっているので、そのような場所が増えてくれると市内外からも人が集まるように思う。また、昔
ながらの城下町の街並みが残っているので道が狭く観光客も初めてだと困っていると思う。歩道の
整備をして催しを行うのも楽しいと考える。 by.塩尻から通う高校生

20
歳
未
満

男
性

市
外

学校に
通ってい
る

804

7 空間
7 若者の
居場所

若い世代が、遊べる所がない。 70
代

女
性

市
内

805

7 空間
7 若者の
居場所

親子でくつろげる緑のある大きな公園 子どもが楽しめる場所(公園含む) 中高生などの若者が遊べ
る、集える場所(ラウンドワンなど)

30
代

男
性

市
内

806

7 空間
7 若者の
居場所

ゲームセンター、カフェ、洋服店、自習室など若者向けの施設を設置して、現状イオンモールに集
中している客を分散させる必要がある。松本市には、市内だけでなく塩尻や安曇野など周辺地域か
ら電車で来る人が多く、駅からやや離れたイオンモールより近い場所にそのような施設をおけば学
生たちが休日に遊ぶ場所を確保できるのではないか。自習室については、周辺には塾が多いが、塾
は駅から少し離れているし、自宅だとなかなか集中できないという人もおり、一定のニーズはある
はずである。

20
代

男
性

市
内

807

7 空間
8 松本
城・城下
町

松本城を全面に活かした城下町風のまちづくりをしていくべき(建物の外装など) 松本駅前など特に
観光客が来て最初に目につく場所など

20
歳
未
満

男
性

市
外

その他 808

7 空間
8 松本
城・城下
町

松本駅から松本城までを城下町の風情のある通りを作り、国宝松本城を中心とした町としてを市民
も観光客も楽しめる店を誘致する。

60
代

男
性

市
内

809

7 空間
8 松本
城・城下
町

大名町通りのビル(NTT等)を移転してもらい、城下町らしい街並みにしてほしい。
70
代

男
性

市
内

810

7 空間
8 松本
城・城下
町

①駅前から松本城まで一体感のある、城下町の風情のある街(着物で歩きたくなるイメージ)。無電
柱化。 ②歩行者ファーストのまち。市街地周辺に駐車場を用意し、町中には徒歩かバスで移動する
イメージ。街中あらゆるところにあるベンチ、フラットな歩道、猛暑や降雪をしのげる庇屋根。車
いすユーザーがどこまでも一人で出かけられる街。 ③住民向けの人の集える場所(芝生の公園、屋
内施設)。テラス席が豊富な飲食店。街と一体となっていて子供、若者が遊べる体験型施設を含む大
型モール。

30
代

女
性

市
内

811

7 空間
8 松本
城・城下
町

松本城下の趣のある建物、建築物 体験型施設 懐かしい新しいの融合 松本ボンボン踊り体験
50
代

女
性

市
内

812

7 空間
8 松本
城・城下
町

若い人が行きたくなるお店が極端に少ない。 地元の企業を推すのはわかるが、もっと若く面白いア
イデアを持ったお店を集めて街をつくるべき。駅前に金融機関はこれ以上増やす必要ないし、マン
ションも必要ない。城下町らしく商店街などで活気を戻してほしい。

30
代

男
性

市
内

813

7 空間 9 その他

乳幼児（とその家族）に優しい場所が欲しいです。 例えば、松本市立博物館の「子ども体験ひろば
アソビバ！」のような、親子で遊び学べる室内場所をイメージしています。 子どもの遊び場に行っ
たついでに買い物やカフェ、歴史的建造を訪れたりと主目的に付随して色々なところへ足を運ぶ
きっかけになる場所にしてほしいです。 また中心市街地には授乳室が少なく、授乳室があった大型
商業施設も閉店したりと、市街地に乳児をを連れて出かけるハードルが高かったです。

30
代

女
性

市
内

814

7 空間 9 その他
所々に椅子やベンチがあると良いかと思います。高齢の母が杖をついて散歩する時、時々座りた
がっていたので。今はマンション周りのブロックなどに座って休んています。

60
代

女
性

市
内

815

8 その他
1 企業誘
致等

PARCO後地にコワーキングスペースをつくりmicro法人を推進する。 60
代

男
性

市
内

816

8 その他
1 企業誘
致等

松本市は自転車を推奨していますが、街中に停めるところが無い。まず自転車を停められる場所を
沢山作って欲しい。 街中に起業する人たちを支援するため、パルコの後に使う予定だった予算を
使って、家賃の支援をして欲しい。また地主に家賃を下げることを勧めて欲しい。 松本駅から松本
城まで、観光客は特徴のある小売店を散策しながら楽しく歩ける、松本市民は自転車で乗り付けて
お気に入りの小さな店に立ち寄れる、そんな街づくりを希望します。

60
代

男
性

市
内

817

8 その他
1 企業誘
致等

アルピコ、相澤病院が82🏦(長野市)傘下になるのを食い止められなかった時点で既に手遅れのよう
な気がします。 市行政には、松本を牽引するような企業を育てて貰いたいです。 長野市の年商1千
億円以上の大企業が松本の企業を傘下にしているのを食い止めないと、松本は廃れる一方なので
は？ 中心市街地活性化は、小手先の計画では不可能だと思います。 先ずは、松本市内に本社を置
く将来有望な企業を育ててください。 また、活性化事業の利権に群がる企業や個人を排除し、且つ
既得権者の理解と協力を得る事が肝要だと思います。

50
代

男
性

市
内

818

8 その他
1 企業誘
致等

企業誘致: 企業を誘致して市街地で働く人口を増やす。 既存資源の活用: 新しいインフラを作るの
ではなく、既存の建物や施設を有効活用する。 松本らしさのアピール: 松本らしさを活かした面白
さを取り入れた取り組みが重要。

40
代

男
性

市
内

819

8 その他 2 その他
松本の中心市街地の件は、松本市が税金を投じる必要はないと思います。基本は民間にまかせる。
任せながら、条例や規制で最低限の秩序をつくる、で良いのではないかと思います。

40
代

男
性

市
内

820

8 その他 2 その他

松本市役所の発信する内容には、松本市イコール松本駅周辺というような狭い視野を感じます。松
本市は広いです。局所的にお金を使わないでください。 全国のいろいろな都市にある成功事例、失
敗事例、いままでの時代背景、これからの時代の先読みをしながら、松本市と周辺都市との地理的
連携や役割を考えながら、都市計画をしていってください。

40
代

男
性

市
内

821

8 その他 2 その他
参考で最近よく視聴しているyoutuberののぶりんさんの記事を紹介します。 
https://webun.jp/articles/-/660272 よかったら見てください。須坂の町とか、いろいろな町の抱
える課題が垣間見れます。 （連続して4つの投稿をしております。長文で申し訳ありません）

40
代

男
性

市
内

822

8 その他 2 その他
中心市街地の再活性に向けたご意見 30

代
女
性

市
内

823

8 その他 2 その他

熊本では、有名人（コロッケさん）の方々が街の案内をしながらバスのアナウンスを無料でしてい
ます。 松本城や小澤さんなどにぶら下がらず、自ら松本市を大切に考える市民になって欲しいで
す。 熊本の県民は、どこで話ししてもお城を尊敬し大切だと言葉に表してあおました。 郷土愛
は、どこに行ってしまったのでしょうか?

50
代

女
性

市
外

仕事をし
ている

824

8 その他 2 その他
申請 70

代
男
性

市
内

825
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〈ご意見・アイディア募集〉キーワード別回答一覧

分類
キーワー

ド
意見

年
代

性
別

居
住
地

市外在住
_松本市
とのかか
わり

通
番

8 その他 2 その他

③再活性は商店組合等に任せて市は関与しないでほしい。塩尻駅前や諏訪駅前や長野駅前をみても
市が関与して施設を整備したりマンションを建設しても活性化はしない。
生活に余裕のない若者も中高年も年金生活者も、消費しないスタイルマインドは今後も変わりませ
ん。

50
代

女
性

市
内

826

8 その他 2 その他

中心市街地を活性化しなければならない、この施策が正しいのか？それから議論すべきだと考えま
す。郊外に住む私からすれば、正直中心市街地に行くことはまずないです。そんな魅力のない中心
市街地に税金を投入することは、税金の無駄遣いだと考えます。 車社会の松本では中心市街地は不
要と言わざるを得ません。 と厳しい意見を述べましたが、敢えて考えるのであれば、井上の跡地に
駅前マンションを作って中心市街地の住民を増やすことでしかないと思います。

50
代

回
答
し
な
い

市
内

827

8 その他 2 その他

中心市街地を活性化しなければならない、この施策が正しいのか？それから議論すべきだと考えま
す。郊外に住む私からすれば、正直中心市街地に行くことはまずないです。そんな魅力のない中心
市街地に税金を投入することは、税金の無駄遣いだと考えます。 車社会の松本では中心市街地は不
要と言わざるを得ません。 と厳しい意見を述べましたが、敢えて考えるのであれば、井上の跡地に
駅前マンションを作って中心市街地の住民を増やすことでしかないと思います。

50
代

回
答
し
な
い

市
内

828

8 その他 2 その他
パルコとイトーヨーカドー閉店報道の時に、青天の霹靂！とコメントした人がトップに立って問題
解決出来るとは思わない 仕方なし？担いだのでしょうか 市民の賛同は無理です 中心市街地だけ見
た目良くしても今と変わりない

60
代

男
性

市
内

829

8 その他 2 その他

民間開発を促す取り組みを市がやればいいと思います。

40
代

回
答
し
な
い

市
内

830

8 その他 2 その他

そもそも中心市街地の活性化は必要なのか?何がどうなると松本に住みたい、訪れたいとなるんだろ
う?

50
代

回
答
し
な
い

市
内

831

8 その他 2 その他

松本市の中心部はパルコ、井上の撤退により廃墟になります。廃墟で良いのですか？これからの若
者達の成長に向かって過ごせる場所は有りますか？塩尻市は中央図書館やエンパークを作っていま
すが、見ましたか？民間で出来る市立病院経営ではなく、民間で出来ない都市作りが必要と思いま
せんか？人口が減る要因は何ですか？若者にとって魅了がないから、都市へ行ってしまうのではな
いですか？廃墟の松本市で良いのですか？

60
代

男
性

市
内

832

8 その他 2 その他
まずは質問ですが、パルコの建物は閉店後そのまま使えるのですか？ 例えば、古いので補強工事が
必要とか。

50
代

女
性

市
内

833

8 その他 2 その他
愛犬と一緒に行けるお店や施設が数少ないのでもっと増えたらいいなと思います。 是非 ご検討の
程宜しくお願い致します

20
代

女
性

市
内

834

8 その他 2 その他
新聞で源智の井戸を守る会が解散したとの記事を読みました。地元自治会の者ではなくても、市民
として管理に関われるような機会や団体があるといいなと思います。

30
代

女
性

市
内

835

8 その他 2 その他
山雅に税金を使うのを辞めてもらいたい。松本市を意味のない教育県から外して、アルウィンを環
境にも優しい競輪場にして市民税を削減するのが市民が1番潤うはずです。

50
代

男
性

市
内

836
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